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“Poderiam
mematar”

Jovemrelatahorrordoestuprocoletivo

Forampelomenos cinco horas de terror, detalhadas ontemà reportagemdoCCoorrrreeiioo. Uma jovemde
25anosdenunciouàpolícia tersidoestupradaporseishomensdurante festanumacasaemÁguasLindas
deGoiás. O relato é estarrecedor. Depois de levada a umquarto, ela contou ter sido abusada durante
toda amadrugadade sábado.Oprimeiro agressor, revelou, pôs umrevólver sobre a cama.“Tentei não
demonstrarpavor e segureimeuchoro,porqueelespoderiammematar. Eu sóqueriaqueaquele terror
acabasse”, disse. Seus algozes se revezavamnoato, algumas vezes eramdois ou três aomesmo tempo.
A vítima passou por exames no IML que identificarammarcas de abuso sexual. Dos seis homens
suspeitos do estupro, três forampresos em flagrante e estão na cadeia. Entre eles, um subtenente da
PMDF.ADelegaciadaMulherdomunicípiogoiano tenta identificarosdemaisparticipantesdocrime.

Aarmaestavadomeulado,eeutivequefingirotempointeiro,
comosmeusolhoscheiosdelágrimas.Foiaterrorizante

» DARCIANNE DIOGO » SAMARA SCHWINGEL

PÁGINAPPÁÁGGIINNAA 1155

Beleza negra na

passarela

Pressaparavotar
PECque inviabiliza
MinistérioPúblico

CiroeDilmabatembocae
expõemdivisãoàesquerda

Unidos, Centrão e PT articulam para votar omais
rápido possível proposta quemuda composição
do Conselho Nacional doMinistério Público.

Alteração dá a indicado pelo Congresso poder de
anular decisões de promotores e procuradores
públicos, que veem a PEC como uma vingança
contra a Lava-Jato e uma tentativa de inviabilizar

o trabalho da categoria. PÁGINA 3

Pedetista diz estar convencido de que Lula atuou
nos bastidores pelo impeachment dapetista, que
o chamadementiroso e demisógino. PÁGINA 5

País chegaa
100milhões
devacinados

Novemesesapósoinício
daimunização,47%da
populaçãorecebeuociclo
totaldevacina.Número
correspondea62,5%do
públicoalvo.PÁGINA8

Ataquecom
flechamata
naNoruega
Homemépresopor

dispararcomumarcoem
vários locaisdacidade
deKongsberg.Pelo
menosquatropessoas
morreram.PÁGINA11

Com transmissão
on-line, desfile vai

quebrar padrões emostrar
amoda damaioria da
população brasileira.

PÁGINA 19

Atlético-MG frustra
olhogrande
Galo toma susto,mas vira jogo
contra o Santos emantém
11pontos de vantagemsobre
o Flamengo.O time carioca
chegou a reduzi-la para oito
na vitória por 3 x 1 contra o
Juventude, noMaracanã.

PÁGINA 22

Alexandre Vidal/Flamengo

Capitão Kirk volta

aoespaço

Orisco que

vemdocéu

WilliamShater (E), 90 anos,
ator da saga Star Trek, fez
parte da tripulação daBlue
Origin, que viajoupara fora da
Terra, ontem, por 11minutos.

PÁGINA 14

Bonfá lança

novoálbum
Improvável certeza, lançado
hoje, reúne 10 faixas criadas
pelo comandante da bateria do
LegiãoUrbana.Disconasceu
noperíodode confinamento.

PÁGINA 24

Onúmero de raios aumenta com a temporada de chuvas no DF. Em 4 de
outubro de 2013 foi registrada amaior incidência de descargas elétricas em um
só dia na capital: 4.038. Cuidado ao sair de casa sob tempestade! PÁGINA 17

AnaMariaCampos/Republicanos,
PL e PP avaliammegafusão. PÁGINA 16

LuizCarlosAzedo/Tirar poder do MP
é sonho de políticos enrolados. PÁGINA 4

AmauriSegalla/Turismo espacial vira
nova realidade do setor. PÁGINA 10

SamantaSallum/Projeto do IR pode
causar rombo nos estados. PÁGINA 18

DeniseRothenburg/UniãoBrasil avalia
apoiar Eduardo Leite em 2022. PÁGINA 6

Minervino Júnior/CB/D.A PressPedro Souza/Atlético-MG

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press Mario Tama/AFP
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Alcolumbrereage:“Não
aceitarei serameaçado”

» LUANA PATRIOLINO

O
presidente da Comissão
de Constituição e Justiça
(CCJ) do Senado, Davi Al-
columbre (DEM-AP), rea-

giu com veemência às críticas
que tem sofrido do governo, de
políticos edeevangélicospornão
pautar a sabatina do ex-advoga-
do-geral da União André Men-
donça, indicado ao SupremoTri-
bunal Federal (STF).
“Tenho sofrido agressões de

toda ordem. Agridemminha re-
ligião, acusam-me de intolerân-
cia religiosa, atacamminha fa-
mília, acusam-me de interesses
pessoais fantasiosos. Querem
transformar a legítima autono-
mia do presidente da CCJ em ato
político e guerra religiosa”, dis-
parou Alcolumbre, por meio de
nota. “Reafirmo que não aceita-
rei ser ameaçado, intimidado,
perseguidoou chantageado com
oaval ou aparticipaçãode quem
quer que seja.”
O senador rebateu acusações

de “abuso de poder” e negou que
esteja tentando se aproveitar da
situação. “Jamais condicionei ou
subordinei o exercício domanda-
to a qualquer troca de favores po-
líticos”, frisou. “Amais alta Corte
do país ratificou a autonomia do
Senado Federal para definição da
pauta.” Ele se referiu à decisão do
ministro Ricardo Lewandowski,
do Supremo Tribunal Federal
(STF), que, na segunda-feira,
rejeitou pedido para obrigar o
parlamentar amarcar a sabatina.
A indicação de um nome ao

STFnunca demorou tanto tempo
para ser avaliadapelo Senado. An-
dré Mendonça foi escolhido há
três meses, pelo presidente Jair
Bolsonaro,paraseroministro“ter-
rivelmenteevangélico”daCorte.O
processo aguarda uma avaliação
docolegiadodesde18deagosto.
Bolsonaro elevou o tom, on-

tem, contra Alcolumbre por tra-
var a indicação. “Eu ainda aguar-
do a sabatina do AndréMendon-
ça no Senado Federal. Ele (presi-
dente daCCJ) age fora das quatro
linhas da Constituição”, criticou,
ementrevista àCNNBrasil.
O chefe do Executivo voltou a

elogiar o ex-AGU. “Se Eldorado

PODER
PresidentedaCCJdoSenadoreclamadas“agressõesdetodaordem”quetemsofridopelademoraemmarcarasabatinadeAndréMendonça,

indicadoaoSTFpelopresidenteJairBolsonaro.ChefedoExecutivodizquesenador“jogaforadasquatrolinhasdaConstituição”

Querem
transformar
a legítima
autonomia do
presidente daCCJ
emato político e
guerra religiosa”

Davi Alcolumbre,
presidente da Comissão
de Constituição e Justiça
do Senado

Jefferson Rudy/Agência Senado

Assunto interno

A decisão do ministro
Ricardo Lewandowski foi
tomada em ummandado
de segurança movido
pelos senadores
Alessandro Vieira
(Cidadania-SE) e Jorge
Kajuru (Podemos-GO). No
pedido, eles sustentaram
que a conduta de Davi
Alcolumbre é “abusiva”. O
magistrado ressaltou,
porém, que a análise da
indicação é assunto
interno do Senado e não
cabe intervenção do
Judiciário.

Quórum

A vaga no STF foi aberta
com a aposentadoria de
Marco Aurélio Mello. Para
ser confirmado no cargo,
André Mendonça precisa
ser sabatinado na CCJ e
aprovado por, no mínimo,
41 senadores entre os 81
titulares da Casa.

Pacheco espera
solução embreve

Pressão, também,
dentro do Senado
Em outro capítulo da novela

sobre a sabatina de André Men-
donça, senadores avaliam pedir
ao presidente da Casa, Rodrigo
Pacheco (DEM-MG), que leve o
processo diretamente ao plená-
rio. De acordo com esses parla-
mentares, o regimento interno
do Senado estipula que proposi-
ções sejam votadas pela Comis-
são de Constituição e Justiça
(CCJ) em 20 dias. A indicação do
ex-advogado-geral daUniãoàva-
ga no SupremoTribunal Federal
(STF) chegou à Casa em 18 de
agosto. Assim, com o fim desse
prazo, o grupo diz que Pacheco
pode determinar a avaliação, em
plenário, da escolha feita pelo
presidente Jair Bolsonaro.
O senador Esperidião Amin

(PP-SC) está entre os que cobram
celeridade para a apreciação.
“Quem tem responsabilidade so-
bre isso é o presidente da Casa.
Ou se cumpre o regimento— e o
prazo já estourou—, ou se leva
para o plenário, ou se adota uma
data para a Comissão de Consti-

tuição e Justiça deliberar”, ressal-
tou. “Levar direto para o plenário
é uma medida extrema. Antes
disso, tem de levar o presidente
da comissão para o Conselho de
Ética, seháabusodeautoridade.”
Para o cientista político Leo-

nardo Queiroz Leite, da Funda-
çãoGetulioVargas (FGV),omaior
prejudicadoéoSTF, queoperahá
três meses desfalcado, com ape-
nas 10ministros. “Bolsonaro in-
siste em uma agenda ideológica
para satisfazer essa bancada
evangélica, porque eles querem
umministro que defenda as pau-
tas conservadoras. É parte im-
portante do apoio político, e ele
está nessa cruzada pelo nome do
AndréMendonça. Issoestápreju-
dicando, e muito, o funciona-
mento do Supremo”, destacou.
O cientista político André Cé-

sar apontou queBolsonaro perde
força com a situação. “Se retirar a
indicação, ele vai escolher outro
‘terrivelmente evangélico’? Qual
vai ser operfil e onome? Já se cria
um ruído forte”, observou. (LP)

A indicação de André Men-
donça para o Supremo Tribunal
Federal (STF) deve ser analisa-
da nas próximas semanas, afir-
mou o presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG).
De acordo com o parlamentar,
a realização da sabatina do ex-
advogado-geral da União é fun-
damental “por se tratar de fato
de uma prerrogativa do presi-
dente da República e uma atri-
buição constitucional do Sena-
do Federal de fazer a avaliação”.
Pacheco disse esperar a solu-

ção do impasse comopresidente
da CCJ, Davi Alcolumbre (DEM-
AP), por meio do diálogo e con-
tando com a “compreensão recí-
proca de todos”, conforme afir-
mou em entrevista à Rádio CNN.
“Eu acredito muito que o presi-
dente da CCJ, senador Davi Alco-
lumbre, possa realizar na CCJ um
esforço concentradopara as indi-
cações que lá estão pendentes,
assim como as demais comis-
sões, e o Senado Federal, no ple-
nário, também designar um es-

forço concentrado coma presen-
ça de todos os senadores para
que haja votação secreta e indivi-
dual dessas indicações, inclusive
a indicação do ministro do Su-
premo”, acrescentou.
A recusa de Alcolumbre em

marcar a sabatina tem causado
desconforto dentro do Senado,
com sinalizações de que pode
haver uma paralisação das vota-
ções na Casa, caso o assunto
não seja pautado em breve. So-
bre o tema, Pacheco afirmou
que o Brasil passa por “proble-
mas gravíssimos” e que o Sena-
do não pode sofrer uma parali-
sação como uma retaliação a
um atraso da CCJ.
“O auxílio emergencial já está

se esgotando semquehaja a con-
cretização de umnovo programa
social no país, a elevação do pre-
ço dos combustíveis, há uma re-
forma tributáriapendente”, listou
o parlamentar. “Então, obvia-
mente, nós não podemos parali-
sar a pauta do Senado por conta
deumepisódio dessa natureza.”Mendonça comBolsonaro: indicação parada no Senado desde agosto

ele. O que ele está fazendo não se
faz, porque a indicação éminha.
Eu ajudei nas eleições daCâmara,
depois pediu apoio para eleger o
Pacheco (Rodrigo Pachedo, presi-
dente do Senado), e eu ajudei. Se
ele quiser indicar alguém, ele po-
de indicar dois: se candidata a
presidente ano que vem. No pri-
meiro semestre de 2023, temduas
vagas, e ele indica.”

Mourão

O vice-presidente Hamilton
Mourão também reprovou a
postura do presidente da CCJ.
“Acho que não está correto isso
aí. Acho que o senador Alcolum-

bre deveria cumprir a tarefa dele
como presidente da Comissão
de Constituição e Justiça, botar
o nome para ser votado e
acabou. É o papel do Senado
confirmar ou não a indicação do
presidente da República”, enfa-
tizou, em conversa com jorna-
listas no Palácio do Planalto.
Mourão afirmou, também,

que sugeriu a Bolsonaro o nome
do desembargador Carlos Eduar-
doThompson Flores para a vaga
no STF. No entanto, o chefe do
Executivo rejeitou a sugestão e
optou por Mendonça. “A minha
indicação,opresidentenãoquer”,
acrescentou.
Thompson Flores era presi-

dente do Tribunal Regional Fe-
deral da 4º Região (TRF-4) em
2018, ano em que o ex-presiden-
te Lula acabou sendo preso. O
magistrado foi o responsável por
determinar que o petista fosse
impedido de sair da prisão, após
o desembargador federal plan-
tonista, Rogério Favreto, solicitar
a libertação dele.
O desembargador é visto co-

mo uma pessoa próxima ao ex-
ministro da Justiça Sergio Moro,
que até o ano passado era aliado
de Bolsonaro. A proximidade en-
tre os dois é apontada como um
empecilho para a rejeição do
presidente. (Colaboraram Cris-
tianeNoberto e Ingrid Soares)

(SP) tem umpresidente, se Deus
quiser, brevemente, Miracatu
terá umministro do STF. À famí-
lia de Miracatu, à família de An-
dré Mendonça, meus cumpri-
mentos por esse homem extre-
mamente capaz e inteligente. E,
dentro dos meus compromis-
sos, um evangélico para o STF”,
discursou, durante entrega de
títulos de propriedades rurais
emMiracatu (SP).
No domingo, noGuarujá (SP),

Bolsonaro também reclamou de
Alcolumbre. “Ele teve tudo o que
foi possível por dois anos comigo
e,derepente,elenãoqueroAndré
Mendonça. Quempode não que-
rer é o plenário do Senado, não é

ComopresidentedaComissãodeConstituiçãoeJustiçadoSenado,DaviAlcolumbretemaprerrogativademarcarasabatina,masdeixouoprocessoparado

Carolina Antunes/PR
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Lira: PEC é “fim da impunidade”
» JORGE VASCONCELLOS

O
presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), disse
que a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC)

5/21, quemuda a composição do
ConselhoNacional doMinistério
Público (CNMP), se aprovada,
pode representar “o fimda impu-
nidade em um órgão muito for-
te”. Alvo de protestos de promo-
tores e procuradores, o texto, en-
tre outras mudanças, amplia de
14 para 15 o número de integran-
tes do colegiado, e aumenta de
duas para quatro as indicações
que a Câmara e o Senado podem
fazer para o órgão. OMinistério
Público perde uma.
Havia a expectativa de que o

texto fossevotadonoplenárioon-
tem, o que não se confirmou, em
razão da falta de consenso entre
os deputados. A análise damaté-
ria já havia sido adiada na sema-
napassada.Comose tratadeuma
PEC, precisa ser discutida e vota-
da em dois turnos em cada Casa
do Congresso e será aprovada se
obtiver, na Câmara e no Senado,
três quintos dos votos dos depu-
tados (308) edos senadores (49).
A proposta foi apresentada

pelodeputadoPauloTeixeira (PT-
SP). Uma comissão especial da
Câmaraaprovou,na semanapas-
sada, parecer favorável do relator,
PauloMagalhães (PSD-BA), que
ampliou as mudanças na com-
posição e no funcionamento do
CNMP, órgão responsável por fis-
calizar a conduta de promotores
e procuradores.
Lira saiu em defesa da PEC

ontem, mesmo dia em que pro-
motores e procuradores inicia-
ram, em 18 estados, uma série
de atos de repúdio à proposta. A
categoria considera que o texto
enfraquece o MPe ferea indepen-
dência funcional de seus mem-
bros, com sérios prejuízos às in-
vestigações.
Entre outros pontos contro-

versos, a PEC dá ao Congresso o
poder de escolher o vice-presi-
dente do CNMP, que passaria a
acumular a função de corregedor
nacional do MP — autoridade
responsável pela condução de
processos disciplinares contra
promotores e procuradores.
Atualmente, o vice-presidente do
CNMP é o vice-procurador-geral
da República, e o corregedor é
eleito pelos conselheiros.
A PEC tambémdá ao conselho

opoderdereveremudardecisões
de integrantes do MP, inclusive
em investigações. Conforme o
texto, isso ocorrerá quando for
comprovada autilizaçãodo cargo
para fins de interferência na or-
dempública e política, na organi-
zação internaena independência
dasinstituiçõesedosórgãoscons-
titucionais. Para promotores e
procuradores, odispositivo repre-
senta uma interferência na atua-

CNMP / Presidente da Câmara defende a controversa proposta demudanças no Conselho doMinistério Público e diz que órgão
não pune improbidade demembros. Promotores e procuradores fazem protestos pelo país em repúdio ao texto

AA pprrooppoossttaa aattiinnggee ttaannttoo aa ccoommppoossiiççããoo ddoo ccoolleeggiiaaddoo
qquuaannttoo aa pprróópprriiaa ffuunnççããoo ddoo óórrggããoo

» Aumento de assentos no colegiado reservados a indicações alternadas da
Câmara e do Senado, que passam de dois para quatro, ampliando a influência
externa no Ministério Público.

» Membro indicado pelo Congresso passa a ser, também, o vice-presidente
do CNMP.

» CNMP ganha poder de rever atos privativos de membros da instituição, podendo,
inclusive, anular portarias para instauração de investigações.

» Congelamento de prazos prescricionais de infrações até a decisão final sobre a
conduta do procurador ou promotor.

» Corregedor Nacional não precisará mais ser eleito entre os membros do
Ministério Público.

» CNMP deverá criar um Código Nacional de Ética e Disciplina para guiar a
conduta de membros da instituição no prazo de 120 dias após aprovação da
reforma.

» Conselhos Superiores dos Ministérios Públicos estaduais, que hoje são eleitos
pela classe, passam a ser compostos por integrantes indicados diretamente pelo
procurador-geral de Justiça do Estado.

Principais mudanças

Oministro Rogerio Schietti Cruz,
do Superior Tribunal de Justiça
(STJ), manifestou preocupação
com a PEC que altera a
composição do CNMP. Na
avaliação do magistrado, o texto
pode “fulminar” o princípio da
independência funcional do
Ministério Público. “Posso dizer
com a experiência que tive
dessa instituição que, sem um
Ministério Público forte e
independente, vamos falir como
nação, porque é graças ao
Ministério Público que temos
tido enormes avanços— na
proteção do consumidor, do
meio ambiente, do patrimônio
público, das minorias e da
cidadania brasileira”, registrou o
ministro, ao fim de julgamento
da 3ª Seção, ontem. Na mesma
linha, a ministra Laurita Vaz
afirmou: “Tudo que não está
funcionando deve ser combatido
de outra forma, e não tirando
essa independência que é de
suma importância para o
Ministério Público agir em
benefício da sociedade e da
democracia”.

Preocupação
noSTJ

Lava-Jato

A PEC tem sido interpretada
como reação da classe
política à Operação Lava-Jato
e investigações do gênero.
Entre osmaiores apoiadores
da proposta estão MDB, PT,
PP e PL, siglas atingidas
pela força-tarefa.

A partir de agora – e durante todo o período em que a pandemia estiver em vigor –,

milhares de pessoas em vulnerabilidade social, aqui no DF, terão direito a um Cartão Gás

para ser utilizado de 2 em 2 meses em estabelecimentos credenciados. O Cartão Gás é

mais uma iniciativa que leva amparo e dignidade para quem mais precisa. E que, junto ao Cartão

Prato Cheio, ao DF Sem Miséria, ao Renda Emergencial, ao Bolsa Alimentação Escolar, ao Cesta

Verde e às milhares de refeições servidas diariamente nos Restaurantes Comunitários, coloca o DF

em primeiro lugar, no Brasil, na distribuição de benefícios sociais para pessoas carentes.

Uma verdadeira rede de proteção, que já beneficiou 700 mil pessoas até aqui.

Cartão Gás.
Porque o GDF
não para de pensar
em quem mais
precisa.

Arthur Lira: “É importante umconselho forte, compresença, para que tenhamos transparência”

» RAPHAEL FELICE

A PEC 05/2021 vem movi-
mentando os bastidores dos
ministérios públicos. Além das
notas assinadas por diversas
entidades, contra a proposta,
há um desconforto entre os
procuradores por conta da
ação tímida por parte do pro-
curador-geral da República,
Augusto Aras.
Recentemente, Aras se reu-

niu com o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL),
para tratar do tema. Além dis-
so, a Procuradoria-Geral da
República (PGR) publicou em
seu site oficial uma nota em
defesa do “aprofundamento”
do debate.
Promotores e procurado-

res, no entanto, querem que
Aras tenha umposicionamen-
to claro no sentido de res-
guardar a independência do
Ministério Público, como en-
fatizou Mario Bonsaglia, sub-
procurador-geral da Repúbli-
ca. “A palavra do PGR costu-
ma ser ouvida com muita
atenção no âmbito externo ao
ministério e ao Congresso Na-
cional”, destacou.

Ele frisou que o Ministério
Público é um órgão à parte
dos Três Poderes e deve man-
ter essa autonomia. “A PEC
tenta atrair o MP para o lado
do Legislativo, à medida que
pretende que o vice-presiden-
te do Conselho Nacional do
Ministério Público (CNMP) e
o corregedor passem a ser de-
signados diretamente pelo
Congresso”, afirmou. “Mas no
âmbito do Ministério Público,
o procurador ou promotor
tem independência funcio-
nal, deve agir de acordo com
sua convicção jurídica. Há
controle, mas não controle do
CNMP, que é basicamente ór-
gão de controle administrati-
vo e disciplinar.”
Bonsaglia ressaltou que

“não cabe ao Parlamento dizer
que o Ministério Público deve
agir assim ou assado”. “A PEC
permite que um procurador
instaure um procedimento
criminal, e o CNMP pode ca-
ssar. Quando o Ministério Pú-
blico oferece uma denúncia,
ela precisa ser recebida por
um juiz, e o que essa PEC quer
fazer édar aoCNMPumacom-
petência judicial”, reprovou.

Cobrança a Aras

Michel Jesus/Câmara dos Deputados

çãodos integrantes doMP.
ParaLira, hámuitas versões so-

bre a PEC criadas por integrantes
doMinistério Público. O deputa-
do disse que umdos objetivos da
proposta é fazer comque a socie-
dade civil consigamaior partici-
pação no CNMP, pois, segundo
ele, o órgão não tem funcionado
parapunir seusmembros.
“São questões que serão deci-

didas com transparência, mas
pode ser a PECdo fimda impuni-
dade de um órgão muito forte.
Hoje, nenhummembro do MP
responde contra improbidade. É
importante um conselho forte,
com presença, para que tenha-
mos transparência”, disse Lira à
RádioCNN.

Rejeição

Além de protestos, promoto-
res e procuradores têm recorri-
do a deputados na tentativa de
convencê-los a não aprovar as
mudanças. Também discutem a
possibilidade de judicialização
no STF, para reverter eventual
desequilíbrio no CNMP pela
maior interferência do Congres-
so. Um dos argumentos é o da
paridade entre oCNMPeoCon-
selho Nacional de Justiça (CNJ),
ambos criados em 2004 pela
mesma legislação.
Em outra frente de pressão, a

Associação Nacional dos Mem-
bros do Ministério Público (Co-
namp), a Associação Nacional
dos Procuradores da República
(ANPR), a Associação Nacional
dos Procuradores e das Procura-
doras do Trabalho (ANPT), a As-
sociação do Ministério Público
do Distrito Federal e Territórios
(AMPDFT) e a Associação Na-
cional doMinistério PúblicoMi-
litar (ANMPM) emitiram nota
conjunta para “manifestar a irre-
signaçãocomospontosquecon-
sideram mais graves, seja pela
indesejável interferência nas ati-
vidades finalísticas, seja pela
afronta à autonomia institucio-
nal e à independência funcional
de seus integrantes”.
Além disso, quase 3 mil inte-

grantes do MP assinaram uma
nota em que pedem a rejeição
integral da PEC. O documento
não está vinculado a nenhuma
entidade de classe e partiu de
promotores de SãoPaulo.No tex-
to, eles afirmam que a proposta

altera a espinha dorsal domode-
lo constitucional do MP, sem os
quais a instituição não pode atu-
ar como defensora do Estado
constitucional de direito.
Também por nota, a Associa-

ção dos Juízes Federais do Brasil

(Ajufe) manifestou “profunda
preocupação” comaPEC. A insti-
tuição destacou que “ataques ou
tentativas de controle indevidas”
noMinistério Público “devem ser
repelidas de imediato e com vee-
mência pela sociedade”.
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AutordaPropostadeEmendaàConstituição005-a, de 2021,
que trata da composição do Conselho Nacional doMinistério
Público, o deputadoPauloTeixeira (PT-SP) atravessou a ruapa-
ra escorregar numa casca de banana. O pior é que pode arras-
tar na queda o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, apesar
da zona de conforto em que se encontra nas pesquisas de opi-
nião. Se temumacoisa que aindapode atrapalhar a volta doPT
aopoder, na garupadeLula, é apauta ética, umcavalo encilha-
do para levar ao segundo turno um candidato de centro, uma
vez que essa bandeira saiu dasmãos do presidente Jair Bolso-
naro e está ao léu.
O CNMP é o órgão responsável por julgar procuradores e

promotores.Nosúltimos anos, por causadaOperaçãoLava-Ja-
to, foi cenáriodeembates entreosprocuradoresda força-tarefa
de Curitiba e os “garantistas” domundo jurídico, uma ampla
frente de advogados, juristas, magistrados e até procuradores
preocupados comosdribles amais dos chamados“tenentesde
toga”, na expressão do cientista político LuizWerneckVianna.
Chefe da força-tarefa de Curitiba e líder lavajatista, ao lado do
então juiz federal SergioMoro, Deltan Dallagnol chegou a ser
punido compenade censurapor ter feito umpost dizendo, an-
tes das eleições para a Presidência do Senado, em 2019, que se
Renan Calheiros vencesse a disputa, dificilmente o Brasil veria
a aprovação de uma
reforma contra a
corrupção.
“Muitos senado-

res podem votar ne-
le escondido, mas
não tem (sic) cora-
gem de votar na luz
do dia”, afirmou, no
auge do apoio po-
pular à Lava-Jato.
Deltan também foi
condenado a inde-
nizar o senador ala-
goano, que hoje é o
relatordaCPIdaCo-
vid, em R$ 40 mil.
Antes disso, já havia
sido punido com
umaadvertênciapor
ter criticado minis-
tros do SupremoTri-
bunal Federal (STF).
Entretanto, o pro-
cesso administrati-
vo disciplinar de
Deltan, pelo contro-
verso PowerPoint de
apresentação de de-
núncia que colocava
o ex-presidente Lula
no centro de uma organização criminosa, foi adiado 42 vezes
antes de ser julgado e acabouprescrevendo.
A proposta aprovada pela comissão especial da Câmara

propõe a redistribuição de vagas do CNMP. A Câmara e o
Senado passarão a indicar quatro conselheiros, sendo um
deles o vice-presidente, e outro, o corregedor. Outro ponto
polêmico do texto permite que membros do conseho revi-
sem atos funcionais de procuradores e promotores. Hoje,
os membros do Ministério Público podem ser punidos pe-
lo órgão, mas seus atos só podem ser modificados por deci-
são judicial. Na composição atual, o MP tem oito de 14
membros na corte — três membros do MP dos estados,
quatro do MP da União e o procurador-geral da República,
que preside o CNMP.

Pacto perverso

O projeto pôs em pé de guerra os “tenentes de toga”. Na
sexta-feira, oito subprocuradores-gerais da República di-
vulgaram manifesto contra a PEC, caracterizada como um
“sombrio instrumento de opressão e intimidação de seus
membros”. Ontem, foram realizadas manifestações em to-
do o país. Mais de 3 mil integrantes do Ministério Público
assinaram documento que pede a rejeição integral da
emenda à Constituição.
“A proposta de assento aos próprios ministros dos tribu-

nais superiores no Conselho Nacional do Ministério Públi-
co desvirtua as funções dos ministros de tais tribunais,
pois a eles confere ‘superpoderes’ de atuação natural juris-
dicional nas cortes em que atuam, de conselheiros no CNJ
e também no CNMP, em evidente desequilíbrio do sistema
de justiça, com violação do sistema de freios e contrapesos
(checks and balances) previsto pelo Poder Originário
Constituinte”, afirmam.
Reduzir o poder dos procuradores e contingenciar a auto-

nomiadoMinistérioPúblico éumsonhode consumodospolí-
ticos enrolados na Justiça. Está em linha com as recentesmu-
danças na legislação sobre improbidade administrativa, patro-
cinada pelo Centrão, sob a liderança do presidente da Câmara,
deputado Arthur Lira (PP-AL). Sua aliança comoPTna agenda
contra a Lava-Jato foi uma jogada demestre. Eleitoralmente,
porém, com o perdão do trocadilho, esse pacto perverso pode
ser uma roubada.

Escorregão
na pauta ética

“Reduzir o poder
dos procuradores
e contingenciar a
autonomia do
Ministério Público
é um sonho de
consumo dos
políticos
enrolados na
Justiça”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

O deputado Alexandre Padilha (PT-SP), ex-ministro da Saúde no governo
Dilma Rousseff e que hoje integra a Comissão Externa da Câmara que discute
ações de combate ao coronavírus, pediu ao Tribunal de Contas da União (TCU)
que investigue a conduta do presidente do Conselho Federal de Medicina,
Mauro Luiz de Britto Ribeiro, com relação ao parecer do órgão sobre o
chamado “tratamento precoce” contra a covid-19. No pedido de investigação
apresentado ao TCU, Padilha cita vídeo que circula nas redes sociais em que
Ribeiro diz que não há “evidência científica” sobre a eficácia da cloroquina no
tratamento da covid-19 e afirma: “Mas nós, numa decisão bastante fora das
nossas normas, acabamos liberando o uso de hidroxicloroquina”. No mesmo
vídeo, que ganhou repercussão no final da semana passada, Ribeiro fez críticas
à gestão Dilma e indicou alinhamento ao governo Bolsonaro.

DeputadopedeaoTCUqueinvestigueoCFM

Kitcovid:médicopode levaralteraçãoaoSenado

CPIDACOVID

COMBUSTÍVEIS

Nonovo formato, cálculo seráatreladoàquantidadedoprodutoe considerarápreçomédio
dosúltimos2anos. Cercade7%dagasolina consumidaentre janeiro e junho foi importada

Projeto que muda cobrança
de ICMS passa na Câmara

» CRISTIANE NOBERTO

Coordenador dos estudos so-
bre o kit covid na ComissãoNaci-
onal de Incorporação de Tecno-
logias doSistemaÚnicodeSaúde
(Conitec), o médico Carlos Car-
valho deverá apresentar a altera-
ção do relatório sobre as diretri-
zes de medicamentos contra o
coronavírus no dia de seu depoi-
mento à CPI da Covid, na próxi-
ma segunda-feira (18). Essa é a
expectativa do senador Humber-
to Costa (PT-PE), pois, segundo
ele, o pneumologista afirmou a
ele e ao senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP) que levará as no-
vas conclusões para a sessão da
comissãode inquéritoantesmes-
mo de submetê-la ao colegiado
doMinistério da Saúde.
“Pelo que ele (Carvalho) nos

falou, esse relatório já está, na
prática, pronto. O único motivo
de adiar a análise na Conatec é
que ele quis incluir dados mais
recentes no relatório. Ele tam-
bém nos disse, com todas as pa-
lavras, quenãoháqualquer inter-
ferência (política) no relatório e
que ele ia apresentar antecipada-
mente para a CPI, durante seu

depoimento”, garantiu o senador.
Na manhã de ontem, Carva-

lho concedeu entrevista à Glo-
boNews, na qual assegurou ter
sido ele quem pediu a retirada
do relatório sobre o kit covid da
pauta na Conitec. De acordo
com o médico, o adiamento se
deu em razão da necessidade de
inclusão de novos dados, publi-
cados em setembro em artigo
no New England Journal of Me-
dicine, paramanter o documen-
to que está sendo elaborado o
mais atualizado possível. Se-
gundo o médico, o relatório
apresenta dados mais avança-

dos sobre o emprego do “kit co-
vid” no tratamento ambulatori-
al — cujo impacto é objetivo do
documento que coordena.
“Uma das partes da análise foi

concluída no final de agosto e os
artigos apresentados em setem-
bro não estariam contemplados.
Contudo, mesmo que já tivésse-
mos finalizado, entregado à Co-
nitec e a questão tivesse sido co-
locada em pauta, pensei que se-
ria interessante considerar esse
artigo para termos o documento
mais atualizado possível. Liguei
para a dra. Vania Canuto, presi-
dente da Conitec, e pedi a retira-

Carvalho assegurou que pediu adiamento da conclusão sobre o kit covid para tornar o relatório aindamais completo e negou interferência política

Divulgação/Governo do Estado de São Paulo

da. Fiz um documento explican-
do omotivo”, justificou.
Carvalho disse que o trabalho

na comissão técnica doMinisté-
riodaSaúdeépuramente técnico,
sem interferência política. “Nosso
posicionamento é técnico e não
estápara serusadocomopolítico.
Mesmo que vá ser usado nesse
sentido, nossa posição é oferecer
umamelhoropçãode tratamento
para apopulação”, disse.
Aoserquestionadosobrepres-

crição de cloroquina, ivermecti-
na e azitromicina—medicamen-
tos que compõemo kit covid— a
seus pacientes, Carvalho afirmou
que jamais recomendou tais fár-
macos. “Nunca prescrevi até hoje
cloroquina e hidroxicloroquina.
Comomédico, nuncautilizei essa
medicação. Porém, isso não sig-
nifica que não possa haver indi-
cação de medicação no docu-
mento que estamos elaborando.
Se um ou outro médico quiser
colocar a indicação, se for votado
pela maioria, eu, como coorde-
nador do estudo, levarei para o
documento final”, explicou. O
médico foi convocado para de-
por na CPI no lugar do ministro
da Saúde,MarceloQueiroga.

» ISRAEL MEDEIROS

A
Câmara dos Deputados
aprovou, na noite de on-
tem, por 392 votos a favor
e 71 contra, o projeto de

lei complementar (PLP) 11/2021
que altera a forma da cobrança
do Imposto sobre Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS)
dos combustíveis. O texto esta-
belece que o cálculo do imposto
estadual será atrelado à quanti-
dade do produto e levará em
conta o preçomédio dos últimos
dois anos. Atualmente, o cálculo
da incidência de ICMS é revisa-
do a cada 15 dias.
A proposta é uma tentativa de

frear os frequentes aumentos dos
combustíveis e do gás de cozi-
nha, que tem pressionado o bol-
so dos consumidores e forçado a
inflação para cima. A desvalori-
zação do real frente ao dólar e o
aumento do preço do barril de
petróleo são as principais causas
dos reajustes da Petrobras. Apro-
ximadamente 7% da gasolina
consumida no país, entre janeiro
e junhodeste ano, foi importada.
Omodelo aprovado é diferen-

te do que era defendido pelo pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira

(PP-AL), há algumas semanas,
pormeio do PLP 16/21, que pre-
via a unificação das alíquotas so-
bre combustíveis em todo o país.
Esse e outros projetos foram
apensados ao PLP 11/21. A ex-
pectativa de Lira é que o preço da
gasolinacaia 8%comoprojeto. Já
o etanol e o diesel devem reduzir
de preço, segundo ele, 7% e 3,7%,
respectivamente.
Pelo texto aprovado, a cobran-

çade ICMSpassará a ter umvalor
fixo por litro— a exemplo de im-
postos federais PIS, Cofins eCide.
Omodelo substituirá a cobrança
atual sobre um porcentual inci-
dente no valor o preço de venda
—por isso é que, quando aPetro-
bras aumenta do valor cobrado
do combustível, a arrecadação
dos estados tambémcresce,mes-
mo que as alíquotas permane-
çam inalteradas.
O ICMS sobre gasolina varia

hoje de 25% a 34%— por exem-
plo, em São Paulo é de 25% e, no
Rio de Janeiro, de 34%. Sobre o
diesel, as alíquotas variam de
12%a25%, enquanto que sobre o
etanol é de 12%a 30%, e de 12%a
25% sobre o gás de cozinha.
NoPlenário, a oposiçãodefen-

deu que a medida não resolve o

problema, que é causado pela
política de preços com paridade
internacional da Petrobras —
acompanha a alta do dólar e do
barril de petróleo. Eles argumen-
taram que o ICMS não teve au-
mentode alíquota nos últimos 12
meses, mas, mesmo assim, os
combustíveis ficarammais caros.
Apesar das críticas, o PT orientou
favoravelmente. Já o PSol, que
também criticou o projeto, libe-
rou abancada.
O relator da proposta, deputa-

doDr. Jaziel (PL-CE), disse, apósa

leitura de seu parecer favorável à
proposta, que entende que a os-
cilação do preço do barril de pe-
tróleo e a flutuação do dólar são
os principais responsáveis pela
alta, mas afirmou que o ICMS
“pesamuito” no preço final. Por-
tanto,“cadaumtemquedara sua
parcela de contribuição”, referin-
do-se aos estados.
Ele garantiu, também, que os

estados não perderão arrecada-
ção. “Os preços atuais estão sen-
do calculados nomáximo com a
flutuação do dólar. Se tiver que
perder é uma perda pequena e
vale a pena perder já que o povo
não tem de onde tirar. Aqui é um
investimento, é a sensibilidade
dos governadores junto com o
seupovo”, argumentou.
Isso, no entanto, vai contra o

que diz o Comitê Nacional dos
Secretários de Fazenda dos Esta-
dos e do Distrito Federal (Com-
sefaz). O parecer ao PLP 11/21,
segundo a entidade, desfalca em
R$ 24 bilhões as finanças esta-
duais. Segundo Paulo Tavares,
presidente do Sindicombustí-
veis-DF, “GDF perderá R$ 600
milhões por ano emarrecadação
e gasolina poderá baixar até R$
0,60 por litro”.

é quanto o Consefaz calcula que
as unidades da Federação
perderão em arrecadação

R$ 24
BILHÕES
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Dilma e
Ciro se
agridem
» CRISTIANE NOBERTO

O
ex-ministro e pré-candi-
dato à Presidência pelo
PDT,CiroGomes, afirmou
que“está seguro” de que o

ex-presidente Luiz Inácio Lula da
Silva “conspirou”, em 2016, pelo
impeachment da sucessora, Dil-
ma Rousseff. A declaração, dada
ementrevista ao podcastEstadão
Notícias, foi suficiente para gerar
uma troca de agressões entre o
pedetista e a ex-presidente. Críti-
co frequente de Lula e alvo do PT
desde que recusou dar apoio ex-
plícito a Fernando Haddad, no
segundo turno da eleição presi-
dencial em 2018, Ciro disse que
sua relação com o “lulopetismo
está encerrada”.
O atrito com Dilma ocorreu

depois que Ciro comentou a
aproximação de Lula compolíti-
cos de centro para formar uma
ampla aliança de apoios em
2022. “Eu atuei contra o impea-
chment e quem fez o golpe foi o
Senado Federal. Quem presidiu
o Senado? Renan Calheiros (do
MDB). Quem liderou o MDB
nessa investida? O (ex-senador)
Eunício Oliveira. Com quem o
Lula está hoje? Hoje eu estou se-
guro que o Lula conspirou pelo
impeachment da Dilma. Estou
seguro”, analisou.
A ex-presidente reagiu. “Ci-

ro Gomes está tentando, de
todas as formas, reagir à sua
baixa aprovação popular. Mais
uma vez, mente de maneira
descarada, mergulhando no
fundo do poço. O problema,
para ele, é que usa este méto-
do há muito tempo e continua
há quase uma década com
apenas um dígito nas pesqui-
sas”, escreveu Dilma, na sua
conta no Twitter.
O pedetista devolveu de for-

ma igualmente agressiva: “Na
vida nunca menti. Mas errei al-
gumas vezes. Uma delas quan-
do lutei contra o impeachment
de uma das pessoas mais in-
competentes, inapetentes epre-
sunçosas que já passaram pela
presidência. Claro, que estou
falando de você, Dilma”, ano-
tou. Em outro trecho das men-
sagens publicadas, Ciro reafir-
ma sua opinião sobre o impea-
chment: “No fundo, vocês dois
(Dilma e Lula) se merecem”.
Em tréplica, a ex-presidente

ironizou ao afirmar que “só Ciro
Gomes é competente”. E conti-
nuou: “Quando se trata de mu-
lher, sua visãonão é só inadequa-
da, é também profundamente
misógina”. Dilma ainda lamen-
tou o fato de o pedetista se arre-
pender em lutar contra o impea-
chment sofrido por ela e disse
que o pedetista “usa os mesmos
argumentos dos golpistas que diz
ter combatido”— acusou-o ain-
da de distorcer fatos.
A petista foi além — compa-

rou o político com o presidente
Jair Bolsonaro: “Ambos adoram
quando os alvos de suas agres-
sões reagem. Precisam disso
para obter likes e espaço na
mídia. É disso que se alimen-
tam. Infelizmente para Ciro,
encerro esta polêmica estéril
por aqui (...). Lamento ter, em
algum momento, dado a Ciro
Gomes a minha amizade”.
Na últimamanifestação con-

trária aogovernoBolsonaro, em2
de outubro, o pedetista foi xinga-
do e vaiado por grupos associa-
dos ao PT. Mas, na tentativa de
ser a terceira via da eleição presi-
dencial de 2022 pelo lado da cen-
tro-esquerda, ele vem sendo um
duro crítico dopetismo.

Mais umavez,mente de
maneira descarada. O
problema, para ele, é que
usa estemétodohá
muito tempo”
Ex-presidente DilmaRousseff,
rebatendo acusação de que Lula
trabalhou pelo seu impeachment

Lutei contrao
impeachmentdeumadas
pessoasmais
incompetentes,
inapetentesepresunçosas
que jápassarampela
presidência
CiroGomes, respondendo
à ex-presidente
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V I S I T E NOS SA S CENTRA I S DE VENDAS

208/209 Norte (Eixinho, ao lado do McDonald’s)

Águas Claras
(Av. Araucárias)

Noroeste
(CLNW 2/3)

Guará II
(QI 33 Lote 2)

103 Noroeste
3 e 4 Quartos
Coberturas Duplex

História e Estilo

L A N Ç A M E N T O

PERSPECTIVA DA FACHADA

3 Quartos
119 m² a 122 m²
1 suíte
2 semissuítes
2 vagas de garagem

4 Quartos
151 m²
2 suítes
2 semissuítes
3 vagas de garagem

Coberturas Duplex
234 m² a 303 m²
Lazer completo
3 a 4 vagas de garagem

Qualidades
Paredes em blocos de concreto
Pisos em grandes formatos
Plantas reversíveis

Vantagens
Lazer no pilotis e na cobertura
Espaço gourmet
Piscina infantil e adulto
Churrasqueira
Fitness
Coworking
Bicicletário

Projeto Arquitetônico:
MKZ Arquitetura

Decoração de Interiores:
Studio Walléria Teixeira

PERSPECTIVA DO QUARTO TIPO MEIO

PERSPECTIVA DA CHURRASQUEIRA 01

PERSPECTIVA DA PISCINA ADULTO

PODER/ Pedetistadiz, hoje, estar convicto
dequeLula trabalhounosbastidorespelo
impeachmentdaentãopresidente—que
reage chamando-odementiroso

Alejandro Pagni/AFP Mauro Pimentel/AFP

Cirochamouaex-presidentede incompetenteeelaoclassificoucomomisóginoaorebaterumadascríticas
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Promessas para a ciência
» FERNANDA STRICKLAND

O
ministro da Ciência, Tec-
nologia e Inovações,Mar-
cos Pontes, disse, na Câ-
mara dosDeputados, que

“foi pegode surpresa” comocorte
de R$ 600milhões de recursos de
pesquisa da área.Mas afirmou ter
recebido do Palácio do Planalto a
garantiadereposiçãodos recursos.
PontesparticipoudedebatenaCo-
missãodeEducação,ondefoiques-
tionadonão apenas pelo corte de
maisde90%daverbaparaoMinis-
tério daCiência eTecnologia,mas
tambémpelaformacomoocorreu.
A presidente da Comissão de

Educação, deputada Professora
Dorinha Seabra Rezende (DEM-
TO), reclamou damudança feita,
de última hora, no Projeto de Lei
do Congresso (PLN) 16/21, a pe-
dido do ministro da Economia,
Paulo Guedes. “Essa ação nos
preocupamuito. O orçamento já
eramuito apertado, e as verbas ti-
nhamdestinação para pesquisa e
investimento na área de ciência e
tecnologia, e, acima de tudo, para
o pagamento de bolsas para pes-
quisadores. Eodinheiro foi retira-
do”, disse aparlamentar.
MarcosPontes,porsuavez,ale-

gou não saber nemmesmoque o
projetode leipodiasermodificado
de última hora de ofício pelo go-
verno.“Comoeujácoloqueipubli-
camente, eu fui pego de surpresa,
falei até comopresidente [da Re-
pública] sobre isso, ele tambémfoi
pegode surpresa por isso. Eupedi
ajudapara recuperaçãodesses re-
cursos e ele prometeuque vai aju-
dar.Nãoquerodiscutiroméritoda
utilização dos recursos pelos ou-
trosministérios,mas recursos pa-
ra Ciência eTecnologia não é gas-
to, é investimento”,disse.
Na Câmara dos Deputados,

Pontes informou que enviou ofí-
cio para oministro da Economia,
Paulo Guedes, pedindo a recom-
posição de recursos e que obteve

daministra-chefe da Secretaria de
Governo da Presidência da Repú-
blica, deputada licenciada Flávia
Arruda (DF), a promessa de recu-
peração da verba.Mas oministro
não sabequando issoocorrerá.
O deputado Professor Israel

(PV-DF) ressaltou, no entanto,
queocortede recursos foi decidi-
do pela própria cúpula do gover-
no. Ele lembrou que o ofíciomo-
dificando o PLN 16/21 foi envia-
do pela junta de execução orça-
mentária, composta pelosminis-
tros da Economia, da Casa Civil e
da Secretaria deGoverno.

Bolsas

De acordo comMarcos Pon-
tes, o corte de verbas não afeta o
pagamento de bolsas existentes
do Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico eTecnoló-
gico (CNPq). Mas, se o recurso
não for recomposto, afetará as
bolsas da chamada universal do
CNPq, lançada no início de se-
tembro,prevendoR$250milhões
para pesquisas em todas as áreas.
Pontes disse, ainda, queo corte

afetaadestinaçãoderecursospara
os institutosnacionaisdeciência e
tecnologia, cujo orçamento já es-
taria defasado em 30%, e para o
CentroNacional deVacinas.Omi-
nistro observou que o PLN 16/21
garanteR$63milhõesparaprodu-
ção no Brasil de radiofármacos,
que sãoutilizados emtratamentos
contra o câncer.Mas alertou que
os recursos precisamser liberados
rapidamente, a fimde evitar a in-
terrupçãonaprodução.
Osparlamentaresperguntaram

aoministro por que ele não pede
demissão, em razão dessas cir-
cunstâncias desfavoráveis. Pontes
disse ter umamissão. “Eu recebi a
missão de proteger emelhorar o
sistemade ciência e tecnologia do
país. Quando eu pego amissão,
vou até o final", afirmou. (Com
Agência Câmara)

GOVERNO /Ministro Marcos Pontes afirma, na Câmara, que foi “pego de surpresa” com o corte acima de 90% no
orçamento de sua pasta. Ele diz ter recebido, do Planalto, uma sinalização de que haverá recomposição de recursos

A onda de Eduardo Leite

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

HerançadeRosa/ A
assessoria doministro
aposentado Celso deMello,
no SupremoTribunal
Federal, foi quase toda
trabalhar no gabinete da
ministra RosaWeber (foto),
que sempre viu no antigo
decano uma grande
referência.

“Nãosubestimemo
Gordinho”/A frase foi dita
num jantar comoumaviso
a respeito do estiloDavi
Alcolumbre, quando o
senador ainda era candidato
a presidente do Senado, em
2019. Continua valendo.

“Sextou”para eles/
Operadores de planos de
saúde como um todo
estavampara lá de
preocupados com aCPI da
Covid. Agora, com a
confirmação do fim dos
trabalhos na semana que
vem, os advogados, por
exemplo, começam a
desmobilizar seu pessoal.

Olhovivo/Os economistas
estão de olho no IBC-Br de
agosto, o índice de
atividade econômica,
considerado a prévia do
PIB, que será divulgado
amanhã. E os políticos vão
acompanhar de perto para
cobrar doministro da
Economia, Paulo Guedes.

Umtucano,
dois planos

O ex-governador Geraldo
Alckmin não descartamais
continuar no PSDB e terminar
candidato ao Senado em apoio a
Rodrigo Garcia, candidato a
governador que tem o apoio de João
Doria. Porém, ainda não fechou a
porta para se filiar ao PSD de
Gilberto Kassab e concorrer ao
governo de São Paulo.

Os ventosmudaram

A nota em que o presidente da
Comissão de Constituição e Justiça
do Senado, Davi Alcolumbre
(DEM-AP), diz que não aceita ser
“perseguido” e “chantageado” foi
vista como um sinal de desespero
do senador. A avaliação é a de que
ele perdeu terreno na Casa ao bater
o pé contra a sabatina de André
Mendonça para o Supremo
Tribunal Federal (STF). Está a cada
dia mais difícil buscar uma saída
honrosa para o parlamentar.
Afinal, não há justificativa
republicana para segurar uma
indicação a outro Poder.

Enquanto isso, na
esquerda...

Obate-boca entre Ciro Gomes e
a ex-presidente Dilma Rousseff
tirou de vez qualquer esperança de
acordo entre PT e o pedetista.Mas
não entre Lula e o PDT contra
Bolsonaro, caso Ciro não esteja— e
a preços de hoje não estará—no
segundo turno. Porém, como ainda
temmuita água para rolar sob a
ponte para 2022, ninguémno PDT
avançará o sinal.
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O presidente Jair Bolsonaro voltou
a defender o armamento da
população ontem. Segundo o
chefe do Executivo, antes, “só
bandido tinha arma de fogo” no
país. Bolsonaro falou sobre o tema
emMiracatu (SP), em resposta a
críticas do arcebispo de Aparecida,
Dom Orlando Brandes, sobre o
incentivo ao uso de armas e a
disseminação de notícias falsas.
“Respeito a opinião de qualquer
um aqui. Que seja contra ou a
favor a arma de fogo. Mas o que
acontecia no Brasil era que
somente os marginais, os
bandidos é que tinham arma de
fogo. E, em nosso governo, não
pude alterar a lei como queria,
mas alteramos decretos e
portarias de modo que a arma de
fogo passou a ser uma realidade
entre nós”, apontou Bolsonaro.

“Somentemarginais
tinhamarmadefogo”

Senador cobra reposição de recursos
» BERNARDO LIMA
» YASMIM VALOIS

Em entrevista ao CB.Poder, o
senador Izalci Lucas (PSDB-DF)
lembrou que cortes orçamentá-
rios são frequentes na área de
ciência e tecnologia. Essas mu-
danças são conhecidas como
contigenciamento, prática que
ele tenta coibir. “Nós aprovamos
no final de 2020, a Lei 177, uma
lei complementar de minha au-
toria, que proíbe o governo de
contingenciar. Nos últimos 15
anos o governo sempre contin-
genciou”, contou o senador ao
programa, uma parceria do Cor-
reio Braziliense e daTVBrasília.

Vice-presidente da Comissão
Mista de Orçamento, Izalci Lucas
afirmaqueconversoucomo líder
do governo, Fernando Bezerra
(MDB-PE), para a recomposição
dos recursos. “Na última reunião
da comissãomista e também no
plenário, fizemosumacordocom
o líder do governo. Eles terão que
repor isso na próxima reunião do
Congresso. Então, nós não vamos
aprovar nenhum PLN se esse di-
nheiro não for reposto”, assegu-
rou oparlamentar.
O senador tambémcomentou

aCPI daCovid, que caminhapara
o fim. Segundo ele, a Comissão
tem comoprioridade as ações do
governo federal,mas é importante

também focar em irregularidades
ocorridasnasunidadesdaFedera-
ção.“Naprática, omodus operan-
di doDFéomesmodoMinistério
da Saúde; omesmo processo da
Precisa, de desvios de recursos
aconteceuaqui noDF.Aliás, oDis-
trito Federal é piloto dessasmara-
cutaias que eles fizeram e foram
provadasnaCPI”, acusou.
Izalci confirmou os planos de

se candidatar em2022. “Acho que
agora é o momento. Na última
eleição eu já queria ter ido para o
governo, mas teve um problema
de articulação, acabei não seguin-
do e fui para o Senado. Hoje eu
achoquea experiêncianoSenado
foi fundamental” , disse. Izalci Lu-

cas afirmou que a experiência
parlamentar o prepararou para
um cargo no Executio. “Já fui se-
cretáriodoDFduasvezes. Sei que,
para ser governador, você temque
estar 24h trabalhando, comsaúde
e disposição. E ainda tenho isso
aosmeus65anos. Entãoachoque
a hora é agora, a gente está prepa-
radopara isso”, comentou.
De acordo com o senador, ele

vem trabalhando em uma frente
peloDistritoFederal juntocomos
outros representantes do DF no
Senado, Leila Barros (Cidadania-
DF)e JoséReguffe (Podemos-DF).

*Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Izalci Lucas é autor de lei que veta corte de recursos: “Nos últimos 15 anos, o governo sempre contingenciou”

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil - 24/10/19

Comquase R$ 1 bilhão em caixa, o União Brasil avalia, em suas reuniõesmais fechadas, apoiar o governador do Rio
Grande do Sul, Eduardo Leite, à Presidência da República, caso o gaúcho vença a prévia do PSDB nomês que vem. Até no
Podemos, partido ao qual SergioMoro pretende se filiar em 9 de novembro, o nome do governador é visto combons olhos.
Do lado doUnião Brasil, o antigoDEMde ACMNeto tem feito a seguinte exigência em suas conversas: fazer do ex-

ministro da Saúde Luiz HenriqueMandetta candidato a vice. O cargo de vice é um espaço de poder capaz de
influir nas decisões de governo, quando o titular permite. Ou conspirar quando a aliança dá errado.

» » »

Em tempo: ninguém, entretanto, apoiará desde já
qualquer nomepara concorrer contra Lula e
Bolsonaro.Tampouco no final de novembro,
quando será conhecido o resultado da
prévia do PSDB. A ordemé esperar para
ver como estará o país depois do
carnaval de 2022. Afinal,mesmo
nesses partidos de centro que buscam
umcandidato, há uma certeza de que
se o presidente da República se
recuperar, a terceira viamorre na praia.
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Modernizaçãonas redes públicas de
saúde para tratamento do diabetes

C
om todos os olhares
voltados apenas para
o inimigo invisível
causador da pande-
mia da covid-19, outro

grande vilão da saúde pública, o
diabetes, foi responsável por cer-
ca de US$ 760 bilhões em gastos
com saúde em 2019, no mundo,
conforme dados do último Atlas
de Diabetes da Federação Inter-
nacional do Diabetes, a IDF. No
Brasil, segue recebendo atenção
dos gestores das áreas da saúde
para que sejam levadas ações à
população portadora da doença
que, mais que assistência, pro-
movam qualidade de vida, auto-
conhecimento sobre o convívio
com a condição e sustentabilida-
de para todo o sistema de saúde.
Quando não tratado da forma

adequada, o diabetes pode resul-
tar em comorbidades graves, co-
mo doenças renais e cardiovas-
culares, o que aumenta o impac-
to para o sistema de saúde públi-
co, além de onerar o orçamento
destinado à saúde de todas as
unidades federativas.
Dados do Sistema deVigilância

de Fatores de Risco para Doenças
Crônicas NãoTransmissíveis (DC-
NT) doMinistério da Saúde regis-
tram que, de 2006 a 2019, a obesi-
dade aumentou 72% no país. É o
que conta a doutora Eliziane Bran-
dão Leite, da Referência Técnica
Distrital de Endocrinologia e Dia-
betes da Secretaria de Estado de
Saúde do Distrito Federal, que re-
forçaqueoaumento contínuodes-
se número se deve a fatores cultu-
rais e aos hábitos dos brasileiros:
“Muito desse resultado se deve ao
estilo de vida e à obesidademeta-
bólica, quando o acúmulo de gor-
dura predomina na região do ab-
dome/cintura. São dois dos princi-
pais fatores de risco para o diabe-
tes”, explica a endocrinologista.
Entre os fatores comprovados

para prevenção de comorbidades,
estão os investimentos emmedici-
na preventiva para levarmais qua-
lidade de vida pormeio de alimen-
tação balanceada, controle de pe-
so, atividade física emecanismo de
monitoramento constante da gli-
cose.Aexemplo do sistemademo-
nitoramento contínuo da glicose,
como o possibilitado pelo uso de
sensor, que registra as variações
dos níveis de glicose, dia e noite,
para ummelhor acompanhamen-
to. “Como controle pela alimenta-
ção adequada, atividade física e
mediçãoconstantedas taxasdegli-
cose, as pessoas que vivem com o
diabetes conseguem realizar uma
auto-observação, paramanterem
suas taxas dentro do “alvo”, um in-
tervalo ideal. Ao conhecerem o
comportamento da glicose no pró-
prio corpo, ficamais fácil descobrir
omelhorcaminhoaseguir, sejapor
meio de medicamentos ou esco-
lhas cotidianas, como tipo de ali-
mentação ou prática de exercícios
físicos”, defendeEliziane.
Na tentativa de aplicar o con-

ceito damedicina preventiva teo-
rizado pelo SUS, Brasília,Mairipo-
rã e Espírito Santo têm investido
na ampliação da oferta de insulina
ultrarrápida e sistemasdemonito-
ramento contínuo da glicose atra-
vés do sensor FreeStyle Libre para
pessoas que vivem com o diabe-
tes, acompanhadas pela rede pú-
blica, desde que se qualifiquem
com amanutenção de boas taxas
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de glicose e assiduidade em con-
sultas de rotina e, em caso de ha-
ver, emoficinas formativas.
“Há um esforço dos três níveis

de Poder para oferecer tratamento
medicamentoso, recursos para ve-
rificação de glicose, insulina, além
de organização da assistência, in-
cremento naAtenção Primária e na
AtençãoSecundáriaouEspecializa-
da,mas que são ainda desiguais, de
acordo coma região dopaís”, expli-
caEliziane,queacompanhadeper-
to o programanoDistrito Federal e
reforça que os resultados depen-
dem do esforço individual de ca-
da acompanhado: “É necessário
também investir em novas tecno-
logias agregadas à contrapartida
do indivíduo, que se comprome-
te em alcançar melhor controle
do diabetes, e das empresas que
fornecem essas tecnologias (re-
médios potentes e modernos,
sensores de glicose e outros) que
devem oferecer educação para o
alcance desses resultados”.
Para Jaine Albano, mãe da Júlia

Albano, de 14 anos, o susto veio
quando a filha começou a perder
peso, sentir uma sede excessiva e ir
ao banheiro para urinar com fre-
quência. “Logo percebi que havia
algo que não estava bem, e busca-
mos o tratamento com o endocri-
nologista, que nos passou o uso
diário de insulina alémda adequa-
ção da dieta. Hoje, estamos bem,
mais adaptadas à doença”. Jaine,
que recebeu auxílio da prefeitura
deMairiporã, cidade ondemora,
com o fornecimento do sensor
FreeStyle Libre, que a filha hoje
considera um companheiro indis-
pensável, comemora a conquista e
sente-se otimista em relação ao fu-
turo: “A tecnologia veio para trazer
segurança para as pessoas com
diabetes e esse sensor traz uma se-
gurança fora do padrão para essas
pessoas e, por isso, acredito que a
tendência é só melhorar. Tenho
certezadeque isso ajudará até adi-
minuiras internaçõescausadaspe-
lo diabetes. Só tenhoaagradecer”.
Ainda para a especialista da Se-

cretaria de Saúde doDistrito Fede-
ral, ações como essas auxiliam e
motivamquemconvive comodia-
betes, que é uma condição crônica:
“Esta é uma doença para toda a vi-
da. E que compromete a qualidade
devidadapessoaafetadaedosseus
familiares. Buscar as condições pa-
ra se termais qualidade de vida por
meiodosmelhores tratamentosde-
ve ser estimulado. Porém, muito
importante é observar a responsa-
bilidade de cada um: do indivíduo,
do Estado e da indústria, que for-
nece cada vezmais recursos pa-
ra esse fim”,defendeEliziane.
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Marca foi alcançada nove meses depois do início da imunização e representa 47% da população. Ministro Queiroga
recomenda a quem não tomou a segunda dose que procure uma unidade de saúde para completar o esquema vacinal

Vacinação completa
chega a 100 milhões
» MARIA EDUARDA CARDIM

Q
uase novemeses depois
de iniciar a campanha de
vacinação contra a covid-
19, o Brasil alcançou, on-

tem, a marca de 100milhões de
pessoas totalmente vacinadas
contra o novo coronavírus. Ao to-
do, segundo dados do Localiza-
SUS, 100.200.754debrasileiros re-
ceberam as duas doses da vacina
ou o imunizante de dose única.
Essenúmerocorrespondea62,5%
do público-alvo da campanha de
vacinação, segundo oMinistério
da Saúde. Apesar damarca, o país
ainda não atingiumetade da po-
pulação totalmente vacinada, e
atualmente conta com 47% das
pessoas comociclo completo.
“Caminhamosmuito desde o

início da campanha de vacina-
ção, mas precisamos avançar
ainda mais. Por isso, convido a
todos os brasileiros que ainda
não tomaram a segunda dose da
vacina que voltem ao posto de
vacinação para completar o es-
quema vacinal. Só vacinados
venceremos o vírus e voltaremos
ao nosso normal”, comentou o
ministrodaSaúde,MarceloQuei-
roga, sobre amarca atingida.
A primeira vacina contra a co-

vid foi aplicada no Brasil em 17
de janeiro, logo após a aprovação
da Agência Nacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa) do uso
emergencial das vacinas Corona-

Brasilde180milhões
dehabitantesem2100

POPULAÇÃO

» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA CHABALGOITY*

Como avanço da vacinação, o
estado de São Paulo anunciou a
retomada obrigatória de aulas
presenciais da rede estadual,mu-
nicipal e privada a partir da pró-
xima segunda-feira, 18 de outu-
bro. Alguns alunos que fazem
parte do grupo de risco para co-
vid-19, por exemplo, são exceção
a essa obrigatoriedade. Outros
estados, no entanto, ainda não
pretendem adotar amedida que
obriga aulas presenciais.
Segundo o governo paulista,

todos os protocolos sanitários se-
rãomantidos até o final de outu-
bro, assim como o esquema de
revezamento planejado por cada
escola, de acordo com sua capa-
cidade física. Por isso, as escolas
que não conseguem atender
100% da capacidade com o dis-
tanciamento dos alunos poderá
continuar fazendo o rodízio até 3
de novembro, quando o distan-
ciamentode1metro entre asme-
sas não serámais necessário.
“Tenho certeza que, como eu,

pai de três adolescentes, todos
aquelesque sãomães epais estão
felizes com a possibilidade de

seus filhos retomarem as aulas.
Para garantir a segurança do re-
torno às aulas presenciais, todos
os protocolos sanitários, como o
distanciamento de ummetro en-
tre os alunos, uso obrigatório de
máscara e álcool em gel, serão
mantidos até o final de outubro”,
afirmou o governador de São
Paulo, JoãoDoria.

Outros estados

O ritmo de volta às aulas é di-
ferente em outros estados e no
Distrito Federal. No DF, o gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) de-

clarou, recentemente, que a volta
das aulas presenciais para 100%
dos alunos da rede pública se da-
rá no momento em que 70% da
população do DF estiver imuni-
zada. EmMinasGerais, as escolas
da rede estadual continuamofer-
tando omodelo de ensino híbri-
do e facultativo.
“É importantedestacarque,no

modelo de ensino híbrido, há al-
ternância de uma semana de ati-
vidades presenciais na escola e
uma semana remota. Sendo as-
sim, nos casos emque os pais ou
responsáveis optarempor não li-
berar o aluno ao ensino presen-

cial, serámantido o regime total-
menteremotoparagarantiracon-
tinuidade dos estudos”, explicou a
SecretariadeEducaçãodoestado.
No Rio de Janeiro, os alunos

ainda poderão optar pelo ensino
remoto, porém a Secretaria Mu-
nicipal de Educação espera ade-
são quase total dos alunos em re-
lação ao retorno ao ensino pre-
sencial. Em levantamento feito
emagosto, a taxadeadesãoao re-
torno era de 85%. EmSanta Cata-
rina, todos os alunos da rede es-
tadual devem frequentar a escola
presencialmente, com exceção
dos estudantes que pertencem

ao grupode risco da covid-19.
Desta forma, o ensino é ofe-

recido de forma 100% presen-
cial nas escolas que conseguem
respeitar o distanciamento de
1m entre os estudantes dentro
da sala de aula, sendo nomode-
lo híbrido apenas quando não é
possível manter o distancia-
mento mínimo. Os estudantes
do grupo de risco podem fre-
quentar a escola presencial-
mente se assim desejarem, des-
de que apresentem à escola um
laudo médico aprovando o re-
torno. Caso contrário, terão en-
sino remoto garantido.

No quadro internacional, o
Brasil ocupa a 62ª posição no
ranking de países na vacinação
contra a covid-19 em relação à
população de cada nação, se-
gundo a Universidade Johns Ho-
pkins, comsedenosEstadosUni-
dos. O país, no entanto, está aci-
ma damédiamundial, de pouco
mais de 35%.Quando considera-
dos os números absolutos, o Bra-
sil ocupa a quarta posição como
país commais pessoas com o ci-
clo vacinal completo, atrás dos
Estados Unidos (187,7 milhões),
da Índia (272,6 milhões) e da
China (1,047 bilhão).
Ontem, emWashington, onde

participadeencontroscomoFun-
doMonetário Internacionalecom
investidores, Guedes comentou
sobre os avanços da vacinação.
Disse que a imunizaçãodosbrasi-
leiroséumaprioridade (Leia mais
na página 9). A postura dominis-
tro da Economia contrasta coma
do chefe dele. Na terça-feira, o
presidente Jair Bolsonaro afirmou
que decidiu não tomar a vacina
contra a covid-19. “Eu estou ven-
donovos estudos, aminha imuni-
zação está lá em cima, para quê
vou tomar a vacina?”, alegou. "Pa-
ramim, a liberdade acima de tu-
do. Se o cidadãonãoquer tomar a
vacina, é umdireito dele e ponto
final”, disse, ementrevista ao pro-
gramaOs pingos nos Is, da Jovem
Pan. (Colaboraram Ingrid Soares
e Rosana Hessel)

Vac e da vacina da AstraZeneca.
Desdeentão, opaís enfrentoude-
safios como paralisações na apli-
cação dos imunizantes e atraso
no recebimento do Ingrediente
Farmacêutico Ativo (IFA), neces-

sário para produzir as vacinas no
Brasil, entre outros empecilhos.
Amaioria dos brasileiros já to-

mouaprimeiradosedavacina.Ao
todo, 150milhões de pessoas re-
ceberamaprimeira dosenecessá-

ria para a imunização. Até omo-
mento, o governo federal enviou
às unidades federativas mais de
301 milhões de doses de vacina
contra covid-19. Os efeitos da va-
cinação são evidentes. OMinisté-

rio da Saúde informou que foram
registrados 7.852 novos casos e
mais176mortespela covid-19nas
últimas 24 horas. No total, segun-
do apasta, são 21.597.949 pessoas
infectadas e601574óbitos.

Escolas paulistas terão aula 100% presencial

ticos e sociais para serem desen-
volvidas com qualidade. Daí que
obter projeções totalmente cor-
retas é muito difícil e torna-se
aindamais complicado namedi-
da emquediminui o tamanhoda
localidade”, pondera o texto.

Faixa etária

Apesar das ressalvas, os três
cenários indicam que a popula-
ção brasileira irá diminuir. As
previsões sugerem que o país te-
rá, em 2100, um contingente po-
pulacional inferior ao de 2010, de
aproximadamente 194 milhões
de pessoas. A diferença entre os
cenários está no ritmo com que
esse declínio populacional ocor-
rerá. As taxas de crescimento
mostram que, no primeiro cená-
rio, a população do Brasil apre-
sentará crescimento negativo a
partir de 2050, ocorrendo omes-
mo no terceiro cenário. De fato,
os resultados para esses dois ce-
nários são bastante parecidos. A
diferença ocorre no ritmo da re-
duçãopopulacional.
No cenário de choque, contu-

do, segundo a pesquisa, a taxa de
crescimento torna-se negativa já
a partir de 2040. Isso se deve ao
fato de que a fecundidade proje-
tada declinará a um nível extre-
mamente baixo e com um ritmo
de queda mais acentuado que
nos outros cenários.
O estudoobserva, ainda, uma

mudança considerável na estru-
tura etária do país. Indica uma
perda do peso relativo dos mais
jovens (até 15 anos), e aumento
do peso relativo dos idosos (aci-
ma de 65 anos), em todos os ce-
nários. Nos dois primeiros cená-
rios, os mais jovens representa-
rão, em 2100, aproximadamente
apenas 13% da população, ao
passo que os idosos, cerca de
30%. É o oposto do que ocorria
em 2010, início da projeção. No
cenário de choque, no qual o
processo de envelhecimento é
mais rápido e acentuado, os
mais jovens serão, em 2100, 9%
do total da população brasileira
e os idosos, 40%.

* Estagiárias sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

» GABRIELA BERNARDES*

Até 2100, a populaçãobrasilei-
ra deverá ser inferior a 180 mi-
lhões de habitantes. É o que afir-
mao levantamentoProjeçõesPo-
pulacionais Por Idade e Sexo Para
o Brasil até 2100, do Instituto de
Pesquisa Econômica Aplicada
(Ipea). No estudo, as pesquisado-
ras Gabriela Bonifácio e Raquel
Guimarães utilizarammétodos
diferentes na análise populacio-
nal. O extenso período de proje-
ção adotado— de 2010 até 2100
— não é uma prática frequente
em exercícios de projeção popu-
lacional. Segundo a pesquisa, es-
sa técnica permitiu fornecer da-
dos populacionais plausíveis pa-
ra subsidiar projeções econômi-
cas e atuariais importantes que,
em algumas situações, deman-

damumespaço temporalmaior.
Para elaborar o estudo, as pes-

quisadoras partiram de três ce-
nários. No primeiro, considerou-
se a hipótese de continuidade
das tendências de projeção reali-
zadas pelo IBGE: saldosmigrató-
rios próximo a zero no país nos
próximos anos, níveis da fecun-
didade diminuindo para 1,66 fi-
lhopormulher e continuidadeda
queda dos níveis demortalidade
e aumentoda longevidadedapo-
pulação dopaís.
No segundo cenário, chamado

de“choque”,a fecundidadecaipa-
ra níveis abaixo daqueles previs-
tos pelo IBGE, omesmo ocorren-
do com amortalidade. O resulta-
do desse fenômeno é uma expec-
tativa de vidamaior que o previs-
to. Amigração foimantida como
mesmo comportamento estima-

doparaoprimeiro cenário.
Por fim, as pesquisadoras

consideraram um cenário de fe-
cundidade constante. Assim, as
taxas de fecundidade projetadas
pelo IBGE foram mantidas em
boa parte do período analisado,
e as taxas de mortalidade e mi-
gração são as mesmas daquelas
empregadas no primeiro cená-
rio de projeção.

Essas premissas resultaram
em três possíveis projeções po-
pulacionais, distintas quanto à
composição por sexo e grupos de
idade e com diferentes impactos
para o regimeprevidenciário. “Os
exercícios de projeção popula-
cional envolvem tarefas comple-
xas, quedevem levar emconside-
ração um conjunto de elementos
demográficos, econômicos, polí-

Duque deCaxias (RJ): cenários indicammudança no perfil populacional

Imunização emBrasília: para oministro da Saúde,MarceloQueiroga, “só vacinados venceremos o vírus e voltaremos ao nosso normal”

Evaristo Sá/AFP - 13/9 /21

Tomaz Silva/Agência Brasil
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FMI vê dívida menor,
mas juro alto é problema

CONJUNTURA/ FundoMonetário InternacionalreduzprojeçõessobreendividamentopúblicodoBrasil,noentanto,mantém
recomendaçãodeajustenascontasdogoverno.Paraespecialistas, indicadorvoltaráacrescercomaltade jurospromovidapeloBancoCentral

O Banco Central atuou para frear a cotação do dólar, que chegou, ontem, no
meio da tarde, a ser negociado a R$ 5,57, maior patamar em seis meses. O BC
despejou US$ 1 bilhão nomercado pormeio de uma venda surpresa de 20mil
contratos de swap cambial tradicional (injeção damoeda americana no
mercado futuro). Com isso, fez o real se valorizar— naquelemomento era a
divisa quemais derretia nomercado global. No fim do dia, o dólar fechou em
queda de 0,51%, a R$ 5,509 na venda. O Ibovespa, índice quemede o
desempenho das principais ações da Bolsa de São Paulo (B3), subiu 1,14%,
para 113.456 pontos.

BCseguraodólar

1,14%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

6,66%R$6,385

Ibovespa nos últimos dias Naquarta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquarta-feira

Naquarta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

110.585 113.456

R$5,509
(▼ 0,51%)

R$1.100
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96
Agosto/2021 0,87
Setembro/2021 1,16

5/outubro 5,485
6/outubro 5,486
7/outubro 5,517
8/outubro 5,516
11/outubro 5,537 6,76%

Bolsas
Naquarta-feira

7/10 8/10 11/10 13/10

Estável
NovaYork
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Agradecemos aos clientes pela confiança, aos colaboradores

pela dedicação e aos parceiros pelo compromisso.

Por isso, você está convidado a participar dos novos capítulos
da nossa evolução.
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» ROSANA HESSEL

O
Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI) divulgou
documento, ontem, em
que reduz as estimati-

vas de endividamento mundial
e do Brasil. Conforme os dados
do Monitor Fiscal, a dívida pú-
blica bruta brasileira não deve-
rá romper a barreira dos 100%
do Produto Interno Bruto (PIB)
em 2023, como previsto pela
instituição em abril. O estudo,
de 114 páginas, estima que a dí-
vida pública bruta brasileira
cairá de 98,9% do PIB, em 2020,
para 90,6% em 2021, e para
90,2% em 2022. As projeções
anteriores eram de 98,4%, neste
ano, e de 98,8%, no ano que
vem. Para 2023, o fundo estima,
agora, que a dívida brasileira se-
rá de 91,7% do PIB.
O FMI utiliza umametodolo-

gia diferente da empregada pelo
governo brasileiro, porque con-
sidera os títulos do Tesouro que

estão na carteira do Banco Cen-
tral. Por isso, o dadode 2020 é di-
ferente dos 88,8% do PIB divul-
gados pelo BC.
De acordo com o documen-

to do FMI, a agenda prioritária
global deve ser o combate à
pandemia. Mas o órgão alerta
para a necessidade de políticas
comprometidas com a austeri-
dade fiscal e critica subsídios,
principalmente, para combus-
tíveis fósseis, como a gasolina.
O estudo, inclusive, destaca
que os países desenvolvidos,
que possuem regras fiscais
mais claras, estão conseguindo
se recuperar mais rapidamente
do que os demais.
Apesar da melhora nas pro-

jeções do FMI, a dívida pública
bruta do Brasil está bem acima
da média dos países emergen-
tes, que está em 64,3% do PIB
neste ano. Essa taxa é 10 pon-
tos percentuais superior à mé-
dia de 2019, devido às medidas
de aumento de gastos adota-

das durante a pandemia, e de-
verá continuar crescendo nos
próximos anos, até chegar em
69,8% em 2026.
Analistas lembram que, além

de elevada, a dívida do Brasil de-
verá ficar mais cara daqui para
frente, já que o Banco Central
continuará aumentando os juros
para controlar a inflação, que vol-
tou para o patamar de dois dígi-

tos, corroendo o poder de com-
pra do brasileiro. Algumas apos-
tas do mercado apontam para
uma taxa básica de juros de 10%
ao ano até abril de 2022.
“Essa melhora (no endivida-

mento) será apenas do ponto de
partida, mas a tendência de alta
da dívida voltará nos próximos
meses. Basta ver queogasto com
juros já subiu quase 36% em

agosto ante o mesmo mês do
ano anterior”, alertou Felipe Sal-
to, diretor-executivo da Institui-
ção Fiscal Independente (IFI),
do Senado Federal.
Vale lembrar também que,

devido à inflaçãomais alta, o de-
flator do PIB nominal, utilizado
no cálculo da taxa da dívida é
maior. Isso ajuda contabilmente
na redução do endividamento
dopaís e, para piorar, esconde os
problemas fiscais, que não desa-
pareceram. “O risco fiscal sem-
pre existiu e é um problema an-
tigo que nenhum governo con-
segue resolver, porque é preciso
se debruçar sobre a questão e fa-
zer reformas para reduzir os gas-
tos não prioritários”, destacou a
economista e professora do Ins-
per Juliana Inhasz.
Ela lembrou que a polêmica

do veto do presidente Jair Bolso-
naro à distribuição de absorven-
tes para estudantes pobres mos-
trou a incoerência do governo
que, recentemente, concedeu

teto duplex para os militares
aposentados que integram o
Executivo, com reajustes de qua-
se 70%.“Não estamos julgandoo
valor, mas sim o princípio, por-
que um grupo tem prioridade e
outros, não. E isso é uma distor-
ção”, lamentou.
Felipe Salto, em artigo recen-

te, frisou que “o argumento na
hora do veto estava errado”, e
não poupou críticas à Proposta
deEmendaàConstituição (PEC)
dos precatórios, a PEC 32/2021,
que institui o calote das dívidas
judiciais da União, burlando o
teto de gastos. “Vale dizer, o
custo da medida (a compra dos
absorventes) é estimado em R$
119,1 milhões. Já a manobra
constitucional dos precatórios
abrirá folga de R$ 48,6 bilhões
no teto de gastos em 2022. Um
ataque à Constituição e ao teto,
com direito a calote em despesa
obrigatória. E a lei? Ora, dei-
xem-nas para os inimigos…”,
escreveu Salto.

Guedes pede apoio a investidor
Enquanto o presidente Jair

Bolsonaro declara que não pre-
tende se vacinar, o ministro da
Economia, Paulo Guedes, em
Washington, tenta convencer in-
vestidores estrangeiros de que o
país está comprometido com o
combate à pandemia da covid-
19. O tema é uma das principais
preocupações entre os partici-
pantes doevento anual doFundo
Monetário Internacional (FMI),
que ocorre nesta semana na ca-
pital dos EstadosUnidos.
“Avacinaçãoénossaprioridade

númeroum”,disseGuedes,ontem,
durante entrevista concedida ao
canaldoAtlanticCouncil,umthink
tanknorte-americanode relações
internacionais, pedindoqueos in-
vestidoresconfiemnopaís.
De acordo com oministro, a

segundaprioridadeéreduzirade-
sigualdadeeaterceira,apesardeo
presidente não defender dames-
maforma,combaterasmudanças
climáticas. “Todo mundo está
preocupado. Está chovendomui-
to pouconoBrasil e a energia está
ficando cara, porque utilizamos
muitoamatrizhidrelétrica”, disse.
Em relação ao combate à po-

brezaeàdesigualdade, oministro
relatou a experiência do auxílio
emergencial concedido a 68mi-
lhões de brasileiros no anopassa-
do. Contudo, não comentou so-

Ministro diz que vacinação é prioridade e critica previsão do FMI sobre baixoPIB noBrasil: “Vai errar de novo”

breoAuxílioBrasil, programaque
deve substituir o Bolsa Família,
mas não encontra espaço fiscal
no Orçamento de 2022. E evitou
mencionarodesempregonopaís,
que continuamacimade14%.
Na entrevista, Guedes voltou a

criticar o FMI, que reduziu de
1,9%para 1,5%aprevisãode cres-
cimentodoPIBbrasileiroem2022.
“Eles erraramantes e vão errar de
novo”, afirmou, lembrando que,
em2020,oFundopreviaquedade
9,7%, ea retração foi de4,1%.
De acordo com oministro, o

governo está conseguindo avan-
çar na agenda de reformas e pri-
vatizações. “Acredito que até o
fim deste ano teremos a reforma
tributária aprovada. E a confir-
mação da privatização dos Cor-
reios e daEletrobras”, disse.
O ministro tambémminimi-

zou os riscos fiscais e voltou a ci-

tar dados de queda nas despesas
em relação ao PIB. Para especia-
listas, contudo, os números estão
inflados com perspectivas oti-
mistas do governo, que prevê
crescimento de 2,5% no ano que
vem e inflação bem abaixo do
que as projeções domercado.
Guedesteveumaagendacheia

emWashington e procurou falar
das oportunidades de investi-
mento no país em diversas áreas,
como defesa, saneamento básico
e ferrovias.
“OBrasil é oquartomaior rece-

bedor de investimento estrangei-
ro”, disse, citandoosprimeiros: Es-
tadosUnidos, China eCingapura.
“Estamos abertos para negócios e
estamos fazendo odever de casa.
Hámuito ruído político dizendo
que não preservamos florestas,
mas já vacinamosmaispessoasdo
queosEstadosUnidos”,disse. (RH)

Evaristo Sá/AFP - 5/2/21

Essamelhora (no endividamento) será
apenas do ponto de partida,mas a
tendência de alta da dívida voltará nos
próximosmeses. Basta ver que o gasto com
juros já subiu quase 36%emagosto ante o
mesmomês do ano anterior”

Felipe Salto, diretor da Instituição Fiscal Independente
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MERCADO S/A O SETOR AEROESPACIAL REPRESENTA UMANOVA FRONTEIRA FINANCEIRA. SEGUNDO
O BANK OF AMERICA, ELE DEVERÁMOVIMENTAR US$ 1,4 TRILHÃO ATÉ 2030

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

111milhões
depessoas viramaomenosdoisminutosda série sul-coreanaRound6desdea

estreia, em17de setembro. Éoprogramamaisassistidodahistória daplataforma

OO BBrraassiill éé vviittaall ppaarraa oo ttuurriissmmoo ddooss
EEssttaaddooss UUnniiddooss.. SSeegguunnddoo
rreellaattóórriioo ddoo NNaattiioonnaall TTrraavveell aanndd
TToouurriissmm OOffffiiccee,, oo ppaaííss ffeecchhoouu
22002200 ccoommoo oo sseexxttoommaaiioorr eemmiissssoorr
ddee vviiaajjaanntteess iinntteerrnnaacciioonnaaiiss ppaarraa
ooss ddeessttiinnooss aammeerriiccaannooss.. AAoo ttooddoo,,
442244mmiill bbrraassiilleeiirrooss eessttiivveerraamm ppoorr
lláá nnoo aannoo ppaassssaaddoo.. OO rraannkkiinngg éé
lliiddeerraaddoo ppeellooMMééxxiiccoo,, ee oo BBrraassiill
ffiiccoouu àà ffrreennttee ddaa CChhiinnaa..

O Facebook anunciou que vai
atualizar a política de proteção
contra assédio a figuras públicas
nas suas plataformas.
Publicações com conteúdo
ofensivo contra personalidades
que se tornaram famosas
involuntariamente, como
defensores dos direitos humanos
e jornalistas, serão removidas.

AA iinntteerrrruuppççããoo ddaass eexxppoorrttaaççõõeess
ppaarraa aa CChhiinnaa ee aa rreedduuççããoo ddaa
ddeemmaannddaa ddoommééssttiiccaa ppoorr ccaarrnnee
bboovviinnaa lleevvaarraamm ooss ffrriiggoorrííffiiccooss aa
ddeessaacceelleerraarr aa pprroodduuççããoo ee rreedduuzziirr
ooss aabbaatteess.. SSeegguunnddoo ddaaddooss
aappuurraaddooss ppeellaa ccoonnssuullttoorriiaa SSccoott,,
mmeettaaddee ddaa ccaappaacciiddaaddee bbrraassiilleeiirraa
ddee aabbaattee ffiiccoouu oocciioossaa eemm
sseetteemmbbrroo—— éé oo nníívveellmmaaiiss aallttoo ddaa
sséérriiee hhiissttóórriiccaa,, iinniicciiaaddaa eemm 22001122..

Omercado de cannabis tem forte
potencial econômico. Uma
projeção feita pela consultoria
Clever Leaves estima que o
segmento poderá gerar 328 mil
empregos para a economia
brasileira quatro anos após a sua
regulamentação. Entre os
profissionais que seriam
requisitados para a frente de
negócios estão agrônomos e
bioquímicos.

Spencer Platt/AFP

ComcapitãoKirk, turismo
espacialdecola
O turismo espacial está se tornando realidade.Ontem, omundo emocionou-se coma

viagemdo atorWilliamShatner, que interpretou o astuto capitão JamesKirk na série de
televisão Jornada nas Estrelas. Shatner entrou emórbita a bordodanaveNewShepard,
desenvolvida pela empresaBlueOrigin, de Jeff Bezos, e afirmou ter sido esta amaior
experiência de sua vida. Bezos, que tambémé fundador daAmazon, quer cobrar
US$ 250.000 para que turistas repitama extraordinária aventura vivida por Shatner.
Convenhamos, não será difícil convencer empresários e profissionais bem-sucedidos a
pagar o equivalente aR$ 1,3milhãopara contemplar, do espaço, a imensidão azul da
Terra. SegundoBezos, 400 interessados estãona fila—por enquanto, nãohá informações
sobre brasileiros. O setor aeroespacial representa umanova fronteira financeira. Segundo
oBankof America, ele deverámovimentarUS$ 1,4 trilhão até 2030.

Amazon e Alibaba investemna área da saúde
AAmazonquer entrar com tudona área de saúde.Depois de lançar o serviço de

farmácias on-line, a empresa prepara-se para investir em telemedicina. A ideia é colocar o
projeto de pé emcentros urbanos dos EstadosUnidos entre o fimde 2021 e o início de
2022. Parece estranho a gigante ingressar emumramoquepouco tema ver coma sua
história,mas essa é uma tendência domercado.NaChina, o Alibaba, que fez fama como
e-commerce, possui umadivisão de saúde quenãopara de crescer.

Emissões de CO2 terão segundomaior aumento da história

Apesar da questão ambiental estar no centro dos debates, a sociedade temsido
ineficaz no combate à poluição atmosférica. Segundo relatório daAgência Internacional
de Energia, omundo caminhapara encerrar 2021 como segundomaior aumento anual
das emissões deCO2dahistória. Pormais surpreendente quepossa parecer, houve um
aumento expressivo dousode carvão epetróleo nas atividades econômicas. Ou seja, o
discurso demuitas empresas é inspirador,mas a prática parece ser bemdiferente.

Temosmaniadeacharbalasdeprataque
resolvamosproblemas.Ocâmbio
desvalorizadonãoéumabaladeprataque
resolveodesenvolvimento. Se formosatrásde
balasdeprata, nãovamossairdaestagnação”

Affonso Celso Pastore, ex-presidente do Banco Central

Sem chips, Apple reduz produção de iPhone

Aescassez global de componentes eletrônicos—os famosos chips—obrigou a
Apple a reduzir a produçãodo iPhone 13.Não éumcorte qualquer. Segundo a
empresa, 10milhões de unidades deixarão de sair das fábricas nos próximos
meses. O cenário preocupa. Ementrevista recente, PatGelsinger, presidente da
produtora americanade chips Intel, afirmouquehá risco de a situação ser
normalizada apenas em2023. Se isso ocorrer, as indústrias de eletrônicos e de
carros sofrerão sérios danos.

Youngkyu Park/Netflix
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NORUEGA / Polícia prende homem suspeito de disparar a esmo, em diferentes pontos de Kongsberg,
cidade de 25mil habitantes situada no sudeste do país. Autoridades não descartammotivação terrorista

Ataquecomarcoeflecha
matacincoeferedois Em uma manobra sur-

preendente, a União Europeia
(UE) propôs ao Reino Unido
flexibilizar os controles sobre
a entrada de bens destinados
à Irlanda do Norte. A medida
busca diminuir as tensões in-
ternas, mas também procura
resolver entraves no relacio-
namento entre Londres e Bru-
xelas, que têm aumentado
desde o Brexit. Uma nota da
Comissão Europeia, o órgão
executivo do bloco, indiciou
que a flexibilização incidirá
sobre uma “ampla gama” de
mercadorias originárias do
Reino Unido e “consumidas
na Irlanda do Norte”. A expec-
tativa é de uma redução de
80% nos controles e de 50%
na burocracia alfandegária,
acrescentou o comunicado.
De acordo com a agência

de notícias France-Presse
(AFP), Maros Sefcovic — vice-
presidente daComissão Euro-
peia—admitiu ter ponderado
os pontos de vista de cidadãos
da Irlanda do Norte e que “as
propostas apresentadas hoje
(ontem) são uma resposta ge-
nuína às suas preocupações”.

Controles

Com isso, disse Sefcovic, a
UE dá uma prova de flexibili-
dade. “Mas o governo britâ-
nico deve fazer sua parte. Os
controles que restam devem
ser efetuados corretamente e
os postos aduaneiros devem
ser operacionais”, frisou.
Londres, aparentemente, re-
cebeu bem a oferta, dispon-
do-se a analisá-la “de forma
séria e construtiva”.
Anthony Glees, professor

emérito da Universidade de
Buckingham (Reino Unido),
considerou a proposta de fle-
xibilização como uma “evolu-
ção muito positiva”. Segundo
ele, isso permitiria à Irlanda
do Norte colher os benefícios
do mercado único, enquanto
permanece na zona aduanei-
ra do ReinoUnido.
“É um acordo muito bom

para os norte-irlandeses e
para a União Europeia, que,
sob pressão da Irlanda, tem
estado pronta a firmar esse
compromisso. Nós não deve-
ríamos nos esquecer de que
o povo da Irlanda do Norte
votou para continuar na
União Europeia — 55,8%
contra 44,2%”, ressaltou ao
Correio, por e-mail.
“Embora os Unionistas li-

nha-duradesejassemumBre-
xit total na Irlanda do Norte,
isso teria criado umamaioria
contra eles e aumentado o
risco de grave violência por
lá. Os linha-dura não conse-
guiram o que queriam, e isso
é uma nota notícia para to-
dos”, assinalou.

“A decisão
fortalece a
posição
da União
Europeia no
longo prazo.
Vamos
esperar que
o governo

britânico aproveite essa
oportunidade para assinar um
acordo sobre a Irlanda do
Norte, seguir adiante e começar
a resolver os grandes
problemas econômicos que
fluem de outras partes do Reino
Unido, resultados do
desastroso pacto do Brexit,
assinado em 24 de
dezembro de 2020.”

AnthonyGlees, professor emérito
da Universidade de Buckingham
(Reino Unido)

» Eu acho...

» Depoimento

BREXIT

UEpropõe
acordo
para evitar
rupturas

O
horror emKongsberg, ci-
dadede25mil habitantes
situadanosudestedaNo-
ruega, teve início pouco

depois das 18h (13h emBrasília).
Armado com um arco e flecha,
umhomemdisparouaesmocon-
tra as pessoas,matando pelome-
nos cinco e ferindo duas. O sus-
peito, cujo nomenão foi revelado,
está sob custódia da polícia. As
autoridades não descartammoti-
vação terrorista. “Lamentavel-
mente, podemos confirmar que
há vários feridos e também, des-
graçadamente, vários mortos”,
afirmouØyvind Aas, funcionário
da polícia local, em coletiva de
imprensa. Segundo ele, os dois
feridos foram hospitalizados em
unidades de terapia intensiva,
mas nada indica que suas vidas
estejam em perigo. Um deles era
um policial que estava de folga e
se encontrava em um dos vários
locais atacados. Poucos detalhes
foram revelados sobre o atenta-
do, que ocorreu em“uma ampla
área”, segundo a polícia.
Aas acrescentou que apenas

uma pessoa esteve envolvida nos
assassinatos. “Ao ver como os fa-
tos se desenvolveram, é natural
considerar que se tratou de um
ataque terrorista”, disse opolicial.
“O homem detido ainda não foi
interrogado e é cedo para falar
sobre os motivos do ataque”,
acrescentou, ao detalhar que os
investigadores “mantêm todas as
hipóteses emaberto”.
A polícia não deu detalhes

sobre o suspeito, exceto que se
trata de um homem e que foi le-
vado para a delegacia da cidade
vizinha de Drammen. Também
não confirmou nem desmentiu
que ele era monitorado pelas
forças de segurança e acrescen-
tou que não está à procura de
outro suspeito. Por meio de um
comunicado, a direção da Polí-
cia informou que, ante a gravi-
dade do incidente, os agentes

mente pacífico, foi cenário de
ataques de extrema-direita no
passado. Em 22 de julho de
2011, o extremista Anders
Behring Breivik matou 77 pes-
soas ao detonar uma bomba
nos arredores do edifício do
governo emOslo, antes de abrir
fogo em um acampamento da
juventude do Partido Traba-
lhista norueguês na Ilha de
Utøya, próxima da capital.
Em agosto de 2019, Philip

Manshaus atirou contra uma
mesquita nos subúrbios de Os-
lo, antes de ser rendido pela
multidão, sem que houvesse fe-
ridos graves. Antes do ataque,
Manshaus assassinou, por mo-
tivação racista, a irmã adotada,
que tinha origem asiática. As
autoridades também frustraram
vários atentados islamistas.

noruegueses estariam tempora-
riamente armados. “Esta é uma
medida adicional de emergên-
cia.” Sob a lei do país, os oficiais

precisam de aprovação prévia
para portar armas de fogo.
“Esses fatosnoscomovem”,de-

clarou a primeira-ministra Erna
Solberg, emseuúltimodianocar-
go. Hoje, ela cederá seu posto ao
trabalhista JonasGahr Støre, ven-
cedor das eleições legislativas de
13 de setembro. “Meus pensa-
mentos e minha profunda sim-
patia vão para os afetados e suas
famílias, a polícia e os funcioná-
rios de saúde, que trabalham em
período integral para ajudar aos
que necessitam”, escreveu Støre
no Facebook. Informada às
18h13 locais, a polícia capturouo
suspeito 34minutos depois.
EmKongsberg, a poucomenos

de 80kmdeOslo, o acesso aos lo-
cais do ataque foi bloqueado por
um cordão policial. As autorida-
des pediram à população local

que permanecesse em suas ca-
sas. Vários bairros foram isola-
dos, e imagens de televisãomos-
travam um grande dispositivo
policial, fortemente armado, e
ambulâncias. Um helicóptero e
uma equipe antibombas foram
enviados para Kongsberg.

Fotos

A emissora pública de televi-
são NRK mostrou em seu site
uma foto enviada por uma teste-
munha que mostra uma flecha
preta cravada em uma parede.
Em outras imagens é possível ver
o que parecem ser flechas de
competiçãonochão.O jornal no-
rueguês VG informou que a polí-
cia disparou tiros no momento
da abordagemao suspeito.
A Noruega, um país geral-

»RODRIGOCRAVEIRO

Numa demonstração de uni-
dade, deputados de todos os par-
tidos da oposição chilena oficiali-
zaram, ontem, a apresentação de
uma acusação constitucional
contra Sebastián Piñera, com o
objetivo de destituir o presidente
direitista. Piñera está envolvido
na suposta venda ilegal damine-
radora Dominga, realizada em
umparaíso fiscal. Aoassinarodo-
cumento, TomásHirsch, deputa-
do do partido AcciónHumanista
e um dos gestores da acusação
contra o chefe de Estado, decla-
rou que Piñera usou o cargo para
“negócios pessoais”. O escândalo
foi revelado pelo caso “Pandora
Papers”—documentos que asso-
ciam líderes a fortunas construí-
das ou armazenadas emparaísos
fiscais. Piñera assegurou que a
acusação “não tem fundamento
algum”. Caberá à Câmara dosDe-
putados decidir se aprova ou re-
jeita a acusação. Caso avalizada, a
mesmaseguiráparaoSenado.
Segundo a investigação, ami-

neradoraDominga foi vendida ao
empresárioCarlosAlbertoDélano,
amigo de Piñera, porUS$ 152mi-
hões (ouR$837milhões). Partedo
negócio ocorreu nas IlhasVirgens
Britânicas. Segundo a agência
France-Presse, o pagamento da
transaçãoseria feitoemtrêsparce-

las. Uma cláusula condicionava a
quitação ao“não estabelecimento
deumaárea deproteção ambien-
tal sobre a área de operações da
mineradora, como desejavam
gruposambientalistas”.
Em entrevista aoCorreio, por

telefone, TomásHirsch (leia De-
poimento) explicou que todos os
14partidos de oposição represen-
tados no Congresso assinaram a
acusaçãoconstitucional contraPi-
ñera. “Foi umsinal de unidade to-
tal e completa daoposição.Temos
a certeza de que todos os deputa-
dos do nosso bloco apoiarão essa
acusação, pois os fatos são extre-
mamente graves. Isso nos levou à
convicçãodequeaacusaçãocons-
titucional é fundamental paranão
deixar impuneumpresidente que
provocou uma situação gravíssi-
ma. Anegociaçãonaqual Piñera e
sua família se envolveram é in-
compatível, pois ele priorizou in-
teressespessoaisenegóciosdeseu
clã aos interesses danação”, expli-
couodeputado.
De acordo comHirsch, Piñera

prometeu que, em troca de rece-
ber o dinheiro, declararia reserva
natural uma zona do norte do
Chile, consideradadasmais ricas
em biodiversidademarinha. “Ele
fez isso tudo no sentido de favo-
recer seu melhor amigo, o se-
nhor Délano, para construir a
Mina Dominga. Além disso, Pi-

ñera colocou em risco a honra da
Pátria. O presidente da Repúbli-
ca pôs o Chile em todas as man-
chetes por conta dessa negocia-
ção realizada, nãomais nemme-
nos, em um paraíso fiscal, sone-
gando impostos e com uma em-

“Após a apresentação da acusação, elegemos a comissão que estuda
os fatos e recebe os depoimentos dos acusadores e da defesa. Da
parte da acusação, apresentamos 44 pessoas para seremcitadas
pela comissão, a qual tem 10 dias para escutá-las e emitir o informe.
O relatório será submetido a votação não vinculante pelos 155
congressistas. São necessários 78 votos. A votação deverá ocorrer em

5ou 6 de novembro. Se aprovada, o processo irá ao Senado, em 15 de novembro.”

TomásHirsch, deputado do partido Acción Humanista e um dos autores da
acusação constitucional contra Sebastián Piñera

presa usada para obter dinheiro
a partir de uma herança. Piñera
sempre caminhou na borda da
legalidade”, acrescentou.
Hirsch lembrou que o gabine-

te do procurador investiga Piñera
na condição de “imputável”, por

delitos graves. “Testemunhamos
uma profunda improbidade ad-
ministrativa no país, com nego-
ciações incompatíveis e conflito
de interesses, os quais colocam
emxeque a honra da nação”, afir-
mou. Por sua vez, ConstanzaVal-
des, candidata a deputada nas
eleições de 21 de novembro e
graduada em ciências jurídicas e
sociais, admitiu à reportagem
que a acusação constitucional
contra o presidente é umamedi-
da acertada, que vai de encontro
à gravidade dos crimes. “Ela tem
mérito para aprovação. Trata-se
de uma ação para controlar o
curso político de um presidente
que faltou com seus deveres e
obrigações constitucionais. Piñe-
ra atuou como ummandatário
denegócios”, criticou.

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

HakonMosvold Larsen/AFP

Raul Zamora/AFP

Deputadosdaesquerdaassinamacusação constitucional quepode levar ao impeachmentdeSebastiánPiñera

Policiais patrulhamruadeKongsberg, depoisdecriaremcordãode isolamento:helicópteros, ambulânciaseviaturasmudaramrotinanacidade
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Crime digital
A edição de 13/10 deste

jornal deu destaque ao au-
mento de crimes digitais no
DF. Aproveito para expor so-
bre a questão das ligações
de empresas de cobrança
de contas que, pela insis-
tência, se caracterizam co-
mo crime de perturbação.
São práticas comuns dessas
empresas: ligações roboti-
zadas, insistência de cha-
madas e, quando atendidas,
são desligadas, chamadas
por diferentes números, fal-
ta de respeito da parte de
seus agentes. Cito como
exemplo: no começo de
2020, uma agência de co-
brança, em nome de um su-
posto escritório de advoca-
cia de Curitiba, ligava ao
meu telefone pelomenos 10
vezes por dia. Diziam que
fariam ligações até que eu
confirmasse meu CPF. Re-
gistrei Boletim de Ocorrên-
cia e cobrei da OAB do Para-
ná que apurasse os fatos.
Como aOAB/PRnão atende
ao meu pedido para forne-
cer o número do processo
apuratório contra esse es-
critório, vou apelar ao Mi-
nistério Público. Contudo,
vale, desde já, apresentar ao
Congresso Nacional as se-
guintes sugestões para mo-
ralização do assunto: a) que
as operadoras de telefonia
móvel informem, além do
número de telefone, o CNPJ
da chamada de origem; b)
se o destinatário atender a
chamada e a originária a
desligar em seguida, proce-
der ao bloqueio dessa em-
presa por determinado pe-
ríodo e, sob determinadas
condições, bloqueio defini-
tivo; c) sejamproibidas cha-
madas por robots; d) tornar
as operadoras de telefonia
corresponsáveis pelas cha-
madas abusivas, ainda que
originárias de números di-
ferentesdeumamesmaem-
presa (comoocorre com fre-
quência. Do jeito que está,
não dámais!
»Marcos Paulino,
Águas Claras

Sátira
O jornalista Vicente Li-

mongi Neto é um crítico
mordaz. Na carta ao Sr. Re-
dator (13/10), os elogios ao
ministro Paulo Guedes re-
vestem-se de tudo que não

poderia acontecer. Tudo
dito leva o leitor a rir às gar-
galhadas. E um humor feri-
no. O mais interessante é o
desejo de ter sido o minis-
tro Guedes escolhido com
o Nobel da Economia, por
tudo que fez no Brasil, ao
contribuir com a inflação
alta na nossa economia e
esconder os milhões de dó-
lares em offshore. Caso as-
sim ocorresse, o prêmio se-
ria doado”aos desemprega-
dos e despejados”. O tópico
sobre o ministro Marcos
Pontes, da Ciência e Tecno-
logia é uma sátira perfeita.
Hoje os homens mais ricos
do planeta estão gastando
bilhões de dólares para um
passeio no espaço sideral,
com altura de mais de 500
quilômetros da terra. On-
tem, foi lançada uma des-
sas naves espaciais levando
um senhor de 90 anos que
estrelou filmes (Jornadas
nas estrelas) sobre a explo-
ração do espaço e a vida
em outros planetas. Só fal-
tou falar que Guedes pode-
ria concorrer com esses bi-
lionários senhores man-
dando fabricar a sua pró-
pria nave, mas com foguete
impulsionador movido a
água do mar, pois o gás de
cozinha já foi para o espa-
ço. Lançado da base de Al-
cântara (MA), o foguete ti-
vesse omesmo desfecho do
último que ali explodiu; só
assim o presidente Bolso-
naro ficaria livre dele, pois
não pode demiti-lo: algu-
ma coisa de anormal existe
entre eles, capaz de afron-
tar o superior. ComMoro, a
decisão foi rápida, mas até
hoje se enfrentam na justi-
ça e se digladiam na vida
social.
» José Lineu de Freitas,
Asa Sul

360 Graus
Amigos e admiradores

de Jane Godoy aplaudem
efusivamente a volta da
Coluna 360 Graus. Ela é a
cronista da memória bra-
siliense, exprimindo me-
nos sua opinião pessoal e
transmitindo o sentimen-
to coletivo que move nos-
sa vida social. Sou leitor
longevo do Correio, assi-
nante por décadas e leitor
cativo da Coluna.
»Pedro Gordilho,
Brasília

VISÃODOCORREIO

Semespaço
paraerros

>> Sr. Redator
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Estudos sobre mudanças
climáticas revelam seus
impactos sobre a

população mundial. É
preciso cuidar, a Terra é a

nossa casa.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Morre aos 101 anos Eddie
Jaku, sobrevivente do
Holocausto e autor de
O homem mais feliz do
mundo. Eis uma vida
vivida. História de vida.
JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo— Asa Norte

Há uma tática recorrente
de se pautar temas

aleatórios e miúdos em
detrimento dos grandes
problemas nacionais. A
imprensa não deveria dar
espaço para essa estratégia
eleitoreira e improdutiva.

MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

O Senado brasileiro é
brincadeira. Licitação para
comprar 630 algemas?
Como assim, o policial

Legislativo vai à rua fazer o
papel da PM?

SSeebbaassttiiããoo MMaacchhaaddoo AArraaggããoo — Asa Sul

Se o arcebispo de
Aparecida quer uma pátria
desarmada, que tal ele dar
o exemplo e dispensar os
seguranças que trabalham
no Santuário. “Hipócrita”,

diria Jesus Cristo.
JJooaarreess AAnnttôônniioo CCaaoovviillllaa— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Opapel dopoderpúblico, portanto, será
fundamental. E é aí quemora o perigo. Da
mesma forma que errou na avaliação da
gravidadedapandemia,oExecutivo federal
nãomostra nenhumadisposição ao diálo-
gopara coordenar à volta total às aulas.Go-
vernadores e prefeitos, seguindo análises
específicas regionais, estão tomando as
próprias decisões. E têm respaldopara isso.
Porém,évitalqueoMinistériodaEducação
participe desse processo ante o atraso no
aprendizadoeoseu impactoparaopaís.
TambéméfundamentalprepararoBrasil

paraocontínuoenfrentamentodacovid-19.
Mesmoqueo fimdapandemiasejadecreta-
donospróximosmeses, comoprevêaFun-
daçãoOswaldoCruz (Fiocruz), ovírusconti-
nuarápresentenodia adia dosbrasileiros.
Os especialistas sãoenfáticosquantoa isso.
Para eles, todos têmumencontromarcado
comadoença.A covid-19deverá semanter
comopatologia endêmicaepassível de sur-
tosmais localizados. Por isso, é necessário
queomaiornúmeropossíveldepessoases-
tejamvacinadasafimdeevitarcasosgraves.
OMinistério da Saúde assegura que dis-

põedemaisde300milhõesdedosesdeva-
cinas para reforçar a proteção dos brasilei-
ros em2022. Resta saber se oprogramana-
cional de imunização terá a seriedade de
sempre ou se serámarcado por recaídas
políticas,que tantomal fazemàpopulação.
As lições foramdadasea faturaarcadapelo
país,pesadíssima.Repetirodesastre recen-
teserá inaceitável.OBrasilnãomerece isso.

O
Brasil, finalmente, chegou a
marca de 100milhões de pes-
soas comas duas doses oudo-
se única da vacina contra a co-
vid-19. Isso representa 62,5%

dos adultos commais de 18 anos, e 47,11%
da população geral. A boa notícia vem
acompanhadadaquedade transmissãodo
novo coronavírus. Segundoo Imperial Col-
lege, de Londres, o índice está em 0,60, o
menor desde abril de 2020. Ou seja, cada
100pessoas infectadas contaminamoutras
60.Trata-sedeumalívioe tanto.
Esse quadro alvissareiro, contudo, po-

deria ter chegado commuitomais antece-
dência, não fosse a política infeliz doMi-
nistério da Saúde para a compra e a distri-
buição de imunizantes. A politização de
um tema totalmente técnico e sensível—
pois tem a ver com vidas— fez comque o
país superasse a trágicamarca de 600mil
mortes pela covid-19. Certamente, sem o
negacionismo e a defesa demedicamen-
tos ineficazes contra a doença, tantas fa-
mílias não teriam sidodestruídas.
OBrasil jamaisdeixaráde lamentar todas

essas perdas.Mas é preciso ir adiante, pois
sãomuitos osdesafios colocados aopaís.O
principal deles, a volta total dos estudantes
da redepúblicaàs salasdeaulas. Emmuitos
estados, esse retornoaindaéopcional, agra-
vandoasdesigualdadesna educação, cujos
custos para a produtividade futura da eco-
nomia serão enormes. O conhecimento
perdidonosmuitosmesesdeescolas fecha-
das levaráanosparaser recuperado.

Apostura debomrapazo colocava acima
dequalquer suspeita. Até a família descobrir
que, na verdade, tinha em casa umpedófilo.
Entre as vítimas— quatro identificadas até
agora—, estão as próprias irmãs do abusa-
dor, de 3 e 9 anos.
Na família de classemédia alta e entre os

conhecidos, “ninguém poderia imaginar”
que o estudante demedicina, de 22 anos—
considerado respeitador, educado e pacato
—, é um predador sexual de crianças. Nem
mesmo diante de episódios estranhos en-
volvendooestupradorouquandoas vítimas
começarama emitir sinais de que passavam
por intenso sofrimento, com ansiedade, de-
pressão e mudança de comportamento.
Pois as estatísticas sobre violência sexual
contra crianças mostram que o mal está,
sim, bempróximo delas. Amaioria dos abu-
sos é cometida por pais,mães, avós, padras-
tos, irmãos, tios, primos, além de vizinhos e
depessoas do círculo familiar.
De acordo com o Anuário Brasileiro de

Segurança Pública 2021, meninos e meni-
nas de até 13 anos foram 60,6% das vítimas
de estupro no país em 2020, e 85,2% dos cri-
minosos eramconhecidosdas vítimas, prin-
cipalmente parentes. Apenas 14,8% das
atrocidades foram levadas a cabopordesco-

nhecidos. No início destemês, por exemplo,
um avô foi preso emAraxá (MG) por ter en-
gravidado a neta, de 10 anos! A família só
percebeu a barbárie quando o corpo dame-
nina começou amudar.
Muitas vezes, as crianças não com-

preendem que estão sofrendo violência,
justamente porque o molestador é alguém
conhecido, em quem têm confiança, por-
tanto, não denunciam. Por isso, é impor-
tante conscientizá-las, com orientações
conforme cada etapa do desenvolvimento
delas. Se estiverem informadas, quando
tocadas comdesconforto, numa parte ínti-
ma, vão saber que algo está errado e con-
seguirão contarmais rápido.
Os abusos sexuais contra crianças e ado-

lescentes independemde classe social, nível
de escolaridade ou religião. E as consequên-
cias sãoprofundasna saúde física emental e
nodesenvolvimento deles.
Quem souber ou tiver suspeita de violên-

cia contra crianças e adolescentes pode de-
nunciar em delegacias e Conselhos Tutela-
res, assim como pelo Disque 100, appDirei-
tosHumanosouno site daOuvidoriaNacio-
nal dos Direitos Humanos (ouvido-
ria.mdh.gov.br/), que funciona 24 horas, in-
clusive em feriados e fins de semana.

Omaldentrode casa

CIDABARBOSA
cidabarbosa.df@dabr.com.br
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» BERTA NUNES

Secretária de Estado das Comunidades Portuguesas

» OTÁVIO SANTANA DO RÊGO BARROS

General de Divisão R1

A alegria de visitar o Brasil

S
e uma ida ao Brasil é sempre uma enor-
me alegria (palavra tão justamente apli-
cada a esse país), fazê-lo enquanto secre-
tária de Estado das Comunidades Portu-

guesas, como acontece nesta semana, constitui
umaalegriamuitoparticular.OBrasil representa
um caso exemplar no contexto da presença das
comunidades portuguesas pelo mundo: pela
sua dimensão, de cerca de ummilhão de cida-
dãos, que a coloca entre as três comunidades
mais numerosas, e pela suaqualidade, de excep-
cional integração na sociedade de acolhimento
— revelada num reconhecimento de igualdade
entre brasileiros e portugueses que se estende
da Constituição às gentes— e de renovação ge-
racional, que simultaneamente traz sangue no-
vo e acrescenta valor a áreas tão decisivas para
umpaís comoa cultura ou a economia.
A par da história comum e da língua portu-

guesa que nos une — esse tesouro e poderoso
instrumento de futuro que partilhamos —, a
comunidade portuguesa no Brasil e a comuni-
dade brasileira em Portugal são a mais impor-
tante ponte entre os dois países, todos os dias
renovada e fortalecida.
Os cidadãos brasileiros constituem, note-se,

a principal comunidade estrangeira a residir em
Portugal, com estimativas que oscilam entre 300
mil e 400mil pessoas. Os fluxosmigratórios são
hoje tão intensos que não devemos, aliás, falar
de emigração ou imigração,mas antes demobi-
lidade entre Portugal e Brasil, comquadros cada
vezmais qualificados a procuraremoportunida-
des de trabalho e a iniciarem ambiciosos proje-

tos de vida, de umoudeoutro ladodoAtlântico.
Esses fluxos representam hoje o momento

presente de uma longa história protagonizada
pormulheres e homens cuja coragem, perseve-
rança e capacidade de superação merecem a
nossa justa homenagem e deixam umamarca
profundanos dois países. Recordo, a esse respei-
to, que a Travessia do Atlântico Sul por Gago
Coutinho e Sacadura Cabral, por ocasião do pri-
meiro centenário da independência do Brasil,
em 1922, só foi possível porque a comunidade
portuguesanoBrasil semobilizou e, por subscri-
ção pública, financiou essa intrépida expedição.
É na esteira dessa herança e da importância

atual das relações entre Portugal e Brasil, tra-
duzidas na presença das respetivas comunida-
des num e noutro país, que formalizaremos,
no próximo dia 15, a criação da rede Portugal
Saúde, uma rede de hospitais beneficentes
portugueses no Brasil.
Essas instituições, muitas delas centenárias,

provaramser resilientes e registaramumaevolu-
ção meritória, tornando-se entidades de refe-
rência em termos de cuidados de saúde nas suas
regiões de atuação.
Por meio da criação da rede Portugal Saú-

de, com grande abrangência geográfica no
Brasil, pretendemos incentivar a cooperação
entre as diversas entidades envolvidas, tendo
em vista a identificação de sinergias, uma
aquisição de escala e visibilidade conjunta,
tanto junto do público consumidor quanto de
interlocutores institucionais. A criação desta
rede representará ummarco e uma contribui-

ção de um Portugal moderno, competitivo e
tecnologicamente avançado.
Este marco será um dos pontosmais impor-

tantes da minha visita, durante a qual terei
oportunidade de visitar alguns dos postos con-
sulares no país onde temos a maior rede con-
sular portuguesa no mundo, com 10 postos
consulares de carreira. A esta acresce a rede de
25 consulados honorários que, com atuação
em 15 estados federados brasileiros, comple-
mentam a assistência às nossas comunidades,
com proximidade e dedicação.
Cumpre aqui assinalar o enorme investi-

mento que tem vindo a ser feito na desmate-
rialização dos atos consulares e na proximida-
de dos serviços com os utentes, incluindo, por
exemplo, a possibilidade de envio do Cartão
do Cidadão para o domicílio. Continuamos
comprometidos e a trabalhar para a crescente
modernização e adaptação dos serviços às ne-
cessidades dos utentes.
Também ao nível das instalações físicas tive-

mos, rapidamente, denos adaptar ànecessidade
degarantir a segurançae saúde tantodos funcio-
nários como dos utentes, em tempos de covid-
19. É verdade que a pandemia condicionou o
funcionamentodos serviços.Mas,numesforçoe
dedicação das várias equipas, que não posso
deixarde louvar, foi sempreasseguradooatendi-
mento prioritário e urgente.
Todos estes sãomotivos que ajudam a expli-

car, em linhas gerais, a grande alegria de visitar o
Brasil e as comunidades portuguesas que aí resi-
demeque aí encontrarei.

A
quele 12 de outubrode 1977 transcorria
normalmente. O ambiente se nublara
pelas lutas do poder, mas eramomento
de orar à padroeira do Brasil. O general

HugoAbreu, chefedaCasaMilitar, ligaparaoge-
neral Sylvio Frota, ministro do Exército, e infor-
ma que o presidente da República solicita sua
presença no Alvorada. O general Frota acredita-
va que a conversa trataria do relatório de inteli-
gência do III Exército, assinado pelo general Fer-
nandoBethlem.
Equivocou-se. O general Geisel iria exone-

rá-lo. A incompatibilidade de ideias ultrapas-
sara o relacionamento castrense. O presiden-
te desejava fortalecer o retorno à normalida-
de democrática do país. Os pilares da hierar-
quia e da disciplina conformaram a decisão
costurada pelo general Geisel. O Alto-Coman-
do apoiara o comandante Supremo. O general
Sylvio Frota saía de cena.
O envolvimento militar na política vem da

Proclamação da República. Fortaleceu-se como
tenentismo, comVargas em 30, com a intentona
comunista em 35, com o estado novo em 37,
com a FEB em45, com amorte deVargas, como
legalismo de Lott, com a renúncia de Jânio Qua-
dros, como sindicalismo de JoãoGoulart, com a
quebra da disciplina pelo almirante do povo. O
apogeu veio comomovimento que envolveu ci-
vis, militares, imprensa, políticos e outros atores
doproscênio nacional emmarçode 1964.
O comunismo precisava ser derrotado. Havia

outras bandeiras: abertura diplomática e econô-
mica ao estrangeiro, o regime de semiliberdade
concedido às empresas privadas, a confiança na
democracia e a opção por tutelá-la provisoria-
mente (A política nos quartéis, Maud Chirio, Za-
har). SobomarechalCasteloBranco, a revolução
buscava a concertação entre seus patrocinado-
res civis emilitares. O herói de guerra era um in-
telectual de espírito institucional e civilista.
A transferência de posto deu-se ao mare-

chal Costa e Silva, mais alinhado com os prin-
cípios revolucionários. O ato fugiu ao plano
do marechal Castelo Branco de logo retornar
o cetro ao poder civil. A doença do marechal
Costa e Silva acelerou o choque entre grupos
que se assumiram tutores da revolução. A es-
colha do sucessor alçou o general Emílio Mé-
dici ao comando do país.
Vivia-se uma crescida tensão política, carac-

terizada pela eclosão de grupos guerrilheiros ur-
banos e rurais, comações armadas contrao regi-
me. O presidenteMédici expandiu o papel dos
órgãos de inteligência nesse enfrentamento. A
história esclarecerá asmotivações e os excessos
cometidos pelos grupos em confrontação. “Ver-
dades nunca são conclusivas e estão continua-
mente sofrendo revisões radicais pela pesquisa
existente.” (HannahArendt).

O herdeiro do presidente Médici foi ungido
pelopróprio chefedegoverno.Ogeneral Ernesto
Geisel estavana reserva, tinhaexperiênciapolíti-
ca, alémde conhecimento de gestão corporativa
por dirigir a Petrobras. Avançava-se no pensa-
mento defendido pela Sorbonne brasileira. A
doutrina foi edificada por assimilação na Escola
Superior de Guerra, crisol demilitares que assu-
miram funções políticas desde 1950.
O grupo do marechal Castelo Branco res-

surgia pela liderança do general Geisel, auxi-
liado por assessores alinhados com a postura
castelista de pronta normalidade democráti-
ca. Levar-se-ia oito anos (a contar do ocaso do
general Frota) e mais um presidente, o general
João Figueiredo, até a eleição indireta do presi-
dente Tancredo Neves.
Desde então, há uma busca constante de

profissionalizar as Forças Armadas, ao tempo
em que camadas foram inseridas entre o nível
operacional e o nível político. Hoje, retomou-
se uma discussão sobre a presença demilitares
em atividades não vinculadas aos quartéis, em
um paralelismo com os anos 1964-1985. É ina-
dequada a tentativa de trazer os reflexos da-
quele período, e as emoções geradas, para o
ambiente político demomento.

Os formadores de opinião precisam avaliar
a justeza das análises. Os cenários são distin-
tos e não refletem a pós-revolução. Tampouco
se percebe a energia que exsudam das lide-
ranças, amalgamadas emmeio século de polí-
tica “salvadora”. E mais: os presidentes sem-
pre foram generais. Os atores da política con-
temporânea não devem justificar suas ações
com base em uma confrontação ideológica
mundial inexistente. Se o fazem, é por fragili-
dade de formação intelectual.
Eles não encontram respaldo institucional no

estamentomilitar. O custo do autoritarismo foi
dimensionado. Não têm consistência doutriná-
ria orientada por umThink Tank reconhecido.
Sustentam-se pelo confronto eleitoreiro, que
não denota similaridade à estrutura intelectual e
política dos revolucionários do passado. Portan-
to, elucubrar umenvolvimento geral demilitares
em desvios de postura institucionais, ofende os
que lutampelo fortalecimento do profissionalis-
mo nas Forças Armadas. Atalhos de caráter indi-
vidual existem. Seusportadoresdevemdespir-se
do escudo que a farda proporciona, seguindo
apenas como estofo pessoal. A essa postura, co-
nhecemos comocoragemmoral!
Paz e bem!

O feriado da
padroeira Abruxaria dos

marqueteiros políticos

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Capazes de transformar água em óleo e de fazer
um jumento subir a rampa do palácio com faixa verde
e amarela, os grandes marqueteiros do país ganha-
ram fama internacional depois da redemocratização
do Brasil, tanto pela expertise nas artes ilusórias das
campanhas quanto pela capacidade de contornar
quaisquer fronteiras da ética profissional, sendo, por
isso, requisitados por nove em cada 10 mandatários
da América Latina.
Lá, como aqui, o vale tudo e as práticas desonestas

são permitidas, quando está em jogo a eleição ou reelei-
ção desses típicos governos. O nosso país passou, então,
a exportar o jeitinho brasileiro de fazer campanha políti-
ca, ensinando, lá fora, asmelhores emais ardilosasma-
neiras de esticar a corda e vender gato por lebre. Com is-
so, não tardou também o aparecimento de grandes es-
cândalos políticos, tal como ocorria no Brasil, envolven-
do esses profissionais damídia, seguindo osmesmos es-
quemasmontados aqui e que rendiam uma enxurrada
de votos a seus clientes.
A receita era simples: grandes empresas, cooptadas

pelos governos, em troca de obras públicas superfatura-
das, bancavam tudo, atémesmo os gastosmais inusita-
dos, emtrocadeoutrosbilhõesqueviriam, indiretamen-
te, dospróprioseleitores ludibriados.Eramtãoparecidas
as práticas criminosas que até umagrande empresa bra-
sileira, que recentementemudoudenomeparanãopre-
judicar seus negócios e esteve envolvida até ao pescoço
comaOperaçãoLava-Jato, erausadaparaentrardesócia
noestelionato eleitoral.
Dinheiro sujo, por inércia, só pode eleger candidatos

tambémsujos, dispostos a vender amãepara galgar opo-
der.Não surpreendeque, nos últimos anos, tanto oBrasil
quantomuitos países vizinhos tiveramamá sorte de ele-
ger presidentes, que, para dizer omínimo, deveriamexer-
cerocargodiretamentedospresídios.
Omal que esses profissionais da propagandapolítica

fizeram ao país e ao continente, enganando eleitores,
enfraquecendo as democracias e levandomuitas na-
ções vizinhas ao colapso político, social e econômico,
por certo, não poderá ser esquecido, compondo hoje
uma das páginasmais sombrias e desonrosas da histó-
ria dos nossos tristes trópicos.
Ao contrário do que se sucedeunoBrasil, onde nossa

jabuticaba, representada pela Justiça Eleitoral, criada
para aliviar e vetar quaisquer penalidades aos políticos
locais, empartedaAmérica Latina, alguns tribunais cui-
daram de processar e punir os candidatos fabricados
pelosmágicosdapropaganda, bemcomoseus financia-
dores, inclusive, a grande empresa brasileira onipresen-
te emboaparte dessas tramoias.
Por essas bandas, os mesmos candidatos, useiros e

vezeiros dessas práticas bandidas, estão aí de volta, leves
e soltos. Com a ficha corrida ou, como se diz no jargão
policial, com a capivara limpa. Surpreende que, com to-
da essa engenhosidade, essesmarqueteirosmilagrosos
não lograramalcançaroqueseriamais simplesqueéde-
volver aos partidos e a seus candidatos a tão necessária
credibilidade. Pelo contrário, ousodesmedidodepropa-
ganda enganosa nas campanhas, difamando e injurian-
doadversários, obteve comoresultadoapenasummaior
afastamento dos eleitores e umdescrédito total com re-
laçãoaospolíticos.
Essa crise de identidade entre os partidos e os eleito-

res persiste apesar dosbilhões de reais gastos empropa-
ganda.Oqueparece éque, quantomais os partidos gas-
tam empropagandas,mais os eleitores semostram res-
sabiadoseariscos.Nãosepode iludirpormuito tempoa
opiniãopública.Umdiaos fatospodemvir à tonae tudo
desmoronar para sempre.
É sabido que políticos, assim como todo o homem

público, uma vez caídos emdesgraça perante a popula-
ção, apanhados em falcatruas e outras travessuras, difi-
cilmente voltam a recuperar a antiga credibilidade. Para
amaioria dasmais de três dezenas de legendas políticas
que orbita demodo parasita em torno do Poder Legisla-
tivo, não houve, até hoje, mandingas e outros feitiços,
elaborados por esses bruxos domarketing capazes de
reaproximaremapopulação dessas agremiações e, prin-
cipalmente, desses políticos, que fazem da representa-
çãopopular umnegóciopolpudopara si e paraos seus.
A situação chegou a um tal paroxismo que, quanto

mais dinheiro entra nos partidos e nos bolsos dos
seus caciques,mais a população toma distância dessa
gente. A verdade é que, para muitos desses atuais ca-
ciques políticos, pouco importa o que a população e
os eleitores pensam e sentem com relação a eles. Des-
de que consintam que os partidos aumentem, a cada
eleição, os recursos para fundos partidários e eleito-
rais e para as emendas de bancada, individuais e de
relatores e outros benefícios, pouco importa o que a
justiça eleitoral denomina de eleitores.
Ocorrequeesse toquedeMidas, capazde transformar

tudo emouro, inclusive a dignidade, nasmãos dos políti-
cos vai se transformandonuma espécie demaldição, fa-
zendocomque tudooqueeles toquemse transformeem
ourode tolo, cheiode ferrugemeveneno, afastando, ime-
diatamente, todosos cidadãosdebem.

A frase que foi pronunciada
“Pelo andar da carruagem, o isolamento
político de Guedes é um excelente sinal”
Dona Dita

História de Brasília

Háumano, aproximadamente, falamosna
numeraçãodasquadras daW-3, e houve apromessa
deque isto seria feito. Chegou-se a fazer umestudo
procurandocorrigir anormalidades, que tiveram
resultados excelentes.
(Publicada em 10/2/1962)
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Ciência

AtorquefezocapitãoKirkganhaoespaço
ASTRONOMIA

Fenômenoé identificadoemanálisededadosdemaisde250milpessoas, tantoadultosquantocrianças,nãovacinadascontraoSars-CoV-2

Covid longa afeta
50% dos pacientes

Oator canadenseWilliamShatner, de
90 anos, se tornou a pessoamais velha a
ir ao espaço. Ontem, o intérprete do ca-
pitão James Kirk, o famoso personagem
da saga de filmes americanos Star Trek,
fez uma viagempara fora doplaneta em
companhia de outros três passageiros,
todos a bordo da cápsula Blue Origin.
Esse foi o segundo voo tripulado da
companhia do bilionário Jeff Bezos, um
grande fãdasérieeumforte candidatoa
se consolidar comoumator importante
no cobiçado setor do turismoespacial.
Assim como os quase 600 astronau-

tas que viajaram antes dele, Shatner fi-
coumaravilhado com a experiência de
sentir a gravidade zero e a impressio-
nantevistadaTerradoespaço.“Foi a ex-
periência mais profunda que poderia
imaginar”, declarou após um pouso
tranquilo no oeste doTexas. O ator, que
passou11minutosnoespaço,descreveu

o céu azul daTerra como uma linha tê-
nue entre a vida e a morte. “Estou tão
emocionado com o que acabou de
acontecer. É extraordinário”, ressaltou.
O foguete New Shepard decolou às

9h49 (11h49 emBrasília) após um atra-
sodedois dias, devidoàprevisãode for-
tes ventos. O ator viajou acompanhado
de Audrey Powers, executiva da Blue
Origin, do australiano Chris Boshuizen,
cofundador da Planet Labs, e de Glen
deVries, da plataforma de pesquisa sa-
nitária Medidata Solutions. Jeff Bezos
saudou os tripulantes quando eles dei-
xavama cápsula e recebiamuma chuva
de aplausos e champanhe.

Inspiração
Para muitos entusiastas do espa-

ço, a viagem de Shatner foi a cereja
do bolo para o fenômeno da cultura

pop que inspirou gerações de astro-
nautas, cientistas e engenheiros. As
viagens intergalácticas da Enterpri-
se, a nave de Star Trek comandada
pelo personagem vivido por Shatner,
estimularam os americanos a olha-
rem mais para as estrelas, enquanto
a Nasa desenvolvia o seu programa
espacial na década de 1960. “O Capi-
tão Kirk (...) representa, talvez, mais
do que ninguém, ‘a última fronteira’
para várias gerações, nos Estados
Unidos e em todo o mundo”, disse à
agência France-presse (AFP) de notí-
cias o roteirista e historiador da sé-
rie, Marc Cushman.
Para a Blue Origin, a segunda mis-

são em menos de três meses foi mais
um passo em sua tentativa de se con-
solidar como líder no turismo espa-
cial. A concorrência segue forte. A
empresa Virgin Galactic oferece uma

experiência similar, de alguns minu-
tos de gravidade zero e vista da Terra
a partir do cosmos, e lançou uma na-
ve com o seu fundador, Richard
Branson, em julho, alguns dias antes

do primeiro voo de Bezos. Além dis-
so, em setembro, a SpaceX— de Elon
Musk — enviou quatro pessoas em
uma viagem de três dias ao redor do
planeta.

» VILHENA SOARES

A
forma longa da covid-19, em
queproblemasde saúde são re-
gistrados mesmo após a fase
aguda da doença, pode atingir

metade dos infectados pelo novo coro-
navírus, mostra um estudo americano.
No trabalho, os pesquisadores avalia-
ramdados demais de 250mil pacientes
e observaram que grande parte dos
analisados apresentava dificuldades de
saúde física e psicológica por até seis
meses. Os investigadores acreditam
que os dados são alarmantes e enfati-
zam a necessidade de os sistemas de
saúde se prepararempara o grande nú-
mero de sobreviventes do novo corona-
vírus que precisarão de assistência para
umavariedadededificuldades.
Os autores do estudo, divulgado na

revista especializada Jama, relatamque,
ao contrair a covid-19,muitos pacientes
apresentam sintomas como cansaço,
dificuldade em respirar, dor no peito,
dores nas articulações e perda do pala-
dar ou do olfato. Até pouco tempo, ape-
nas um grupo reduzido de especialistas
avaliava a saúde desses indivíduos após
a recuperação da doença. “Para enten-
dermelhor os efeitos do vírus na saúde
de curto e longo prazos, examinamos
estudosmundiais envolvendo pacien-
tes não vacinados que se recuperaram
dessa enfermidade”, detalha.
A revisão sistemática envolveu 57 ar-

tigos, somando dados de 250.351 adul-
tos e crianças infectados e não vacina-
dos, com diagnóstico de covid-19 entre
dezembro de 2019 e março de 2021. A
idademédia da amostra era de 54 anos,
56% indivíduos eram do sexomasculi-
no e 79% viviam em países de alta ren-
da. Entre os estudados, 79% foramhos-
pitalizados. Os pesquisadores analisa-
ram a saúde dos pacientes pós-covid
durante ummês (curto prazo), dois a
cinco meses (intermediário) e seis ou
maismeses (longoprazo).
Deacordocomasanálises,ossobrevi-

ventes experimentaram uma série de
problemas residuaisde saúdeassociados
àcovid-19.Nogeral,umemcadadois so-
breviventes apresentoumanifestações
decovid-19alongoprazo,eamaioriados
sintomas identificados permaneceupor
maisde seismesesapósa formagraveda
doença.Mais dametade dos pacientes
relatou perda de peso, fadiga, febre ou
dor, e aproximadamente um em cada
cinco sobreviventes experimentou uma
diminuiçãonamobilidade.
Os cientistas também observaram

que 60% dos pacientes apresentaram
anormalidades na imagem do tórax e
mais de 25% enfrentaram dificuldade
para respirar. Entre os problemas car-
diovasculares identificados estão dor
no peito e palpitações. Quanto aos
problemas dermatológicos, quase 20%
apresentaram queda de cabelo ou

erupções na pele. Complicações psico-
lógicas e cognitivas também foram ob-
servadas.Quaseumemcadaquatropa-
cientes relatou ter dificuldade de con-
centração, e quase um em cada três foi
diagnosticado com transtorno de an-
siedade generalizada.
“Essas descobertas confirmamoque

muitos profissionais de saúde e sobrevi-
ventes do covid-19 têm afirmado,mas
ainda sem dados robustos, de que os
efeitos adversosdonovocoronavíruspo-
demperdurar”, afirma, emcomunicado,
VernonChinchilli, pesquisador daUni-
versidade de Penn State, nos EUA, e um
dos autores do artigo. A especialista afir-
ma que, embora estudos anteriores te-
nhamavaliadoaprevalênciade sintomas
longosda covid-19, a novapesquisa exa-
minaumapopulaçãomaior, commora-
dores de países de rendas distintas. “Ela
abordoumuitosmais sintomas.Portanto,

acreditamosquenossos re-
sultados sãobastante valio-
sosdevidoaosdadosdispo-
níveis”, compara.
Wercley Júnior, infecto-

logista do Hospital Santa
Lúcia, emBrasília, destaca
que os dados refletem o
que os médicos veem na
prática clínica. “Eu vivi a
covid-19 de forma intensa
porque tambémme infec-
tei e apresentei esses da-
nos tardios, como dores e
falta de atenção. Omesmo
tambémvi durante o aten-

dimento dos pacientes. A maioria dos
indivíduos com a formamoderada teve
essa formamais longa, que também é
chamada de crônica.Vemos, principal-
mente, pessoas com problemas de de-
pressão, fadigasmusculares e perda de
concentração”, relata.

Sobrecarga

Osmecanismospelosquaisacovid-19
causa sintomaspersistentes emsobrevi-
ventes não são totalmente compreendi-
dos.Deacordocomosautores,existeahi-
pótese de que esses problemas possam
ser causadospor uma sobrecargado sis-
tema imunológicodesencadeadapelo ví-
rus. Isso geraria desequilíbrios em todoo
organismo, aténo sistemanervoso, oque
explicaria, por exemplo, danos cognitivos
comoaperdadeconcentração.
Aindaassim, os autores afirmamque

existe a possibilidade de que outras en-
fermidades também tenham influen-
ciado os problemas observados. “Nosso
trabalho não confirma a covid-19 como
aúnica causadesses sintomas. Éplausí-
vel que os sintomas relatados pelos pa-
cientes em alguns dos estudos exami-
nados se devam a outras causas já exis-
tentes também,mas apenas mais pes-
quisas poderão esclarecer essa ques-
tão”, afirma Paddy Ssentongo, profes-
sor-assistente da universidade ameri-
cana e tambémautor do estudo.
Ospesquisadores enfatizamtambém

que a intervenção precoce será funda-
mental paramelhorar a qualidadede vi-
dadequemenfrentarosefeitosde longo
prazo da covid-19. “O fardo dos proble-
mas de saúde aos sobreviventes da pan-
demia é enorme. Entre eles, estão os
transtornosmentais. A batalha contra
covid-19 não termina com a recupera-
ção da infecção aguda. A vacinação é
nossomelhor aliadopara evitar adoecer
pelo novo coronavírus e reduzir a chan-
ceda covid-19 longa”, frisa Ssentongo.
Wercley Júnior lembra as possíveis

consequências da doença em áreas di-
versas das relações humanas. “Pode ge-
rar danos até na economia. Temos pes-
soasque vão trabalhar commenosqua-
lidade, rendermenos, oquepodepreju-
dicar diversas áreas da vida. Por isso, é
importante cuidar de todas essas face-
tas da doença para evitar os danos ain-
damaisprejudiciais quepodemsurgir a
longoprazo, incluindoaté adiminuição
da expectativa de vida”, enfatiza.

TripulaçãodoBlueOrigin:AudreyPowers,WilliamShatner,ChrisBoshuizeneGlendeVries

Uso protetivo
da aspirina
sob revisão
A aspirina não deve ser ingerida re-

gularmente por pessoas com alto ris-
co de sofrer problemas cardiovascula-
res—obesos ehipertensos, por exem-
plo— para prevenir o infarto e o der-
rame. É o que defendem integrantes
da Força-tarefa de Serviços Preventi-
vos dos Estados Unidos, um órgão in-
dependente do governo. O grupo de
especialistas revisou dados médicos
mais recentes sobre a abordagempre-
ventiva e concluiu que a adoção dela
deve ser reduzida, considerando que
háevidências crescentesdequeapos-
sibilidade de ocorrência de efeitos co-
laterais graves supera os benefícios.
“Amensagemprincipal que quere-

mospassar é que, se vocênão temhis-
tórico de ataque cardíaco e derrame,
não deveria começar a tomar aspirina
só porque atingiu uma certa idade”,
enfatiza, em comunicado, Chien-Wen
Tseng, um dos membros da força-
tarefa. A proposta foi apresentada du-
rante umpainel de diretrizesmédicas
e será discutida em uma consulta pú-
blica, quando outros cientistas emé-
dicos poderão apresentar dados sobre
a questão. Ao final, o tema será levado
a uma votação sobre a adoção de um
novoprotocolo nopaís.
A análise mostrou que a ingestão

diária domedicamento embaixas do-
ses (cerca de 80mg) para prevenir
complicações como ataques cardía-
cos e derrames gera um“pequeno be-
nefício” para pessoas com idade entre
40 e 59 anos e alto risco cardiológico.
No caso de indivíduos commais de 60
anos, a análisemostrou que os prejuí-
zos que podem ser provocados pela
aspirina“superamosbenefícios”.
Osespecialistasenfatizamqueanova

orientaçãonãoserviriaparapessoasque
já apresentaramproblemas cardíacos e
têmomedicamentocomopartedo tra-
tamentopadrão.“Não recomendamos
queninguémparede tomá-la semcon-
sultar ummédico e, definitivamente,
não (pare) se já tiver tidoumataquecar-
díacoouderrame”,acrescentouTseng.
A aspirina é umadas drogas usadas

para tornar “o sanguemais fino” e evi-
tar a formação de coágulos sanguí-
neos. Há, porém, a possibilidade de a
drogadesencadear sangramentos, um
problema que pode ser fatal para
idosos. Por isso, a força-tarefa tam-
bém vai trabalhar para desencorajar
idosos a iniciarem o tratamento com
baixa dosagem damedicação com o
objetivo de usá-la como uma aborda-
gempreventiva.

Abatalha contra covid-19 não
termina coma recuperação da
infecção aguda. A vacinação é nosso
melhor aliado para evitar adoecer
pelo novo coronavírus e reduzir a
chance da covid-19 longa”

Paddy Ssentongo, pesquisador da
Universidade de Penn State

Fisioterapia empaciente de covid-19: estudomostra que 20%dos sobreviventes enfrentamdiminuição namobilidade

Pierre Philippe Marcou/AFP - 19/4/21

Mario Tama/AFP



ESTUPROCOLETIVO / ADeamdeÁguasLindasassumiuocasoontemepretende, aindaesta semana, ouvir novamentea jovem
queacusa seis homens—incluindoumsubtenentedaPMDF—deviolentá-la sexualmente.AoCCoorrrreeiioo, eladeudetalhesdocrime

“Eu só queria que
aquele terror acabasse”

Cidades
+ política e economianoDF Brasília, quinta-feira, 14 de outubro de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE • 15

EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades)
josecarlos.df@dabr.com.br e
TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113

AAtteennddiimmeennttoo aaoo lleeiittoorr:: 3342-1000
cidades.df@dabr.com.br

Polícia Civil do DF ou de Goiás
Disque 197

Central de Atendimento à
Mulher em Situação de Violência
—Secretaria de Políticas para
asMulheres da Presidência da
República
TTeelleeffoonnee:: 180 (disque-denúncia)

Delegacia Especializada no
Atendimento àMulher de
Goiás (Deam)
TTeelleeffoonneess:: (62) 3201-2801 /3201-
2802 / 3201-2807 / 3201-2818 /
3201-2820

Delegacia Especializada no
Atendimento àMulher de Águas
Lindas de Goiás
TTeelleeffoonnee:: (62) 3613-0701

Conselho Estadual dos Direitos
daMulher de Goiás (Conem)
TTeelleeffoonnee:: (62) 3201-5345

Centro de Atendimento àMulher
do DF (Ceam)
» De segunda a sexta-feira, das
8h às 18h

» Locais: 102 Sul (Estação do
Metrô), Ceilândia, Planaltina

Delegacia Especial de
Atendimento àMulher (Deam)
» Entrequadra 204/205
Sul — Asa Sul

TTeelleeffoonnee:: (61) 3207-6172

Disque 100—Ministério dos
Direitos Humanos
TTeelleeffoonnee:: 100

Programa de Prevenção à
Violência Doméstica (Provid) da
PolíciaMilitar do DF
TTeelleeffoonneess:: (61) 3910-1349 /
3910-1350

Onde pedir
ajuda?

Agir para evitar
a revitimização

Palavra de especialista

Um homem de 34 anos foi preso, ontem, acusado de se
masturbar em frente a duas mulheres na Asa Norte. De acordo
com apuração de policiais do 3º Batalhão Militar, ele foi detido
após duas irmãs denunciarem que estavam sendo perseguidas e
notarem que ele estava completamente nu e se masturbava
enquanto as olhava. De acordo com a polícia, rotineiramente ele
importunava as mulheres da Asa Norte. O homem responderá
por importunação ofensiva ao pudor.

Importunaçãoofensivaaopudor

» DARCIANNE DIOGO
» SAMARA SCHWINGEL

A
Polícia Civil de Goiás
(PCGO) busca identifi-
carmais pessoas que es-
tariamenvolvidas no es-

tupro coletivo que teria ocorrido
durante uma festa emÁguas Lin-
das, no último fim de semana. A
DelegaciaEspecializadaemAten-
dimento àMulher (Deam) da ci-
dade assumiu o caso ontem e
pretende ouvir, mais uma vez,
ainda esta semana a vítima que
denunciou o crime. O objetivo é
esclarecer alguns pontos do pri-
meiro depoimento. Até o mo-
mento, três homens foram pre-
sos em flagrante acusados de
participarem do estupro — um
deles é o subtenente do Batalhão
de PolíciaMilitar Ambiental (BP-
MA), daPolíciaMilitar doDistrito
Federal (PMDF) IrineuMarques
Dias, 44 anos, afastado do cargo.
ThiagodeCastroMuniz, 36, eDa-
niel Marques Dias, 37, irmão do
subtenente e dono da casa onde
ocorreu a festa, também foram
presos. A vítima, umamulher de
25, narrou ao Correio as lem-
branças do dia. “Eu só queria que
aquele terror acabasse”, disse.
O estupro coletivo teria dura-

do, ao menos, cinco horas, até a
vítima fugir da casa. Segundo a
própria jovem, ela soube da festa
por meio de um amigo com
quem foi ao evento. A casa, com
piscina, lotou. A festa, que tinha
bebidas e narguilé, começou na
última sexta-feira e não teria ho-
ra para acabar. “Minha irmã che-
gou a ir também, mas ela e meu
amigo foram embora antes e eu
resolvi ficar, já que no outro dia
aproveitaria para tomar banho
na piscina”, relatou a jovem.
Por volta das 3h de sábado, ela

afirma que conversou com duas
convidadas para saber onde po-
deria dormir. Segundo ela, as jo-
vens a levaram até umquarto, fe-
charamaporta e saíram. Então, o
subtenente da PMDF Irineu teria
invadido o cômodo, sacado a ar-
ma e colocadona cama enquanto
arrancava as roupas da convida-
da. “Tentei não demonstrar pavor
e segureimeu choro, porque eles
poderiammematar”, disse.
Apesar de tentar transparecer

calma, ela confessa que tinhame-
do. Quando omilitar teria saído
do quarto, a jovemdiz que outros
dois homens entrarame também
a estupraram. Eles teriam a obri-
gadoa fazer sexooral comtentati-
vadesexoanal.Alémdeles,outros
três homens teriam entrado no
quartoeaestuprado.
Amulher relata que, enquanto

os abusos ocorriam, umdos seis
suspeitos ficava da janela obser-
vando o estupro. “Ele cruzou os
braços em cima da bancada e fi-
couolhando.Eleviuqueeuestava
tremendo, comosolhos cheios de
lágrimas,mas ficou só olhando e
depoismeestuprou”, contou.
Por volta das 7h, os acusados

abriram a porta e saíram. Ainda
fingindo estar tranquila, amulher
relata que não encontrou as rou-
pas e vestiuumablusausadapelo
policialmilitar. Ao sair do quarto,
a vítima se deparou com as duas
mulheres que a levaram até o cô-
modo. Ela não temdúvida de que
a dupla está envolvida nos abu-
sos. “Elasme olharam, virammi-
nha cara de desespero, mas des-
viaramoolhar e fingiramquenão
me conheciam. Senti que foi algo
planejado”, relatou. No portão, os
homens ofereceram carona para
levar a vítima para casa. “Quando
umdeles virou as costas para pe-

gar o celular, eu corri e saí pedin-
do ajuda”, complementa a jovem.
“Só quero Justiça. Não consigo
comer, durmo assustada e com
medo de tudo. Do que possa
acontecer”, clama.

Defesas

AoCorreio, o advogado da jo-
vem, Bruno de Oliveira, comen-
tou o caso. “Alguns dos autores fo-
rampresos em flagrante, tendo si-
do reconhecidos pela vítima. No
caso em apreço, trata-se de estu-
proconsumado,comcausadeau-
mento de pena em razão damul-
tiplicidade de agentes do crime. A
pena pode ultrapassar os 17 anos
de reclusão em regime fechado,
semprejuízo de eventual proces-
so administrativo, no caso de ser-
vidores públicos, e ação indeniza-
tória por todos os danosmorais
suportados”, frisou.
Em nota, a defesa do subte-

nente Irineunegouas acusações e
afirmou que o militar “sofre as
consequências da acusação in-
fundada. Ele estava há pelome-
nos 50kmdedistância, em seu lo-
cal de trabalho, chegando ao local
dos fatos somente pela manhã,
conformeserácomprovadoàsau-
toridades competentes emmo-
mentooportuno”, dizo texto.
A defesa alega, ainda, que os

acusados não passaram por au-
diência de custódia quando da
conversão da prisão preventiva,
conforme determina o Conselho
Nacional de Justiça (CNJ) e que,
portanto, afirmou que será inter-

posto asmedidas judiciais cabí-
veis.APMDFtambémsemanifes-
toue ressaltouqueaguardaa con-
clusãodo inquérito para dar pros-
seguimentoàsapurações.

Investigação

A delegada daDeamde Águas
Lindas,TamiresTeixeira, explicou
que a polícia busca imagens das
câmeras de segurança de casas e
comércios próximos à casa onde
foi realizadaa festa emqueoestu-
pro teria ocorrido. “As imagens
podemnos ajudar bastante a es-
clarecer alguns pontos que ainda
não estãomuito claros. Já vimos
que há câmeras no local e preten-
demosverificaras imagens”,disse.
Ontem, agentes da delegacia vol-
taramao local da festa.
Segundo vizinhos e comer-

ciantes locais, que preferem não
se identificar, a casa costuma ser
alugada para a realização de

eventos. “Sempre temmúsica al-
ta, bebida e muita gente. As fes-
tas duram horas e horas”, relata
uma mulher. Uma comerciante
conta que ajudou a jovem no dia
em que teria ocorrido o crime.
“Eu estava na loja ao lado da ca-
sa quando ela saiu, por volta das
7h da manhã. Chorava muito,
muito alto, quase não conseguia
falar”, relata. Segundo a teste-
munha, a festa ainda estava
acontecendo quando a jovem
saiu embusca de ajuda.
“Ela sentou na calçada, disse

que havia sido estuprada e pediu
que chamassemapolícia.O celu-
lar dela estava descarregado”,
complementa. Segundoacomer-
ciante, a vítima não apresentava
sinais de embriaguez ou de estar
sob efeito de drogas. “Estava lúci-
da, mas nervosa, não parava de
tremer e repetir que havia sido
estuprada”, diz. Nenhumapessoa
saiu da festa para ir atrás da jo-
vem. Os vizinhos chamaram a
PolíciaMilitar e o Corpo de Bom-
beiros de Goiás. O Serviço de
AtendimentoMóvel de Urgência
(Samu) participou dos primeiros
socorros. Depois, o atendimento
ocorreu no Hospital Municipal
Bom Jesus. A vítima fez exame de
corpo de delito no Instituto de
Médico Legal (IML) de Luziânia.
Segundo o delegado que partici-
pou do início das investigações,
Fernando Lobão, o relatório do
IML aponta secreções que são
vestígios de abuso sexual, além
do riscodegravidez edoenças se-
xualmente transmissíveis.

“Viemos de uma socieda-
de machista e patriarcal, em
que a mulher ainda é desa-
creditada quando tenta de-
nunciar qualquer tipo de
violência contra ela. Com
estupro, não é diferente. Po-
rém, quando o caso de fato é
consumado, fica um pouco
mais fácil provar a ocorrên-
cia do ato sexual, por meio
do exame de corpo de delito
e da perícia como um todo.
E, no direito penal, é preciso
ter esses e outros t ipos de
provas para que a Justiça
condene o(s) acusado(s). A
pena é de reclusão de oito a
15 anos em regime fechado,

isso sem considerar outros
agravantes.
No entanto, é importante

lembrar que todo o atendi-
mento àmulher, desde o início
do caso, precisa ser cauteloso,
a fim de não revitimizá-la di-
versas vezes. Ou seja, é preciso
evitar que ela seja atendida
por homens; que ela precise re-
petir o depoimento diversas
vezes; que ela seja exposta. To-
dos os delitos contra a digni-
dade sexual são mais delica-
dos, e a intenção é preservar a
integridade da vítima.”

JéssicaMarques,
advogada criminalista

Tentei não
demonstrar pavor
e segureimeu

choro, porque eles
poderiamme
matar. Eu só

queria que aquele
terror acabasse”
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DF fecha o cerco a invasões

URBANISMO/ Loteamentos irregulareseocupaçãode terrenosemáreasdeconservaçãoambiental sãodesafiosparaoExecutivo local
desdea formaçãodacapitaldopaís.Políciae Ibraminvestigamsupostaderrubadaemáreade interesseecológiconoRiachoFundo2

» EDISHENRIQUEPERES
» JÚLIA ELEUTÉRIO

D
esde a formação até a
consolidação como capi-
tal do país, o Distrito Fe-
deral sofre com proble-

mas relacionados à grilagem e ao
loteamento irregular. Apesar das
iniciativas para coibir o proble-
ma, ele persiste e provoca danos,
principalmente em regiões de
conservação ambiental. Ontem, a
PolíciaCivil deu inícioa investiga-
ção para apurar supostas derru-
badas na Área de Relevante Inte-
resse Ecológico (Arie) Granja do
Ipê, no Riacho Fundo 2, perto da

nascentedoCórregoCapãoPreto.
Até o início destemês, a Secre-

taria de Proteção daOrdemUrba-
nística doDistrito Federal (DF Le-
gal) promoveu 466 operações de
vistoria e desocupação de lotes ir-
regulares. Amaioria daquelas de
fiscalização ocorreu em Brasília
(47), seguidaporVicentePires (45)
epeloRiachoFundo2 (35). Emre-
lação à desobstrução, as regiões
commais áreas esvaziadas—em
metros quadrados— são:Vicente
Pires, LagoNorte eGama.
O monitoramento das áreas

verdes fica a cargo do Instituto
Brasília Ambiental (Ibram), que,
de janeiro até segunda-feira,

promoveu 587 operações relacio-
nadas à ocupação e ao uso do so-
lo, bemcomode recursos da flora
do DF. AoCorreio, o governador
Ibaneis Rocha (MDB) destacou
que, no sábado, lançouumproje-
to voltado ao combate a grilagem.
O programaRegulariza-DF prevê
a regularização de 150mil terre-
nos eaentregade25mil unidades
habitacionais atéo fimde2022.
“Estamos iniciando um pro-

gramapara regularizar e conceder
escrituras definitivas de 150mil
lotes, entre áreas urbanas e rurais.
Tambémcomeçamosumprogra-
maparaampliaçãodasáreashabi-
táveis— comespaços para todos

os tipos de renda— que prevê a
construção de 100mil unidades
habitacionais emcinco anos.Não
vamosmais admitir parcelamen-
tos irregulares noDF”, destacou o
titulardoPaláciodoBuriti.

Riqueza

Após uma denúncia de terra-
planagem realizada na sexta-feira
na Arie da Granja do Ipê, a repor-
tagemouviu integrantesdoMovi-
mentoDiálogos, queatuaháqua-
se 10 anosna região.Ogrupopro-
move atividades culturais e de
conscientização com a comuni-
dade local, como forma de alertar

para a necessidade de preserva-
ção da área. Além da fauna e da
flora do espaço, há nascentes que
deságuam no Córrego Riacho
Fundo e, posteriormente, che-
gam ao Lago Paranoá, segundo o
coletivo. “Desenvolvemos traba-
lhos comescolas para valorizar as
águasdoCerradoea conservação
ambiental. Há todo um esforço
para a educação das crianças. E a
populaçãoémobilizadaparacon-
servar e proteger a unidade (de
preservação)”, ressaltaram.
A região abriga, ainda, umsítio

arqueológico, com cerca de 4mil
anos de formação que teria sido
visitado por povos nômades da

etniaUru. AArie tambémabriga a
Mesa JK, local emque o ex-presi-
dente Juscelino Kubitschek pro-
movia reuniõespolíticaseeventos
de descontração. O local passou
por perícia policial, e a Superin-
tendênciadeFiscalização,Audito-
ria eMonitoramento (Sufam) do
Ibram informou que uma equipe
esteve no local, no domingo. “De
possedasanálises, aSufamproce-
deráà responsabilizaçãoadminis-
trativa por quaisquer infrações
ambientais. Assimcomoàabertu-
radeprocesso, a serencaminhada
à polícia judiciária para fins de in-
vestigação de possível crime”, co-
municouo instituto, emnota.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Transmissãoalta
emortesemqueda
» ANA ISABEL MANSUR

Amédiamóvel demortes por
covid-19 no Distrito Federal vol-

tou a cair após 20 dias, variando
os resultados entre estabilidade e
crescimento. Ontem, o valor che-
goua 15,86—quedade15,3%em

COVID-19

PP, PL e
Republicanos

juntos?
Depois doUnião Brasil— que surgiu com a fusão do
DEMe PSL—pode nascer uma nova frente forte de
partidos do Centrão. PP, PL e Republicanos discutem
ainda preliminarmente a composição de uma federação
de partidos. Esse tipo de aliança foi criado com a recente
promulgação da Lei nº 14.208/2021. A federação é uma
associaçãomais rígida que a coligação e não vale apenas
para as eleições. Dura quatro anos, ou seja, os partidos
ficamunidos durante toda a legislatura. Se alguma

legenda deixar o grupo antes desse prazo, sofre punições,
como a proibição de utilização dos recursos do Fundo
Partidário pelo período remanescente.Mesmo com essa
barreira, a federação, na verdade, acaba driblando a
extinção das coligações partidárias—o que tem
dificultadomuito a formação de nominatas para a
disputa de deputados. O problema dessa união são os
interesses regionais, já que a associação das legendas é
nacional e se reproduz em todas as unidades da

federação. Em alguns estados, os partidos não se bicam.

Divórcio à vista

Outro ponto negativo é que a federação não é uma
união efêmera. É um casamento de quatro anos,

estabelecido em lei. Mas entre políticos envolvidos na
discussão se vislumbra uma saída: uma nova lei para

mais adiante que permita o divórcio.

Federaçãouniria Flávia,
Celina e Julio Cesar

NoDF, significaria ver namesma aliança os deputados
federais Flávia Arruda (PL), Celina Leão (PP) e Julio Cesar
Ribeiro (Republicanos). Se Flávia decidir concorrer ao

governo, Ibaneis Rocha perderá aliados e
partidos no seu projeto de reeleição.

Mulheres acompanhadas

Odeputado distrital Guarda Janio (Pros)
apresentou projeto de lei que assegura a
todas asmulheres a possibilidade de serem
acompanhadas por uma pessoa de sua
escolha, durante consultas e exames
médicos, nos hospitais públicos e privados
doDistrito Federal. Segundo o distrital, a
proposta tem como objetivominimizar riscos
de abusos praticados dentro dos
estabelecimentos de saúde.

Entre Lula eBolsonaro

O senador Izalci
Lucas (PSDB-DF)
discorda do ex-
presidente
FernandoHenrique
Cardoso no que se
refere à disputa
entre Lula e
Bolsonaro. FHC diz
que, se só sobrarem os dois, fica como
petista. Izalci afirma que não vota em Lula de
jeito nenhum.Vai de Bolsonaro emum
eventual segundo turno.

Exemplo

AAssociaçãoAmericanapara oAvançoda
Ciência (AAAS),maior editora científica do
mundo, publicanestemêsumestudo
coordenadopelapresidentedaRedeSarah,
LúciaWilladinoBraga.Trata-se do casodeum
paciente que, apósumderramequeafetou
gravemente a fala e a funçãoda linguagem,
conseguiu recuperar aneuroplasticidade após
intensa reabilitação.

Viaduto do Sudoeste
emdebate noCongresso

Por iniciativada
deputada federal
ErikaKokay (PT-DF),
aComissãode
Trabalho, de
Administraçãoe
ServiçoPúblico
(Ctasp)daCâmara
dosDeputados
debate amanhãos
impactosdaconstruçãodoviadutodo
Sudoeste.UsuáriosdoParquedaCidadee
moradoresdequadrasque serão impactadas
pelo empreendimento reclamamdaausência
deconsultapública.“Recebemosdenúncias
sobreos impactosurbanísticos, ambientais,
sociais e econômicosdaobraviáriaque já foi
iniciada”, explicaaparlamentar.

Ospotenciais vices

Nacostura das composições políticas, alguns nomes surgemcomo
potenciais númerodois, coadjuvantes que acabamajudandomuito. São os
políticos que agregamauma chapa,mas não estão nopáreopara concorrer
comoo cabeça.Ou estão,mas topariamabrirmão embenefício de outros
interesses. Entre os nomes citados, estão candidatos que levampara o grupoo
apoio do setor produtivo, umpartido com tempode televisão e fundo eleitoral
ou dãoumapegada que o titular não tem. Entre os nomes envolvidos em
articulações ou vistos comopotenciais aliados noDFestão o ex-deputado Joe
Valle (PDT), o superintendente do Sebrae-DF,ValdirOliveira, o presidente da
Câmara Legislativa, Rafael Prudente (MDB), a deputadaArlete Sampaio (PT),
aministra-chefe da Secretaria deGovernoda Presidência daRepública, Flávia
Arruda (PL), e o empresário PauloOctávio (PSD).

Setor produtivo

JoeValle eValdir Oliveira são apontados como possíveis vices na chapa de
José Antônio Reguffe (Podemos). Eles têmproximidade, afinidade e

levariampara a chapa a interlocução como setor produtivo.

Coringas

Paulo Octávio, Flávia Arruda e Rafael Prudente são potenciais vices da chapa
à reeleição do governador Ibaneis Rocha. Flávia já disse que não quer.Mas uma
composição política podemudar essa possibilidade. Paulo Octávio na vice
abriria espaço para um arranjo comumnome para o Senado— cargo que ele
diz querer concorrer. Já Rafael Prudente é apontado como um coringa. Pode
ser candidato a deputado federal, senador, vice ou atémesmo governador, a

depender do cenário. Leva o apoio do setor evangélico.

Vice do palanque de Lula

A deputada Arlete Sampaio (PT) é considerada umbompasse para
negociação do PT comoutras legendas de esquerda. Ela—que já foi vice
de CristovamBuarque—pode entrar na chapa do candidato do PSB,

provavelmente Rafael Parente. Ou de outro nome que surgir noDF para o
palanque de Lula. Tudo vai depender da composição e da estratégia

nacional que Arlete respeita totalmente.

relação a 29de setembro.
No entanto, a taxa de
transmissão segue alta,
acima de 1 há 15 dias, e
ontem chegou a 1,06—
apesar do quarto recuo
consecutivo, o número
ainda é preocupante. O
índice mostra que cada
100pessoascomadoençapodem
transmiti-la a outros 106 pacien-

tes. Dados acima de 1
demonstram descon-
trolenapandemia.
A Secretaria de Saú-

de do DF confirmou,
ontem,15mortese762
infecções pela doença
nas últimas 24 horas.
Com a atualização, o

total de óbitos chegou a 10.648, e
o de casos atingiu 508.623— dos

quais 489.462 (96,2%) são consi-
derados pacientes recuperados.
Todasasmortes registradasocor-
reram em outubro. Três são de
ontem e cinco de terça. Duas
pessoas faleceram na segunda e
quatro no domingo. Uma vítima
morreu em3de outubro.
Um paciente tinha entre 30 e

39 anos e dois estavam na faixa
etária de 40 a 49 anos. Apenas

duas pessoas não sofriam de ne-
nhuma comorbidade. Seis víti-
mas apresentavam problemas
cardíacos e cinco tinham pneu-
mopatia. Distúrbiosmetabólicos
e obesidade acometiam dois pa-
cientes, cada. Imunossupressão
e nefropatia afetavam uma pes-
soa, cada. Uma pessoa morava
em Goiás e teve o óbito declara-
do na capital federal.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 18/12/20 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 26/3/21

Minervino Junior/CB/D.A. Press - 7/3/18 Cleia Viana/Camara dos Deputados - 18/2/20
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As invenções tecnológicas nos abri-
rammuitos portais e infinitas possibili-
dades, no entanto, nos lançaram tam-
bém no turbilhão de ummundo esva-
ziado de valores, cada vez mais seduzi-
do por um estilo de vida pós-humano.
Sem nenhum espírito nostálgico, há 17
anos um grupo de pensadores, coman-
dado por Adauto Novaes, trava um cor-
po a corpo dramático com essas muta-
ções em ciclos de palestras.

“A tecnociência faz o que nenhuma
predicação ou discurso ideológico
conseguiu fazer: o celular reúne todos
em torno de um só objeto, mas, ao
mesmo tempo, os dissolve na solidão
individual, expressão de um verdadei-
ro ‘egoísmo organizado’”, escreve
Adauto, no programa do ciclo Disso-
nâncias do progresso, que esteve de
passagem por Brasília, em 2017.
Mas eu queria me deter em um pe-

queno e brilhante ensaio escrito por
FrancisWolff, publicado no recém-lan-
çado volume de ensaiosMutações – En-
tre dois mundos (Ed. Sesc). O tema do
professor de filosofia da École Normale
Supérieure, em Paris, é a amizade. Siga-
mosWolff. Ser perfeitamente feliz, para

os antigos e, particularmente para Aris-
tóteles, é ser acabado, autossuficiente. É
ser comoumsábio que não temnecessi-
dade denada, lembra omestre francês.
Ele enfatiza que o homem não pode

ser feliz sem amigos, como tampouco
poderia sê-lo se fosse doente ou mise-
rável. “Isso prova que a amizade é um
componente da felicidade, nem mais
nem menos que a saúde ou a riqueza.
O homem feliz é completo, justamente
graças a seus amigos.”
Contudo,Wolff tem o cuidado de es-

tabelecer uma distinção entre a amizade
e a utilidade: “O amigo é algomais. Nada
se espera dele e, sobretudo, nenhum ‘fa-
vor em troca’. Essa émesmo a única au-
têntica e pura definição do amigo, do

amigopuro e autêntico”.
O amigo não é o vizinho, não é o

concidadão nem o próximo. Não é
qualquer um, nós o escolhemos e ele
nos escolheu. “Isso não significa em
absoluto alguém que se assemelha a
mim, como se acredita com frequên-
cia. O amigo é antes aquele que me
ajuda amostrar-me como sou.”
Umadas partesmais interessantes do

ensaio é aquela em queWolff discorre
sobre as semelhanças e dessemelhanças
entre amizade e amor. O que diferencia-
ria a amizadedo amor?“Àprimeira vista,
pode-se dizer queo amor sedistingueda
amizade por um traço essencial: o dese-
jo. O amor seria uma espécie de amizade
desejante oudedesejo amical.”

No entanto,Wolff alerta que embora
uma amizade sem desejo nada tenha
de amor, um amor sem amizade tam-
bém pode ser destrutivo: “A amizade é
sem desejo, no entanto, é um compo-
nente essencial do desejo, sem o qual
ele se torna violência”.
Wolff traça todo esse sinuoso per-

curso para fazer um incisivo elogio da
amizade: “Seria absurdo definir o amor
como uma espécie de amizade à qual
se acrescentam o desejo e a paixão,
porque seria implicitamente definir a
amizade como uma espécie de amor
em que falta alguma coisa. Ora, à ami-
zade não falta nada, justamente! E é o
que explica sua estabilidade por oposi-
ção à precariedade do amor”.

Amor e
amizade

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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Mais chuvas
comraios

CLIMA / Fenômeno LaNiña provoca aumento de descargas elétricas, que somamcerca de 35mil por ano noDF. Saiba os cuidados

Assembleia Geral Extraordinária
São convidados os Senhores Acionistas do Banco do Brasil S.A.(“Companhia”) para participarem da Assembleia Geral Extraordinária(“Assembleia”) que será realizada, em segunda convocação, às 15 horas do dia12 de novembro de 2021, de modo exclusivamente digital, conforme autorizadopela Lei 6.404/76, art. 124, §2º-A, e pela Instrução CVM nº 481/2009, art. 21-C,§3º, para tratar da seguinte ordem do dia:
I - deliberar sobre a proposta de alteração do Estatuto Social daCompanhia; e
II - ajustar o montante global anual para remuneração dos membros doComitê de Riscos e de Capital e fixar o montante global anual pararemuneração dos membros do Comitê de Sustentabilidade Empresarial.
AAssembleia será instalada em segunda convocação com qualquer númerode acionistas presentes, conforme autoriza o art. 135 da Lei nº 6.404/76, porquantonão se verificou na Assembleia Geral Extraordinária de 30.09.2021 quórum deinstalação exigido para se deliberar, em primeira convocação, sobre a alteração doEstatuto Social, prejudicando o ajuste e a fixação do montante global anual pararemuneração dos membros dos comitês de assessoramento supramencionados.
A documentação relativa às propostas a serem apreciadas em Assembleiaestá disponível na página de Relações com Investidores (bb.com.br/ri) e naspáginas da Comissão de Valores Mobiliários (www.cvm.gov.br) e da B3 S.A. –Brasil, Bolsa, Balcão (www.b3.com.br) na rede mundial de computadores.
Para participar e deliberar na Assembleia, os acionistas devem observaras seguintes orientações, as quais estão detalhadas no Manual do Acionista doBanco do Brasil:
a) Tendo em vista que aAssembleia será realizada de modo exclusivamentedigital e a distância, a participação dos acionistas somente poderá se dar: (i) viaBoletim de Voto a Distância (“Boletim”) e (ii) via Sistema Eletrônico disponibilizadopela Companhia, hipótese na qual os acionistas poderão: 1) simplesmenteparticipar da Assembleia; ou 2) participar e votar na Assembleia, situação em queas instruções de voto porventura enviadas anteriormente por meio do Boletimserão desconsideradas, prevalecendo o voto proferido no momento da reunião.
b) A participação por meio de Sistema Eletrônico ocorrerá mediantecredenciamento prévio realizado com antecedência mínima de 48 horas darealização daAssembleia, ou seja, até às 15 horas do dia 10.11.2021.Os acionistasdeverão enviar solicitação de credenciamento à Companhia, para o endereçoeletrônico secex.assembleia@bb.com.br, acompanhada dos documentos paraparticipação, conforme orientação contida no Manual do Acionista do Banco doBrasil. O acesso àAssembleia será restrito aos acionistas e a seus representantesou procuradores que se credenciaremno prazo fixado neste Edital deConvocação,os quais receberão convite individual para acesso ao Sistema Eletrônico;
c) O envio de Boletim por meio da B3 S.A. – Brasil, Bolsa, Balcão dispensaa necessidade de credenciamento prévio. Para participação na modalidadede voto a distância, o preenchimento e envio do Boletim deverá ser realizadoaté o dia 05.11.2021 (inclusive): 1) aos agentes de custódia que prestem esseserviço, no caso dos acionistas titulares de ações depositadas em depositáriocentral; ou 2) ao escriturador das ações da Companhia ou, ainda, 3) diretamenteà Companhia. Para informações adicionais, observar as regras previstas naInstrução CVM nº 481/2009 e os procedimentos descritos no Boletim;
d) Os instrumentos de procuração e os documentos de identificação,comprovação da qualidade de acionista e de posição acionária serão recebidospor meio do endereço eletrônico secex.assembleia@bb.com.br em até 48 horasantes da realização da Assembleia, ou seja, até às 15 horas do dia 10.11.2021,nos termos da Instrução CVM nº 481/2009, art. 5°, §§ 1º e 3°;
e) Para aAssembleia ora convocada, não será necessário o reconhecimentode firma nas procurações outorgadas pelos acionistas aos seus representantesou procuradores, assim como será dispensada a autenticação dos documentosque acompanharem o Boletim ou que forem apresentados para fins decredenciamento prévio. As procurações outorgadas na forma eletrônica pelosacionistas aos seus representantes ou procuradores deverão utilizar certificadosno padrão da Infraestrutura de Chaves Públicas Brasileira – ICP-Brasil;
f) Eventuais esclarecimentos poderão ser obtidos noManual doAcionista doBancodoBrasil, disponívelnapáginadeRelaçõescomInvestidores (bb.com.br/ri),ou por intermédio do correio eletrônico secex.assembleia@bb.com.br.

Brasília (DF), 13 de outubro de 2021Iêda Aparecida de Moura CagniPresidente do Conselho de Administração

NIRE 5330000063-8
COMPANHIA ABERTA

Edital de Segunda Convocação

CNPJ 00.000.000/0001-91

2021/27
Em dezenove de julho de dois mil e vinte e um, às quatorze horas, realizou-sereunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração do Banco doBrasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariada no Setorde Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF),CEP 70040-912, sob presidência da Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni e com aparticipação dos conselheirosAramis Sá deAndrade, Débora Cristina Fonseca, Faustode Andrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia,Waldery Rodrigues Júnior e Walter Eustáquio Ribeiro. O Conselho de Administração(CA): 1. ELEIÇÃO DE MEMBROS DADIRETORIA EXECUTIVA - elegeu, nos termosdo art. 21, X, do Estatuto Social, como membros da Diretoria Executiva do BB, os Srs.Jayme Pinto Júnior e Pedro Bramont, abaixo qualificados, para exercício do mandato2021-2023, esclarecido que os eleitos atendem às exigências legais e estatutárias:Diretor deComércioExterior eCorporateBank: JaymePinto Júnior, brasileiro, nascidoem 08.03.1971, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, bancário, inscritono CPF/MF sob o nº 604.687.189-15, portador da Carteira de Identidade nº 4205226-4,expedida em 02.02.2017 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado do Paraná.Endereço: Avenida Paulista, 1230, Edifício BB São Paulo, 16º andar, Bela Vista, CEP01310-901 - São Paulo (SP); Diretor de Negócios Digitais: Pedro Bramont, brasileiro,nascido em 27.09.1982, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, bancário,inscrito no CPF/MF sob o nº 008.472.469-22, portador da Carteira Nacional deHabilitação nº 01731125011, expedida em 04.04.2019 pelo Departamento Nacionalde Trânsito do Distrito Federal. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco doBrasil, Torre Sul, 7° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); 2. ELEIÇÃO DEMEMBRO DO COMITÊ DE TECNOLOGIA, ESTRATÉGIA E INOVAÇÃO (COTEI) –elegeu, nos termos do art. 21, XVI, do Estatuto Social, comomembro do Cotei indicadopelos Conselheiros deAdministração representantes dos acionistas minoritários (art.3º,§1°, II, do Regimento Interno do Cotei), o Sr. Robert Juenemann, abaixo qualificado,para o mandato 2021-2023, esclarecido que o eleito atende às exigências legais eestatutárias e que, conforme art. 36, §3º, do Estatuto Social, será investido em seucargo independentemente da assinatura do termo de posse, nesta data: RobertJuenemann, brasileiro, nascido em22.10.1965, solteiro, advogado, inscrito noCPF/MFsob o nº 426.077.100-06, portador da Carteira de Identidade nº 6013302821, expedidaem 05.12.2007 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado do Rio Grande do Sul.Endereço:SAUN,Quadra5, LoteB,EdifícioBancodoBrasil, TorreNorte, 16°andar,AsaNorte, CEP 70040-912 - Brasília (DF). Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidentedeu por encerrada a reunião, da qual eu, (Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário,mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinada pelos conselheiros.Ass.) IêdaAparecida deMouraCagni,Aramis Sá deAndrade, DéboraCristina Fonseca,Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de OliveiraMaia, Waldery Rodrigues Júnior e Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO ÉPARTE TRANSCRITADO LIVRO 30, PÁGINAS 163A165. IêdaAparecida deMouraCagni - Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial eServiços do Distrito Federal certificou o registro em 28/09/2021 sob o número 1736671- Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho deAdministraçãoRealizada emDezenove
de Julho de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

2021/11
Emnovedeabrildedoismilevinteeum,àsoitohorasetrintaminutos, realizou-se,por videoconferência, reunião extraordinária do Conselho deAdministração do Bancodo Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariadano Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte -Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Waldery Rodrigues Júniore com a participação dos conselheiros Débora Cristina Fonseca, Fabio AugustoCantizani Barbosa, Luiz Serafim Spinola Santos e Paulo Roberto Evangelista deLima. [...] 2. ESCOLHA DO NOVO PRESIDENTE E VICE-PRESIDENTE DO CA –escolheu, nos termos do art. 20, parágrafo único, do Estatuto Social do BB, o Sr.Waldery Rodrigues Júnior (Vice-presidente do CA) como novo titular do conselho, emrazão da renúncia apresentada pelo Sr. Hélio Lima Magalhães com efeitos a partir de02.04.2021, e o Sr. Paulo Roberto Evangelista de Lima como novo Vice-presidente,para servirem até a primeira reunião após a Assembleia Geral de Acionistas a serrealizada em 28.04.2021; [...] 4. RELATÓRIO DO PROCESSO INTERNO DEAVALIAÇÃODEADEQUAÇÃODECAPITAL (ICAAP) E RESPECTIVORELATÓRIODE VALIDAÇÃO DEZ/2020 – aprovou o Relatório Icaap e o Relatório de Validação,data-basedez/2020;5.ENQUADRAMENTONOSCRITÉRIOSDEINDEPENDÊNCIAPARA SUBMISSÃO À ASSEMBLEIA GERAL DE ACIONISTAS – ao avaliar, parafins do disposto em seu Regimento Interno, art. 5º, XXXV, os pareceres do Comitêde Pessoas, Remuneração e Elegibilidade (Corem) nº 2021/1393, 2021/1431 e2021/1567, quanto à elegibilidade de indicados por acionistas minoritários para esteConselho, para deliberação pela Assembleia Geral de Acionistas a ser realizada em28.04.2021, (i) ratificou o enquadramento dos candidatos Paulo Roberto EvangelistadeLimaeRachel deOliveiraMaia nos critérios de independência previstos noEstatutoSocial do Banco do Brasil, no Regulamento do Novo Mercado e na legislação emvigor, e o não enquadramento do candidato Fernando Florêncio Campos em um doscritérios, haja vista ter sido administrador do BB até 1º.07.2019, portanto, nos últimostrês anos, conforme documentos e declarações apresentados pelos indicados; e (ii)determinou a divulgação do resultado da avaliação a que se refere o item anterior, nostermos do art. 26, §2º, do Regimento Interno do CA; Foi registrado que o conselheiroPaulo Roberto Evangelista de Lima se retirou da reunião no momento da deliberaçãode sua condição de independente, de forma a se elidir qualquer potencial conflito deinteresses. 6. RELATÓRIOS DE AVALIAÇÃO DE CONTROLES INTERNOS DO BB- OPERAÇÕES COM VALORES MOBILIÁRIOS E CUSTÓDIA E ESCRITURAÇÃODE VALORES MOBILIÁRIOS – tomou conhecimento dos Relatórios de OperaçõescomValoresMobiliários e deCustódia eEscrituração deValoresMobiliários referentesao exercício de 2020, em cumprimento às exigências constantes das Instruções CVM505, de 27.09.2011, 542 e 543, de 20.12.2013. Nada mais havendo a tratar, o Sr.Presidente deupor encerrada a reunião às dezhoras, da qual eu, (Ass.RodrigoNunesGurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinadapelos conselheiros. Ass.) Waldery Rodrigues Júnior, Débora Cristina Fonseca, FabioAugustoCantizani Barbosa, Luiz SerafimSpinola Santos e PauloRoberto Evangelistade Lima.ESTEDOCUMENTOÉPARTETRANSCRITADOLIVRO30, PÁGINAS98A100. Waldery Rodrigues Júnior - Presidente do Conselho deAdministração. AJuntaComercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 23/09/2021sob o número 1735211 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Nove de
Abril de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

» RENATA NAGASHIMA

C
om a chegada das chuvas
e tempestades, aumen-
tam os riscos de raios no
Distrito Federal. A arquite-

tura e o urbanismo da capital,
commuitas áreas verdes e des-
campadas, contribuemparaaalta
incidência de descargas elétricas.
De acordo comoGrupode Eletri-
cidade Atmosférica (Elat), do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe), a ocorrência desses
fenômenosdeveaumentarnapri-
maverapor causadoLaNiña.
“O La Niña faz com que as

águas fiquemmais frias e a eva-
poração diminui, com isso mo-
difica a circulação atmosférica
do mundo inteiro. Essa opera-
ção favorece a formação de chu-
vas intensas em determinadas
regiões: de Brasília para cima,
diminui; de Brasília para baixo, é
o contrário, há um aumento de
tempestades. Como o DF está
nessa faixa linear, o aumento (na
incidência de raios) deve ser de
10%”, explica o coordenador do
Elat, Osmar Pinto Junior.
De acordo com o Elat, no Dis-

trito Federal ocorrem em torno
de 35mil raios por ano, amaioria

rente do raio pode causar sérias
queimaduras e outros danos ao
coração, pulmões, sistema ner-
voso central e outras partes do
corpo, pelo aquecimento e uma
variedade de reações eletroquí-
micas. Cerca de 20% a 30% das
vítimas de raios morrem, sendo
a maioria delas por parada car-
díaca e respiratória, e cerca de
70% dos sobreviventes sofrem
por um longo tempo sequelas
psicológicas e orgânicas.

Cuidados

O instituto orienta que as
pessoas evitem usar telefone
durante uma tempestade com
raio, a não ser que seja sem fio,
não ficar próximo de tomadas e
canos, janelas e portas metáli-
cas, e não tocar em qualquer
equipamento ligado à rede elé-
trica. Se estiver na rua, evite se-
gurar objetos metálicos longos.
É importante evitar também
empinar pipas e aeromodelos
com fio, e andar a cavalo.
O Corpo de Bombeiros Mili-

tar do Distrito Federal (CBMDF)
orienta que, durante a chuva, a
população não deve se abrigar
embaixo de árvores, estruturas

nebulosidade que se forma du-
rante o dia, somada às altas tem-
peraturas, causa precipitações na
parte da tarde”, alerta.
Para hoje, a previsão é muitas

nuvens, com pancadas de chuva
e trovoadas isoladas, e a tempe-

ratura varia entre 18ºC e 29ºC. A
umidade relativa do ar fica entre
95% e 40%. A tendência, de acor-
do com o Inmet, é continuar
chovendo, pois estamos na pri-
mavera — estação de transição
entre o frio e o calor.

metálicas e redes de distribui-
ção elétricas, não praticar ativi-
dades esportivas no geral, em
especial na água, e a não entrar
em córregos e rios, uma vez que
o risco de enxurradas e de trom-
bas d’água sãomaiores.

Previsãodo tempo

A semana começou com bas-
tante nebulosidade e assim deve
permanecer até o fimde semana.
O Instituto Nacional deMeteoro-
logia (Inmet) prevê registros de
chuva principalmente na parte
da tarde. De acordo com o me-
teorologista Heráclio Alves, os
próximos dias serãomais chuvo-
sos. “Tivemos uma virada. Então,
o brasiliense pode se preparar
para enfrentar bastante água. A

na primavera e no verão. Omáxi-
mo de raios registrado em um
único dia na capital federal foi de
4.038, em 4 de outubro de 2013.
O engenheiro elétrico e especia-
lista em raios Mauro Moura Se-
verino ressalta a necessidade em
tomarmedidas preventivas para
evitar acidentes. “O DF é um lo-
cal com muita incidência, e a
principal recomendação, e mais
efetiva também, é que as pessoas
se abriguem durante uma tem-
pestade. A chuva com trovoadas
é um sinal de raios. Pessoas em
locaisdescampados corremmais
riscos. Procurem se abrigar em-
baixo de edificações, qualquer
que seja, e jamais ficar ao ar livre
e embaixo de árvores”, orienta.
De acordo com o Inpe, a cor-

Mudanças
O La Niña é um fenômeno
natural que, oposto ao El Niño,
consiste na diminuição da
temperatura da superfície das
águas do Oceano Pacífico.
Assim como o El Niño, sua
ocorrência gera uma série de
mudanças significativas nos
padrões de precipitação e
temperatura ao redor da Terra

Omáximode raios registrado emumúnico dia noDF foi de 4.038, em4de outubro de 2013

Minervino Júnior/CB/D.A Press



Despedida
de Gilson

TRÂNSITO / Familiareseamigosse reuniramnoCemitériodePlanaltinaparahomenagearciclistamortoemacidentenodomingo

» RAFAELAMARTINS

O peso da saudade marcou
amigos e familiares que foram ao
Cemitério de Planaltina, ontem,
para se despedir do ciclistaGilson
da Silva, morto em um acidente
de trânsito no domingo. Aos 36
anos, ele deixa uma filha, de 12,
seis irmãos, amãe e centenas de
amigos. O velório foimarcadopor
grande comoção emovimenta-
ção:mais de 50 pessoas acompa-
nharam o sepultamento, muitas
vestidas coma camiseta do Bota-
fogo, timedocoraçãodeGilson.
Nascido e criado emBrasília, o

ciclista era botafoguense “doen-
te”, como relatou o irmão dele ao

Correio. “A gente eramuito próxi-
mo, colado.Vão fazer falta a grita-
ria e os sorrisos”, relatou, entre lá-
grimas, Gilmar Silva, 46. Incon-
formado, ele acrescentou que o
momento é de grande dor para a
família e amigos. “Foi covardia o
que fizeram com ele. Perdemos
umapessoa querida hámenos de
um ano e, agora, ele, dessa forma
trágica.Ele amavaoBotafogo;por
isso, amaioriaaqui (nocemitério)
está comablusado time”, disse.
Gilsonfoi lembradopelaalegria

e a paixão pelo ciclismo. Entre os
presentes à cerimônia dedespedi-
da, familiares e integrantes da As-
sociação dosCiclistas de Planalti-
na e Região (Asciclo) prestaram

homenagens, conduziram ora-
çõesebaterampalmasemmemó-
riadoamigo, irmãoepai.
Presidente da Asciclo, Eduardo

Guimarães disse que pretende
instalarumaghost bikeno localdo
acidente, emmemória deGilson.
“Para esse trecho da Avenida
Goiás, nós temos um projeto de
ciclovia hámais de quatro anos,
quenãochegaadois quilômetros.
Esse é o quarto acidente emme-
nos de umano emeio. Para omo-
torista imprudente,umpardalpo-
de não ser nada, e, para o amante
da bicicleta, a ciclovia pode salvar
vidas. Talvez , isso teria evitado a
tragédia, a fatalidade que levou o
Gilson”, completou.

Relembreocaso
No último domingo, Gilson

pedalava até o trabalho quan-
do, por volta das 6h, foi atrope-
lado por um carro, em Planalti-
na. Na direção, estava o servi-
dor da Universidade de Brasília
(UnB) Marco Antônio Ferreira
Lopes, 29. O ciclista foi encami-
nhado para o Hospital Regional
de Planaltina (HRP), em estado
grave, mas não resistiu e mor-
reu horas depois.
Na terça, o servidor público

passou por audiência de custó-
dia, pagou R$ 20 mil de fiança e
ganhou o direito de responder
pelo crime em liberdade.
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CAPITAL S/A
EUNÃO VOU PARA OMAR PARA FUGIR DE ALGO.
VOU PARA ENFRENTAR ALGO, UMDESAFIO.

SAMANTA SALLUM

Amyr Klink

samantasallum.df@cbnet.com.br

2021/32
Em vinte e sete de agosto de dois mil e vinte e um, às doze horas, realizou-se reunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração doBanco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8),secretariada no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15ºandar, Asa Norte - Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência da Sra. IêdaAparecida de Moura Cagni e com a participação dos conselheiros Aramis Sá deAndrade, Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Fausto de AndradeRibeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia eeee WalterEustáquio Ribeiro. O Conselho de Administração (CA): 1. CONVOCAÇÃO DAASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE ACIONISTAS DO BB – aprovoua convocação da Assembleia Geral Extraordinária de Acionistas do BB, aser realizada em 30.09.2021, para deliberar sobre (i) a eleição do Sr. AriostoAntunes Culau como membro não independente do Conselho de Administraçãodo Banco do Brasil, nos termos do Parecer Corem 2021/2815; (ii) a propostade alteração do Estatuto Social da Companhia; e (iii) o ajuste no montanteglobal anual para remuneração dos membros dos órgãos de administração daCompanhia, dos comitês de assessoramento ao Conselho de Administração edo Conselho Fiscal - Pt Secex 2021/4403; 2. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS1S21 – aprovou as Demonstrações Contábeis do Conglomerado Prudencial,relativas ao 1S21, conforme Nota Coger 84095, de 25.08.2021 - Pt Secex2021/4243; 3. DESTITUIÇÃO DE MEMBRO DO COMITÊ DE TECNOLOGIA,ESTRATÉGIA E INOVAÇÃO (COTEI) - destituiu o Sr. Fabio Augusto CantizaniBarbosa do Cotei, com efeitos a partir desta data; 4. ELEIÇÃO DE MEMBRODO COMITÊ DE TECNOLOGIA, ESTRATÉGIAE INOVAÇÃO (COTEI) – elegeu,nos termos do art. 21, XVI, do Estatuto Social, como membro do Cotei indicadopelos Conselheiros de Administração (art.3º, §1°, II, do Regimento Interno doCotei), o Sr. Fábio Rodrigo Machado, abaixo qualificado, para o mandato 2021-2023, em razão da destituição registrada no item 3 da presente Ata, esclarecidoque o eleito atende às exigências legais e estatutárias e que, conforme art. 36,§3º, do Estatuto Social, será investido em seu cargo independentemente daassinatura do termo de posse, nesta data: Fábio Rodrigo Machado, brasileiro,nascido em 13.07.1979, solteiro, matemático, inscrito no CPF/MF sob o nº918.561.839-04, portador da Carteira de Identidade nº 3480775, expedida em27.03.2007 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de Santa Catarina.Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16°andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF). Nada mais havendo a tratar, aSra. Presidente deu por encerrada a reunião, da qual eu, (Ass. Rodrigo NunesGurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vaiassinada pelos conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura Cagni, AramisSá de Andrade, Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Fausto deAndrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maiae Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DOLIVRO 30, PÁGINAS 178A 179. IêdaAparecida de Moura Cagni - Presidente doConselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do DistritoFederal certificou o registro em 28/09/2021 sob o número 1736821 - MaxmiliamPatriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Vinte e
Sete de Agosto de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

2021/34
Em três de setembro de dois mil e vinte e um, às nove horas, realizou-sereunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração do Bancodo Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariadano Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte -Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência da Sra. Iêda Aparecida de MouraCagni e com a participação dos conselheiros Aramis Sá de Andrade, AriostoAntunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Fausto de Andrade Ribeiro, PauloRoberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia e Walter Eustáquio Ribeiro.O Conselho de Administração (CA): 1. ASSEMBLEIAGERAL EXTRAORDINÁRIADEACIONISTAS DO BB - aprovou a alteração do item III do Edital de Convocaçãoda AGE de 30.09.2021, referente à proposta de ajuste no montante global anualpara remuneração dos membros dos órgãos de administração da Companhia, doscomitês de assessoramento ao Conselho de Administração e do Conselho Fiscal,para inclusão do orçamento referente à remuneração e benefícios dos membrosdo futuro Comitê de Sustentabilidade Empresarial (Cosem) - Pt Secex 2021/4607.Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente deu por encerrada a reunião, daqual eu, (Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que,lida e achada conforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Iêda Aparecidade Moura Cagni, Aramis Sá de Andrade, Ariosto Antunes Culau, Débora CristinaFonseca, Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachelde Oliveira Maia e Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTETRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS 182 A 183. Iêda Aparecida de MouraCagni - Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industriale Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 28/09/2021 sob o número1736688 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Três de
Setembro de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para:
SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem13deoutubrode2021.

Obituário
CAMPODAESPERANÇA
Agamenon Carlos de Araújo,
74 anos
Ana de Jesus Menezes, 76 anos
Dagmauro Nunes Sabino Pinho,
93 anos
Daniel Junio Rodrigues Freitas,
24 anos
Eliane AlkimimMartins, 58 anos
Gustavo Polla Toledo, 33 anos
Izaura Fernandes da Silva, 94 anos
Janine Laitano de Oliveira daMata,
61 anos
Jeremias dos Santos Alves, 64 anos
Jovenilha Luzia de Souza, 79 anos
Manoel Milton Ferreira da Silva,
93 anos
Margarida Gomes da Silva, 69 anos
Marta Maria Neres Duarte, 58 anos
Neuza Ferreira do Nascimento
Cordeiro, 54 anos
Olon Paulo de Alencar, 65 anos
Tadeu Claudino de Freitas, 57 anos

BRAZLÂNDIA
Enzo Gabriel Alves Pires, 5 anos

GAMA
José Francisco de Oliveira, 81 anos
José Galdino Neves, 80 anos
Maria Tereza, 92 anos

PLANALTINA
Geralina Maria do Nascimento,
86 anos
Gilson da Silva Coelho, 36 anos

Valdemira de Oliveira Ruiz,
86 anos

TAGUATINGA
Elita Nobre Buriti Morais, 70 anos
Elvis Carvalho Souza, 34 anos
Eulina Bispo De Freitas, 74 anos
Flávio Cândido de Castro, 48 anos
Javan Castro Soares, 40 anos
Josete Pereira da Rocha Vieira,
71 anos
Maria Aurimar Souza, 73 anos
Maria de Deus Damasceno de
Melo, 56 anos
Maria Xavier Sampaio, 99 anos
Marizete da Rocha dos Santos,
70 anos
Martinho Alves Dias, 87 anos
Orlando Ferreira Lima, 68 anos
Pedro Marcos Roma de Castro,
47 anos
Pedro Soares Gonçalves, 75 anos
Raimunda Chaves Costa, 76 anos
Silvio Fernandes da Silva, 74 anos

SOBRADINHO
Zolmita da Silva Barbosa, 95 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Arlinda Januária da Costa, 89 anos
Dulce dos Santos Costa Costallat,
81 anos (cremação)
João Pessoa dos Santos, 52 anos
Maria Cicera Lima da Silva,
90 anos (cremação)
Paulo Francisco Fantoja, 65 anos

O impacto da reforma
tributária nos cofres

do DF
Estudo do Comitê Nacional de Secretários de Fazenda

(Comsefaz) aponta o rombo nas contas dos estados se for
aprovado o PL nº 2.337/2021, que prevêmudanças na cobrança
do Imposto de Renda. Para os cofres doDF, vai representar uma
perda de arrecadação de R$ 384milhões ao ano. Ao todo, a
conta dos estados somaria R$ 13 bilhões, com a redução de

retenção na folha de pagamento de servidores e nos
Fundos de Participação dos Estados (FPE).

Premissas

O secretário de Economia doDF, André Clemente,
participou ontem à noite de umdebate sobre o tema como
ex-secretário da Receita EverardoMaciel, promovido pela

OAB-DF. Ele afirmou que a reforma tributária está
exigindo um grande esforço para pouco resultado.

E que a proposta que está agora no Senado não tem as
premissas necessárias para prosperar.

Risoto de jambu

Entre as atrações, além do
açaí batido comosmais
variados acompanhamentos,
chama a atenção no
cardápio o risoto de jambu
com filé de filhote (pescado
da Amazônia) grelhado com
farofinha crocante de
castanha-do-pará.Mas, para
quem gosta de carne
vermelha, há também
ótimas opções, como o
tradicional picadinho.

Franquia
para outros países

A ideia é expandir para
outras unidades e franquear
amarca até
internacionalmente, levando
para Portugal e países árabes,
que já demonstraram
interesse, vantagemde a
empresa estar aqui na sede
das representações
diplomáticas.

Presenças deBrasília

Opresidente do SindusconDF, Dionyzio Klavdianos (E), é
presidente da comissão deMateriais, Tecnologia e Produtividade
da Cbic e serámediador de umdos painéis. O presidente da Ademi
DF, Eduardo Aroeira Almeida (D), é vice-presidente Administrativo

da Cbic e tambémparticipará do evento.

DoPará para os candangos
Recentemente uma carreta com14

toneladas de açaí orgânico congelado
saiu domunicípio deCastanhal, no
Pará, para fazer entregas emdiversas
cidades. E parou emBrasília.
Descarregou aqui 1 tonelada do
produto para abastecer o SagradoAçaí,
umbistrô na 203 Sul que inaugurouhá
poucomais de ummês. Brasília se
tornouumdos grandes centros
consumidores de açaí. Franquias no
país se expandem.Mas, na hora de abrir
o negócio e depois de pesquisar
bastante, o casal donodo SagradoAçaí
decidiu não optar por ser franqueado. E,
sim,montar o empreendimento com
umconceito próprio.

Inspiração amazônica

Contrataramum consultor em gastronomia
e tambémumescritório de arquitetura que se
inspirassemnos sabores e nas cores da
Amazônia. Para isso, o casal fez, antes, uma
imersão de 15 dias no Pará, conhecendo a
cadeia produtiva do açaí e a culinária local.

Para almoçar e jantar

“Queríamos um lugar que oferecesse omelhor
açaí, puro e orgânico,mas que fosse além disso.
Então, criamos um cardápio de lanches e refeições
primando pela qualidade dos ingredientes”, conta
Roberta Silva Dias, 39 anos, dona do negócio com
omarido,Marco Antônio Santos.

Empresários
e governo

“Como sobreviver
aos aumentos nos
custos da construção?”
será umdos temas dos
painéis. O evento terá a
participação de
lideranças empresariais
e de autoridades de
governo, como
representantes da
Caixa Econômica
Federal e secretários de
Habitação de estados.

Fórumdebate agenda
estratégica da indústria
da construção

ACâmara Brasileira da Indústria da
Construção (Cbic), com apoio do Sesi e
do Senai nacionais, realiza, entre 18 e 21
de outubro, o 93º Enic, que é omaior
evento do setor na América Latina. Será
totalmente on-line e gratuito. O encontro
é omais importante fórumde debates
sobre a agenda estratégica e para
realização de negócios. Serão
apresentadas novidades domercado
para a competitividade da área. A Cbic
reúne 95 sindicatos e associações
patronais do setor da construção do país.

Ed
A
lv
es
/C
B
/D
.A
Pr
es
s
-
20
/9
/2
1

Je
ni
ffe
r
Pa
ni
zz
on
/L
av
an
da

D
ig
ita
l[

D
iv
ul
ga
çã
o

Divulgação

Aconta está sendo jogadanas costasdos
estados emunicípios. A reforma tributária
deve simplificar e reduzir a cargade
impostos, preservandooumelhorandoa
arrecadaçãodos estados.Outrapremissa
émanter opacto federativo.”

André Clemente, secretário de Economia
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NA14ªEDIÇÃODODESFILEBELEZANEGRA—TRANSMITIDOON-LINE
PELAPRIMEIRAVEZ,DEVIDOÀPANDEMIADACOVID-19—,EVENTO
LEVARÁ50MODELOSÀPASSARELANOESPAÇOCULTURALRENATO
RUSSO.PROPOSTANASCEUCOMOBJETIVODEABRIRPORTASPARAA
POPULAÇÃOPRETANOMUNDODAMODA

» CIBELE MOREIRA

C
om a proposta de quebrar pa-
drões estabelecidos pelo univer-
so dos desfiles de passarela, a ati-
vista e estudante de psicologia

Dai Schmidt, 37 anos, decidiu acolher e
dar destaque à beleza damaioria da po-
pulação brasileira. Na 14ª edição doDes-
file Beleza Negra, marcado para o próxi-
mo sábado, a idealizadora do evento dá
voz e oportunidade para mulheres e ho-
mens vivenciarem omundo damoda—
inclusive comapossibilidadede ingresso
na carreira demodelo profissional.
Em formato diferente, devido às res-

trições impostas pela pandemia da co-
vid-19, o desfile deste ano será transmiti-
do pela internet (leia Programe-se). O
evento ocorrerá no Espaço Cultural Re-
nato Russo e contará com 50 modelos.
“Temos pessoas de todos os jeitos: plus
size, de mais idade, de todas as classes
sociais. Queremos quebrar esse padrão
de colocar o negro em uma passarela as-
similado à periferia, à pobreza. Meu in-
tuito é mostrar que a população negra
pode ocupar o espaço que ela quiser”,
ressaltouDai Schmidt.
O projeto nasceu como uma forma de

protesto, em 2012,
com força e potência
de ativismo.Desde en-
tão, recebeu talentos
que ganharam as pas-
sarelas após participa-
remdeumadas13edi-
ções anteriores. Além
disso, tornaram-se
inspiração a muitas
outras pessoas. “O
Desfile da Beleza Ne-
gra vem para trazer essa representativi-
dade, para mostrar que a pessoa negra é
linda, além de trabalhar com a autoesti-
mademuitasmulheresehomens”, acres-
centou a idealizadora do evento.
Influenciadora digital e empresária,

MariaUlhôa, 41, participará dodesfile de
sábado e ficou animada com o convite
recebido para o evento. “No dia em que
conheci a Dai, ela falou: ‘Você vai desfilar
para mim’. De supetão, eu aceitei, mas
acredito que será uma experiência incrí-
vel e um processo de amar meu corpo,
que é gordo, de fugir de um padrão e de
representar muitas mulheres. Estou ra-
diante de felicidade”, contou.
A ansiedade cresce à medida que sá-

bado se aproxima, mas Maria revelou
que se sentemais à vontade pelo fato de
a transmissão do desfile ocorrer pela in-
ternet. Alémdisso, a empresária comen-
tou que vê a iniciativa como uma forma
de realizar sonhos da população negra e
de levantar uma questão importante:
“Beleza não tem corpo, não tem cor, e
idade não limita”.

Espaço

Com uma carreira em decolagem, a
modelo trans Thayla Nunes, 19, contou
que a presença no evento— do qual ela
participa há dois anos — abriu diversas
portas para ela. “É uma honra estar em

um desfile só com pessoas pretas. A
moda nem sempre foi assim. (Essa ini-
ciativa) traz grande visibilidade, ainda
mais para uma mulher preta e trans”,
disse a jovem.
Com uma trajetória mais longa, a

modelo profissional Rayany França, 31,
relatou que, durante a carreira, sofreu
preconceito e presenciou diversas ações
que invisibilizaram negros. Para ela,
propostas como a de Dai Schmidt são
importantes para valorizar essas pes-
soas e mostrar que elas também são be-
las. “Soumodelo desde os 15 anos. Já fui
para desfiles que tinham duas pessoas
negras emais de 50 brancas. E, ainda, há
a questão de quereremnos colocar sem-
pre no fundo, atrás”, completou.
Na lista de participantes do evento

deste sábado, Alex Lucas, 23, considera
que a iniciativa—da qual participará pe-
la terceira vez— tem o cuidado de abra-
çar quem está no início da carreira e pre-
tende viver omundodamoda. “Oprojeto
abre espaço para modelos chegarem
mais longe. Espero que quem está come-
çando agora consiga deslanchar na car-
reira”, comentou o jovem, campeão do
concurso de belezaTop Cufa DF de 2020.
“Saber que há um desfile nosso, que nos

tem como linha de fren-
te, émuito gratificante”,
acrescentou.

Enaltecimento

Com a responsabili-
dade de vestir os 50mo-
delos, quatromarcas fo-
ram selecionadas para
esta edição do desfile. A
Estylo Black, represen-

tada pela trancistaWania Abreu da Silva,
40, pretende levar para a passarela pen-
teados afros e turbantes que vão harmo-
nizar com os traços de 12 participantes.
Esta será a primeira vez emqueWania as-
sinará os looks. Em anos anteriores, ela
atuou na passarela, como manequim.
“Sofremos tanto preconceito com nosso
cabelo, comnossa cor de pele.Vou poder
mostrarmeu trabalhodeuma formabem
representativa”, destacou a empresária.
O camaronês naturalizado brasileiro

Mike Bryant Tjeck, 32, levará a moda
praia para a passarela, com vestuários
que remetem à diáspora africana e es-
tampas vibrantes, por meio da DS Afro.
“São roupas que representam a cultura
de vários países da África em tecidos le-
ves e coloridos”, ressaltou Milke, que
tem mais de cinco edições do Desfile
Beleza Negra no currículo.
A marca Garagem Secreta, represen-

tada pela estilista Nicolly Primo, apre-
sentará peças de brechó, com um con-
ceito voltado à moda sustentável. Já a
estilista Vera Corralero participará do
evento com um vestido de vidro fundi-
do. Para conferir a peça inusitada, será
necessário acompanhar o desfile on-li-
ne. Na plataforma virtual, o público
poderá comentar e interagir com ou-
tras pessoas que assistem à transmis-
são. A expectativa de público é de 5 mil
internautas na live.

Programe-se

1144ªª eeddiiççããoo ddoo DDeessffiillee BBeelleezzaaNNeeggrraa
DDaattaa:: próximo sábado
HHoorráárriioo:: 18h
OOnnddee:: pela internet, com
transmissão ao vivo pelo link
twitch.tv/dbn2021
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Desligamentos
programados
deenergia

TTAAGGUUAATTIINNGGAA
Núcleo Rural Taguatinga:
Chácaras de 31 a 37,
das 8h às 13h30.

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Residencial Vitória: Ruas de 4 a
11 e 27, das 9h30 às 13h.

CURSOS

Casacor2021
O tema Casa Original inspira os
37 ambientes da 29ª mostra, que
acontece de 26 de outubro a 12
de dezembro, na 904 Sul. Horário
de funcionamento: terça a sexta,
das 15h às 22h; sábados, domin-
gos e feriados, das 12h às 22h. É
necessário agendamento prévio
para visita. Cada visitante tem
2h30 para conferir a mostra. Va-
lores de ingressos: R$ 70 (inteira)
e R$ 35 (meia para estudante,
professor, PCD e acompanhante,
e pessoas com 60 anos ou mais).
Desconto de 30% para clientes
BRBCARD. Passaporte único: R$
250. A comprovação de meia-en-
trada será exigida na portaria de
acesso. Crianças menores de 12
anos não pagam. Bilheteria digi-
tal https://casacorbsb.byin-
ti.com. Mais informações: ht-
tps://casacor.abri l .com.br/
mostras/brasilia/.

Educaçãoambiental
O curso “Educação Ambiental
com Ana Folha e a Turma do Li-
xão” está com preço promocional
de inscrição, R$ 70, com certifica-
do digital. Para mais informa-
ções, entre em contato com Lu-
ciana Ribeiro (pedagoga, educa-
dora ambiental, jornalista e mi-
croempreendedora individual)
pelo telefone/WhatsApp 9 8592-
6436 ou pelo e-mail jornalana-
folha@gmail.com.

Idiomason-line
Aulas on-line de inglês, francês e
espanhol. Professor com expe-
riência internacional nos três idio-
mas. Para adultos, adolescentes e
terceira idade. Desconto para gru-
pos. Valor: R$ 70 a hora-aula.
WhatsApp: 9 9646-7234. Profes-
sor: Otávio Vieira.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições
de Autogestão em Saúde (Unidas)
lançou uma plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dis-
ponibilizados, pelomenos, 20 cur-
sos diferentes, todos on-line e
com certificado digital, além de
capacitações gratuitas. Confira a
lista completa de cursos com ins-
crições abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni-
das.org.br/. Contatos pelo telefo-
ne (11) 9 7419-5753 e e-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa capacita

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

40%

jovenseadultosquedesejamcons-
truir uma carreira por meio de
cursos técnicos. As opções são nas
áreas de enfermagem, radiologia,
segurança do trabalho, informáti-
ca e em serviços jurídicos. Inscri-
ções pelo sitemadreteresa.net.br
ou peloWhatsApp 9 9993-8117.

OUTROS

Revisões textuais
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo atua com
trabalhos de revisão e correção de
textos literários e acadêmicos, es-
critos diversos como livros, pes-
quisas, coletâneas, além de TCCs,
dissertações, teses e traduções
português e inglês. Contato pelo
telefone 9 9416-0404 ou e-mail
textos.revisart@gmail.com.

Oficinasdeaudiovisual
Estão abertas as inscrições para
as oficinas de comunicação au-
diovisual do projeto Cultura In
Movimento. Iniciativa do Instituto
Cultural Menino de Ceilândia, em
parceria com a Secretaria de Cul-
tura, o projeto pretende formar
900 jovens e adultos do DF e do
Entorno. Ao todo, serão ofereci-
dos 15 workshops, com capacida-
de para 60 alunos, cada. A pro-
gramação completa vai até o dia
19 de outubro. As aulas são gra-
tuitas e 100% on-line. Inscrições
na página www.culturainmovi-
mento.com.br.

Consultoriagratuita
O Centro Universitário do Planalto
Central Apparecido dos Santos
(Uniceplac) oferece consultoria
gratuita para implementação de
programas de inclusão e diversi-
dade nas corporações. A iniciativa
visa estimular a representativida-
de nas empresas, transformando a
diversidade em valor competitivo e
apoiando o desenvolvimento pro-
fissional de sub-representados pe-
la sociedade. Interessados empar-
ticipar devem enviar um e-mail

para o endereço hannah.sou-
za@uniceplac.edu.br e mencionar
no campo assunto ‘‘Gestão de di-
versidade + nome da organiza-
ção’’. As consultorias podem ser
realizadas de forma on-line ou
presencial, conforme a preferên-
cia da empresa.

Câncerdemama
O mês de outubro é marcado pe-
lo alerta de prevenção ao câncer
de mama. Embora esse tipo de
tumor tenha maior incidência
em mulheres com mais de 40
anos, cuidar da saúde é uma ta-
refa de todos. Por isso, o Instituto
do Câncer de Brasília (ICB) de-
senvolveu um quiz gratuito para
que todos conheçam os fatores
de risco e saibam se estão em dia
com a sua saúde. O acesso é de
forma rápida e fácil pelo site ht-
tps://institutodecancer.ver-
cel.app/. Lá você também já po-
de marcar a sua consulta e exa-
mes de rotina. A iniciativa faz
parte da campanha Outubro Ro-
sa do ICB: “Diversidade — o au-
tocuidado faz a diferença”.

Teatro
No espetáculoMissão improviso,
da Cia de Comédia Setebelos, os
atores são agentes que resolvem
no improviso (teatro-esporte) as
missões mais impossíveis. Por
mais improvável que seja o desa-
fio, por meio de sugestões da pla-
teia, TUDO É CRIADO NA HORA:
cenários, ameaças, artefatos ou o
que você pensar e nossos agentes
imaginarem. Se parece impossí-
vel, só pode ser uma missão im-
proviso. Local: Teatro SESI Yara
Amaral— Taguatinga Norte. Ses-
sões: sábado, às 21h, e domingo,
às 20h. Link para compra: ht-
tps://bit.ly/3AhGLr1 e www.in-
gressodigital.com. Classificação
indicativa: 14 anos. Informações:
3355-9562 ou 9 9647-9559.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísti-
cos de Pirenópolis, a cidade pas-
sa a oferecer voos de balão ao
nascer do sol. A novidade conta
com diferentes pacotes e servi-
ços, que incluem passeios de 45
minutos a uma hora de duração,
em altitudes de até mil metros.
Os preços variam de R$ 690 a R$
980 por pessoa. Além do voo no
segundomaior balão do Brasil—
vindo de Boituva (SP) —, alguns
dos tíquetes incluem taça de es-
pumante, café da manhã na Pou-
sada Villa do Comendador e fotos
ou vídeos registrados com uso de
drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

TAGUATINGA

INSEGURANÇA EM PARADA
A auxiliar de cozinha Ana Paula Araújo, 34 anos, moradora de Samambaia,
entrou em contato com a coluna Grita Geral para reclamar sobre a insegurança
na parada de ônibus em frente à faculdade LS Educacional, emTaguatinga Sul.
“Eu trabalho no Taguatinga Shopping e saio muito tarde. Muitas pessoas estão na
mesma posição que eu. Nós evitamos esperar o ônibus nesse ponto, que tem
histórico de assaltos frequentes. Por conta disso, muita gente se aglomera na
parada da passarela. Se pelo menos alguma viatura da polícia ficasse estacionada
próximo ao local, daria uma sensação de segurança a nós trabalhadores”, explica.

» A Polícia Militar do Distrito Federal (PMDF) informou que, em todo o DF, houve
a redução de 40% nos crimes de roubo a coletivo, se comparado ao mesmo
período do ano passado (janeiro a setembro). Já o roubo a transeunte, em
Taguatinga, apresentou uma redução de 12,07%. Essas diminuições nos índices
são resultados da atuação ininterrupta da PMDF no combate à criminalidade.
De acordo com a corporação, o policiamento é realizado por meio
de escalas, distribuídas no decorrer de todo o dia. Portanto, em nenhum
período do dia a cidade fica sem policiamento, promovendo mais segurança
para que o número desses crimes sejam cada vez menores.

PARANOÁ

MÁ QUALIDADE DA ÁGUA
Amoradora do Paranoá Joana Rodrigues, 35 anos, entrou

em contato com a colunaGrita Geral para reclamar sobre a
qualidade da água na região. “Há três diasminha água vem
com terra e com umas pedrinhas. Tenho criança em casa e
estou precisando pegar água do vizinho para beber”, conta.

» A Caesb, pormeio de sua Ouvidoria, informou que foi
enviada equipe ao local para limpeza do hidrômetro e
coleta da água. Foi realizada a coleta da água e avaliado
em campo os parâmetros Turbidez (1,19 NTU), cloro
residual livre (0,27mg/L) e pH (5,29). Todos os itens
avaliados estão dentro dos padrões de potabilidade
definido no Anexo XX, da PRC nº 05 de 2017 doMinistério
da Saúde, alterado pela portaria 888 de 4 demaio de 2021.
As análises microbiológicas serão realizadas no laboratório,
com resultado disponível após 24 horas. Assim que os
resultados forem disponibilizados, a Caesb entrará em
contato com a usuária para cientificá-la.

Musical
» Com umamistura de literatura e
música latino-americana, o musical
Gracias a La Vida estreia na próxima
semana com duas apresentações. Os
espetáculos acontecem aos sábados:
dia 16 no Teatro Uberdan Cardoso, do
Complexo Cultural de Planaltina; e
dia 23 no Teatro Newton Rossi, do
Sesc de Ceilândia; sempre às 20h.
A entrada é gratuita e os ingressos
devem ser retirados um dia antes do
evento pela plataforma Sympla
www.sympla.com.br.

Serviçosgratuitos
» Neste sábado, das 9h às 16h, a
Fecomércio-DF, o Sesc, o Senac e o
Instituto Fecomércio estarão
presentes na Praça da Bíblia, em
Ceilândia, para realizar a primeira
edição do evento Sistema Fecomércio
Perto de Você. Serão ofertados, de
forma gratuita, diversos serviços para
a população, entre eles: assistência
social, orientação nutricional,
serviços odontológicos, oficinas de
gastronomia, de moda, beleza, saúde
e muito mais. O presidente do
Sistema Fecomércio-DF, José
Aparecido da Costa Freire, informa
que essa é a primeira edição de
muitas que ainda virão, com o
objetivo de beneficiar a
população do Distrito Federal.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

A tão esperada chuva chegou. A beleza do céu de Brasília não fica apenas por conta dos tons

roxos e alaranjados. Há também quem admire as nuvens carregadas do Planalto Central.

Belezacinza

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 21/12/20
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Argentina
Vice-líderdasEliminatórias, aArgentina receberáoPeru, hoje, às
20h30, noMonumentaldeNúñez, emBuenosAires.A trupede
Messi vivegrandemomento sobocomandodeLionelScaloni.
Naúltimarodada, aAlbiceleste recebeuoUruguai paraum
clássico emcasaeos campeões sul-americanosvencerama
Celeste, adversáriadehojedoBrasil, por3x0.Principalnome
argentino,Messi temseis golsno torneio seletivo para a Copa.
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www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

ELIMINATÓRIASNavésperadoDiadoProfessor,Titecomemoratrêsex-alunosempregadoscomotécnicosnaSérieA,
convenceCésarSampaioaabraçarprofissãoedesconversasobrelongevidadesemelhanteàdomestreTabáreznoUruguai

Comouma ideia argentinaajudouoBrasil

Redede

ensino

AFAGO Depois de dar entrevista à DAZN afirmando que a Copa de 2022
pode ser a última da carreira, Neymar treinou, ontem, sob os olhares do
pai, na Arena da Amazônia, emManaus. SeuNeymar da Silva Santos
teve acesso à arquibancada e deu afagos ao atacante. Questionado
sobre o apoio familiar aNeymar na atividade de ontem, o técnico Tite
desconversou: “Essas situações são normais e particulares de cada
um. Converso comNeymar de ele vir para a Seleção e desfrutar”.

Possível novidade da Seleção
entre os titulares hoje, às 21h30,
contra o Uruguai, em Manaus,
pelas Eliminatórias para a Copa
de 2022, o atacante Raphinha é
um achado descoberto pelo téc-
nico argentinoMarcelo “El Loco”
Bielsa. Destaque na virada contra
aVenezuela e no empate por 0 x 0
com a Colômbia, o jogador do
LeedsUnited deve ganhar a posi-
ção deGabigol hoje à noite.
Raphinha está na Seleção por-

que o técnico argentinoMarcelo
Bielsa pediu ao Leeds United o

pagamento de 25milhões de eu-
ros para tirá-lo do Rennes da
França. O atacante gaúcho cha-
moumais atenção deTite na Pre-
mier League do que na Ligue 1.
Foi convocado pela primeira vez
na Data Fifa de setembro, não se
apresentou porque o clubes in-
gleses impediram, mas aprovei-
tou a chances e tornou-se solu-
ção para um setor carente desde
o início da EraTite.
A ponta-direita doBrasil ainda

não tem dono. Passaram por ali
Willian, Philippe Coutinho, Dou-

glas Costa, David Neres, Everton
Cebolinha, Richarlison, Gabriel
Jesus e Everton Ribeiro, mas nin-
guémseapoderadaquela fatiado
campo. É cedo para dizer que Ra-
phinha chegou para tomar conta
do pedaço, óbvio, mas ele tem
mostradopersonalidade.
Autor de duas assistências

contra aVenezuela, faz na Sele-
ção o que realiza no Leeds. Foi
autor de nove assistências na
temporada passada, sempre bus-
candoTyler Roberts e Bramford.
Quando é possível, ele também

balança a rede. A essência é ser-
vir, jogar para o timepela direita.
“Tite pediu para eu fazer o que

faço no LeedsUnited eme trouxe
até a Seleção. Assistência vale a
mesma coisa que o gol. Sou um
jogador de beirada”, afirmou de-
poisdavitória contra aVenezuela.
Tite é cauteloso. “Ele é jogador

externoquedáamplitude, veloci-
dade.Tem jogadade linhade fun-
do. Finalização demédia distân-
cia. Mas vamos com calma, se-
não dá expectativa em demasia”,
comentouo treinador. (MPL).

MARCOS PAULO LIMA

A
os 25 anos, Adenor Leo-
nardo Bachi, oTite, con-
ciliava o emprego de
meiadaqueleGuaranivi-

ce-campeãodoBrasileirão contra
o SãoPaulo comavida de calouro
da faculdade de educação física
na PontifícieUniversidadeCatóli-
ca de Campinas (SP). Formado, o
hoje sessentão foi de aluno a téc-
nico da Seleção Brasileira. Ama-
nhã, Dia do Professor, ele pode se
orgulhar do legado acadêmico
construído nas quatro linhas da
academiadofutebol.Trêsex-auxi-
liares dele comandam times da
Série A: Sylvinho (Corinthians),
Fabio Carille (Santos) e Guto Fer-
reira (Bahia). O próximo na linha
de produção pode ser, umdos at-
uais assistentes:César Sampaio.
“Conheci o Tite no curso de

treinadores da CBF. Estávamos
estudando. Não tinha tanta pro-
ximidade. Fui convidado pelo
Juninho Paulista (coordenador)
para ser auxiliar pontual, depois
efetivado e tem sido desafiador e
prazeroso. Descobri aqui uma
maneira de integração total-
mente diferente nessa parte de
gestão. Estou encantado, feliz

com que estamos produzindo.
Eu tinha dúvida quando cheguei
aqui, mas hoje estou seguro de
que darei sequência na minha
carreira de treinador, sim”, afir-
mou o autor de três gols na Copa
de 1998 aoCorreio.

Antes da resposta, Tite inter-
rompeuparacitaroutroex-aluno.
“RogerMachado”. Além de César
Sampaio, Tite tem ao lado Cleber
Xavier e o filhoMatheusBachi.
César Sampaio tem sentido a

pressão do cargo. Há três anos,

Tite desembarcou na Copa da
Rússia praticamente como una-
nimidade. A Seleção encantava
nas Eliminatórias. A derrota para
a Bélgica nas quartas virou a cha-
ve. Tite é questionado. O futebol
do Brasil é insosso e não passa
confiança a 13meses daCopa.
Hoje, às 21h30, na Arena da

Amazônia, emManaus, o Brasil
terá pela frente umUruguai co-
mandado há 15 anos pelo mes-
mo treinador: Óscar Tabárez.
Nesse período, a Seleção teve à
frente Dunga, Mano Menezes,
Luiz Felipe Scolari, Dunga de no-
vo e Tite. O desgaste no cargo é
evidente em uma resposta ao
Correio. Questionado se teria ca-
beça para mais 10 anos à frente
daSeleçãoou seaCopadoQatar-
2022 é o ponto final da missão,
fugiu dapergunta e até filosofou.
“Eu estou me lembrando de

um poeta gaúcho. Ele falava que
a grande caminhada é sempre ol-
har para o próximo passo. Tenho
orgulho muito grande de estar
como técnico da Seleção hoje. E
viverhoje. E fazer omelhor traba-
lho possível. Eu quero ter essa
paz comigo mesmo. Então, é
sempre o próximo passo que eu
vou estar atento", afirmou.

Raphinhadevesertitularhojeànoite
nolugardoatacanteGabrielBarbosa

CLASSIFICAÇÃO

Hoje

17h - Bolívia x Paraguai

18h - Colômbia x Equador

20h30 - Argentina x Peru

21h - Chile x Venezuela

21h30 - Brasil x Uruguai

12
ªr
od
ad
a

PPGG JJ VV SSGG
1. Brasil 28 10 9 19
2. Argentina 22 10 6 12
3. Equador 16 11 5 7
4. Uruguai 16 11 4 0
5. Colômbia 15 11 3 0
6. Paraguai 12 11 2 -4
7. Peru 11 11 3 -8
8. Chile 10 11 2 -3
9. Bolívia 9 11 2 -12
10. Venezuela 7 11 2 -11

Lucas Figueiredo/CBF

Redede

ensino

Lucas Figueiredo/CBF

Nelson Almeida/AFP

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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Batida belga encerra jejum
BRASILEIRÃO Flamengo vence e segue caça ao Galo. Andreas quebra encanto de 1.221 dias sem gol de falta

Atlético-MGvira
para cimado Santos

COPA VERDE

Brasiliense passa nos pênaltis; Gama joga hoje

Corinthians
vence o Flu

» EMPORTOALEGRE
O Internacional segue na porta
do G-6. Ontem, o Colorado
contou com atuação de gala de
Patrick, autor de dois gols, para
vencer o América-MG, no Beira-
Rio, por 3 x 1. O terceiro foi de
Yuri Alberto. Ademir marcou
para o time mineiro.

» EM FORTALEZA
O Fortaleza complicou ainda
mais a situação do Grêmio.
Ontem, na Arena Castelão, o
Leão venceu, por 1 x 0, com de
Yago Pikachu, e afundou o time
gaúcho na zona de
rebaixamento do Brasileirão.

» EMCHAPECÓ
Não foi dessa vez que a
Chapecoense conquistou a
primeira vitória como
mandante. Ontem, o time
marcou com Matheus Ribeiro,
mas sofreu um gol de Christian
no fim e empatou com o
Athletico-PR, por 1 x 1.

» EMCUIABÁ
Vindo de três vitórias seguidas, o
Sport visita o Cuiabá, hoje, às
19h, na Arena Pantanal, com
possibilidade de deixar a zona de
rebaixamento. Os donos da casa
tentam encerrar uma série de
cinco jogos sem vencer.

PLACAR

Terça-feira

Bragantino 1 x 0 Atlético-GO

Bahia 0 x 0 Palmeiras

Ontem

Atlético-MG 3 x 1 Santos

Flamengo 3 x 1 Juventude

Chapecoense 1 x 1 Athletico-PR

Fortaleza 1 x 0 Grêmio

Corinthians 1 x 0 Fluminense

Internacional 3 x 1 América-MG

Hoje

19hCuiabá x Sport

19hSão Paulo x Ceará

26
ª
ro
da

da

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. Atlético-MG 56 25 17 24
2. Flamengo 45 23 14 25
3. Fortaleza 42 26 12 4
4. Bragantino 41 25 10 11
5. Palmeiras 40 25 12 5
6. Corinthians 40 26 10 5
7. Internacional 39 25 10 8
8. Athletico-PR 34 25 10 0
9. Fluminense 33 25 8 -3
10. América-MG 31 26 7 -3
11. Atlético-GO 31 25 7 -3
12. Cuiabá 31 25 6 -1
13. São Paulo 30 25 6 -5
14. Ceará 29 23 6 -3
15. Juventude 28 26 6 -8
16. Santos 28 25 6 -9
17. Bahia 27 25 7 -10
18. Sport 26 25 6 -7
19. Grêmio 23 24 6 -8
20. Chapecoense 13 26 1 -21 Re

ba
ix
ad
os

Li
be
rt
ad
or
es

Terça-feira

Sampaio Corrêa 0 x 1 Vitória

Cruzeiro 0 x 0 Botafogo

Amanhã

16hBrusque x Remo

19h CRB x Guarani

21h30Brasil-RS x Vila Nova

21h30Goiás x CSA

Sábado

16hPonte Preta x Náutico

16h30 Vasco x Coritiba

18h30Operário x Londrina

21hConfiança x Avaí

30
ª
ro
da

da

Sé
ri
e
B

Sé
rie

A

PP JJ VV SSGG
1. Coritiba 54 29 15 13
2. Botafogo 52 30 15 16
3. Avaí 50 29 14 12
4. Goiás 48 29 13 11
5. CRB 48 29 13 7
6. CSA 45 29 13 9
7. Guarani 45 29 12 9
8. Vasco 43 29 12 3
9. Náutico 41 29 11 0
10. Samp. Corrêa 40 30 10 2
11. Cruzeiro 39 30 8 1
12. Remo 38 29 10 -5
13. Vila Nova 37 29 9 -2
14. Brusque 35 29 9 -11
15. Operário 34 29 9 -11
16. Ponte Preta 34 29 8 -3
17. Londrina 30 29 7 -14
18. Vitória 29 30 5 -7
19. Confiança 25 29 6 -13
20. Brasil-RS 19 29 3 -17

Re
ba
ix
ad
os

DANILO QUEIROZ

D
uasdasúltimascontrata-
ções doFlamengo foram
primordiais na constru-
çãoda vitória sobre o Ju-

ventude.Ontem,noMaracanã, no
Rio de Janeiro, o time carioca teve
atuação de gala no primeiro tem-
po e venceu os gaúchos, por 3 x 1,
pela26ªrodadadaSérieAdoCam-
peonato Brasileiro. O atacante
Kennedymarcou o primeiro dele
coma camisa da nova equipe. No
ponto alto da noite, o meia An-
dreas Pereira anotouumapintura
de falta e encerrou um jejum de
1.221 dias do clube sembolas na
redecomorecurso.
O resultadoemcasamanteveo

panorama na corrida pelo título
nacional da atual temporada. Co-
mo o Atlético-MG também ven-
ceunarodada(leiamaisabaixo),o
rubro-negro segue 11 pontos
atrás, com dois jogos e um con-
fronto direto pela frente como ti-
memineiro. Os cariocas, porém,
agora tem quatro pontos de van-
tagemna vice-liderança da com-
petição nacional e estão consoli-
dados na zona de acesso à Liber-
tadores 2022.
A vitória foi construída comdo-

mínio no primeiro tempo. Aos 11
minutos,Kennedy tabeloucomPe-
dro e bateu firme para abrir o pla-
car noMaracanã. Com25,Michael
se desvencilhoudamarcação e to-
cou namedida para o camisa 21
ampliarparaorubro-negro.Aos34,
AndreasPereira fezogoldanoite.O
meio-campista belga cobrou falta
comperfeição emandou abola na
junção da trave com o travessão.

Umpintura para encerrar uma in-
cômodasériede237 jogossemten-
tosutilizandoorecurso.
O último havia sido anotado

pelomeio-campistaDiego, em10
de junhode2018,navitóriapor2x
0 sobre oParaná. Curiosamente, o
tento foinamesmabalizadogola-
ço de Andreas. Na batida, a bola

atingiu uma velocidade de 90
km/h e ficou longe do alcance do
goleiro Douglas Friedrich. “É um
orgulho fazer um gol noMaraca-
nã. Quebrar esses jogos sem gols
de falta, tomara que não somente
eu,mas que outros parceiros pos-
sam fazer dessa forma”, ressaltou
ocamisa18do rubro-negro.

Na etapa final, o Flamengo re-
duziu o ímpeto ofensivo e viuWi-
lliamMatheus descontar de ca-
beça. Porém, em nenhummo-
mento o Juventude ameaçou o
resultado. Andreas ainda colocou
duas bolas na trave, uma delas
em nova cobrança de falta. “Ele
tem uma batida na bola muito

boa. E isso vai nos ajudar bastan-
te. Além dele ter feito um golaço
de falta, pela trajetória da bola,
colocou outra no travessão. É im-
portanteteressejogadoremcam-
po porque preocupa o adversá-
rio. É mais uma jogada mortal
que temos treinado bastante”,
elogiouo técnicoRenatoGaúcho.

O Corinthians não jogou bem,
mas fez o suficiente para vencer o
Fluminense, por 1 x 0, ontem, na
NeoQuímicaArena, e alcançar os
mesmos 40 pontos do Palmeiras
noBrasileirão -perdeoquinto lu-
gar nonúmerode vitórias.O time
se reabilitou da derrota para o
Sport e se mantém firme na luta
por vaga direta na Libertadores.
O Corinthians começou pres-

sionando o Fluminense, mas so-
freuumduro golpe logo aos 6mi-
nutos:Willian sentiu umdescon-
forto na coxa esquerda e teve de
sair. O time paulista rondava a
área dos cariocas, mas não con-
seguia concluir com eficiência.
JoãoVictor e Gil perderam boas
chances. O Fluminense assustou
a primeira vez com Luiz Henri-
que após um escanteio. Pouco
depois,Bobadillachutoudagran-
de área e Cássio encaixou. Caio
Paulista exigiu grande defesa do
goleiro alvinegro na sequência.
Apesar do domínio territorial e

maior tempo de posse de bola, o
Corinthians não era perigoso.
Custou,mas o alvinegro fez uma
boa jogada e foi recompensado.
GustavoMosquito cruzou e en-
controuGabrielPereira livre.Oga-
roto bateu de primeira, semdefe-
sa. Depois do gol, o time paulista
se fechou,deixouoFluminense fi-
car com a bola, mas soube blo-
quear as investidas e contou com
Cássiopara confirmaravitória.

Tricolor troca Crespo por Ceni

O São Paulo começa, hoje, a
sua trajetória semHernánCrespo
e dá início, ao mesmo tempo, a
nova “era Ceni”. O clube anun-
ciou, ontem, a saída do treinador
argentino após 53 partidas e,
pouco depois, trouxe de volta o
ídolo Rogério Ceni após quatro
anos. Sem tempo a perder, o ex-
goleiro já quis iniciar sua segun-
da passagem como técnico no
Morumbi diante do Ceará, às
19h, em casa, em duelo que en-
cerra a 26ª rodada da Série A do
CampeonatoBrasileiro.
O desafio imediato é quebrar

a série de empates e abrir distân-
cia da zona de rebaixamento. O
São Paulo disse que abriu, ime-
diatamente à saída de Crespo,
feita em comum acordo, “um
processo de busca no mercado
pelo novo treinador.” A busca foi
bastante rápida. Ceni recebeu a
proposta minutos após o argen-

tino perder o emprego e, segun-
do o presidente Julio Casares,
não precisou de mais de 15 mi-
nutos para acertar essa volta pa-
ra casa. O treinador encarou o
convite como uma “convoca-
ção”. Essa será a segunda passa-
gempelo tricolor. A primeira, em
2017, durou setemeses.
Ceni teve primeiro contato

com o elenco são-paulino assim
que chegou e não quis esperar.
Preferiu comandar a equipe
diante do Ceará. “Até por se sen-
tir em casa, ele quis começar o
trabalho imediatamente”, disse
Casares. O nome do treinador foi
publicado no BID da CBF às
18h49. Por isso, está regularizado
para fazer sua reestreia no Mo-
rumbi. No jogo, ele não terá Ri-
goni. O principal atacante do
elenco sentiu dores musculares
na coxa esquerdadiante doCuia-
bá e acabou vetado.

JOÃO VITOR MARQUES

Belo Horizonte —Há jogado-
res que precisam de pouco tem-
po para decidir um jogo. É o caso
deNachoFernández. Reserva pe-
la segunda vez seguida, o meia
argentino entrouno intervalo pa-
ra assegurar a virada do Atlético-
MG sobre o Santos, ontem, pela
Série A do Campeonato Brasilei-
ro. Comdois gols e uma assistên-
cia no período de apenas 12mi-
nutos, garantiu o 3 x 1, noMinei-
rão, e a folga atleticana na lide-
rança. O ex-cruzeirense Raniel
marcoupara os visitantes.
O primeiro tempo não teve

muitas chances de gol. Empurra-
do pela torcida, o Galo quis ser
protagonista: teve a bola (66%),

tentou quase o dobro de passes
(319 a 160) e finalizoumais que o
adversário (seis a um). Mas o go-
leiro santista, João Paulo, pouco
teve que trabalhar.Os 45minutos
iniciais ficarammarcadosmuito
mais pelas críticas de atleticanos
contra a arbitragem, com dois
pedidos de pênalti.
O Atlético tomou um susto lo-

go no começo do segundo tem-
po. Aos dois minutos, Raniel ba-
teu de fora da área e abriu o pla-
car. Na comemoração, emprovo-
cação, gritou para a torcida: “Eu
quemando nesta p***”. Mas Na-
chomudou o panorama ao em-
patar de pênalti. Depois, o argen-
tino cobrou falta na cabeça de
Nathan Silva, que virou. Por fim,
em nova penalidade, parou no

O Brasiliense sofreu mais do
que o esperado, mas confirmou
classificação para as oitavas de fi-
nal da CopaVerde. Ontem, no es-
tádio Serejão, o time amarelo
acumulou boas chances durante
os 90minutos regulamentares de
partida, mas acabou empatando,

por 0 x 0, com o Rio Branco, do
Espírito Santo. Nos pênaltis, o
aniversarianteEdmarSucuri fez a
diferença, pegou uma cobrança
dos capixabas e garantiu o triun-
fo do time amarelo, por 5 x 3.
No tempo normal, o Brasi-

liense manteve o domínio na

maior parte do tempo e perdeu
boas oportunidades com Tobi-
nha, Alan Mineiro, Bernardo e
Jorge Henrique. O Rio Branco
desperdiçou com Chiquinho.
Nos pênaltis, o Jacaré não correu
grandes riscos e converteu 100%
das cobranças. O goleiro amare-

lo defendeu a cobrança de Chi-
quinho e confirmou a classifica-
ção para encarar o Cuiabá nas
oitavas de final.
Herói do triunfo, Sucuri já

prospectou a partida da próxima
fase diante de um adversário de
Série A do Campeonato Brasilei-
ro. “Fico feliz pela data de hoje e
por poder ajudar a equipe exata-
mente no dia meu adversário.
Sabemos que temos quemelho-

rar, pois vamos pegar um adver-
sário muito difícil, que é o Cuia-
bá. É descansar para voltarmos a
trabalhar bem, com concentra-
ção e bastante foco”, avaliou o
arqueiro amarelo.

Gama

Hoje, será a vez do Gama de-
butar na competição regional.
Após a eliminação precoce na fa-

se de grupos da Série D do Cam-
peonato Brasileiro, o alviverde
promoveu uma reformulação no
elenco e vai disputar a CopaVer-
de comum time formado em sua
maioria por garotos revelados
nas categorias de base. O adver-
sárionaprimeira faseseráoAqui-
dauanense, do Mato Grosso do
Sul. A bola rola às 15h, no Aba-
dião, em Ceilândia. Quem avan-
çar terá pela frente oAtlético-AC.

goleiro João Paulo, mas, no rebo-
te, testoupara as redes: 3 a 1.
“Uma partida difícil, especial.

Fui colocado no banco, mas, por
sorte, no segundo tempo pude
entrar. Omais importante é que

ganhamos.Mérito da equipe, que
não perdeu a paciência quando
estava atrás do placar, e pudemos
dar a volta por cima”, vibrou Na-
cho Fernández em entrevista ao
canal Premiere apóso apito final.

Nacho resolveu em 12 minutos: fez dois gols e deu passe para outro

Namesmabaliza ondeDiegomarcouem10de junhode2018, volante cobrou comextremacategoria. Bolaatingiu90km/heparouno fundoda rede

Pedro Souza/Atletico

Marcelo Cortes/Flamengo
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua cresce em
Aquário. Tua identidade vai
se construindo,
desconstruindo e
reconstruindo através das
conexões sociais que cries,
sustentes e destruas, porque
nenhum ser humano
consegue se humanizar
através do isolamento. Os
gatos não precisam se
“felinizar” nem as girafas se
“girafizar” para ser o que são,
mas nós, humanos, que não
sabemos quem somos, e
temos dúvidas profundas ao
nosso respeito, nos
observando cheios de
ambiguidades, contradições e
paradoxos, precisamos nos
humanizar para ser
humanos. E o processo de
humanização se dá através
desse misterioso processo da
identidade, cuja dinâmica
reside na troca de percepções
com aqueles “outros” com
que nos relacionamos. Não
se trata de nos esforçarmos
para agradar todo mundo,
mas sim de valorizar as
opiniões alheias, da mesma
forma com que pretendemos
que as nossas sejam
valorizadas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A alegria dos encontros é algo que
há de ser conservado e respeitado,
porque traz emoções valiosas que
ajudam a superar as dificuldades,
tanto quanto promovem, também,
atitudes saudáveis para
lidar com tudo.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Nem sempre omelhor da vida está
distante, para além da linha do
horizonte, sujeito à conquista através
de aventurasmirabolantes. Há
momentos, como agora, em que o
melhor da vida está ao alcance da
mão. Observe.

LEÃO
22/07 a 22/08

Para tratar bem as pessoas é
preciso muito pouco, mas esse
pouco é tão valioso, que quase
ninguém sabe apreciar seu real
valor. É o respeito, a devida
reverência pela Vida contida no
coração de todas as vidas.

TOURO
21/04 a 20/05

A graça de tudo não reside nos
acontecimentos em si, mas na
atitude com que você se relacionar
e, se possível, na partilha dos bons
momentos que ocorrerem. Este é
ummomento cheio de graça,
procure desfrutar.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

O regozijo que sua alma busca
depende de se sentir segura e
confortável. Isso não requer muito
esforço, porque esse ambiente foi
sendo construído através de
hábitos positivos e saudáveis.
É só desfrutar.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Observe seus hábitos e os pratique
com a alma cheia de alegria, por
continuarem a ser as pedras
fundamentais sobre as quais tudo o
mais pode ser desenvolvido.
Abandone o automatismo, se envolva
com carinho nos hábitos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Mentiras e verdades se misturam
nesta parte do caminho, e isso é
uma pena, porque seu momento é
de conhecimento. Ao seu auxílio,
vem o discernimento, sempre
disponível, mas que precisa ser
brandido com força de vontade.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Faça tudo do seu gosto, mas
observe as reações, para que a
prática do seu gosto não seja o
desgosto alheio, pois, se assim for,
tem alguma coisa errada no
processo todo, e seria melhor você
rever seus gostos.

LIBRA
23/09 a 22/10

O entusiasmo não depende do que
acontecer, às vezes esse estado de
ânimo acontece espontaneamente,
tingindo de coresmaravilhosas o
cenário, e permitindo que sua alma
enxergue coisas positivas por
todos os lados.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Nem sempre os erros cometidos são
produto de imperícia, em muitos
casos acontece de o excesso de
alegria e bem-estar criar uma visão
ingênua da realidade. A alegria é
muito boa, mas até ela
precisa ser contida.

PEIXES
20/02 a 20/03

Mesmo que o cenário atual esteja
completamente distante do que você
pretende e gostaria, ainda assim
você encontrará razões para regozijo
e, cá entre nós, seria uma
bobagem não as aproveitar e
desfrutar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Está tudo certo, mas o panorama é
incerto, porque omundo anda
mais insano do que nunca. Tenha
isso emmente para reconhecer o
momento demudar seus planos,
quando as coisas começarem a
sofrer desgaste.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

CATAR PITANGAS

catar pitangas,mais que colher
catar primeiro comoolhar o tomcerto domaduro
buscar a que se desprenderá aomais leve toque, quase sopro
não ser enganadopela luz; amadurez, às vezes
questão de ângulo
buscar o rubi pleno a
forma já plena
apenas as que se soltam
desmaiadas entre os dedos leves, estão prontas para a boca
a língua, o nemmastigar
mantê-las na bocapor um tempo, ainda quebrevíssimo
catar pitangas comoas catadoras de chánaChina
as infinitamente delicadas

Maria LúciaVerdi

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

CINEMA

Todomundoempânico

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net
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» RICARDO DAEHN

É
uma rotina aterradora a do so-
litário e inabalável protago-
nista de Halloween, uma das
franquias mais retroalimenta-

das da história do terror no cinema.
Criação de John Carpenter e Debra
Hill, Michael Myers atormenta, des-
de 1978, os cinéfilos: sem expressão,
sob uma máscara branca, acumula
pilhas e pilhas de vítimas. Aparente-
mente, seus atos não apresentam
claras motivações. Luto e medo as-
sentam a trajetória deMyers.
Há três anos, mundo e bilheterias

se dobraram à perspectiva do diretor
David Gordon Green em reavivar o
terror setentista. O sucesso rendeu o
passaporte para que Myers ressurja
em Halloween kills: O terror conti-

nua. De modo claro, o momento dos
novos ataques de Myers, 40 anos de-
pois, situam o espectador mais desa-
visado: o homem sem face, bastante
associado ao bicho-papão, se vale do
que estiver à mão, a favor da matan-
ça desenfreada. Quebra pescoços,
usa da força extremada, e até revida
ataques commotosserra, em suma, é
um superpredador, incapaz de anga-
riar empatia, pelo que sublinha um
personagem central da fita.
Num recurso certeiro das conti-

nuações cinematográficas, um dos
grandes chamarizes deHalloween é a
atriz JamieLeeCurtis, queviveaheroí-
na Laurie Strode; mas, neste novo ca-
pítulo do filme de horror, ela fica no
banco de reservas. Ao lado da filha Ka-
ren (JudyGreer) e da neta Allyson (An-
diMatichak), Laurie desponta como a
pessoamais interessada namorte de

MichaelMyers.Moribunda, numhos-
pital, porém, parece ter pouco a fazer.
Em compensação à lacuna, a pa-

cata cidade de Haddonfield (Illinois)
que tem Myers como persona non
grata abriga uma lista de antigos de-
safetos do vilão, e que são realinha-
dos emHalloween kills. Daí, a entra-
da em cena do ator Anthony Michael
Hall, no papel de Tommy, o antigo
menino traumatizado pela existên-
cia do mascarado. Ao lado de perso-
nagens como Lindsey, Marion e Lon-
nie, Tommy conclama os moradores,
ao bradar coisas como “Ele precisa
morrer” e “O mal morre hoje”. Tudo
na linha de uma senha para a vingan-
ça com as própriasmãos.
A armaçãodeste prometidomassa-

cre, que tem adesão de horda demo-
radores incontidos numa histeria co-
letiva, quase realocaogênerodo terror
Halloween kills para um filme-catás-
trofe. O terror gráfico, estimulado pelo
homem capaz de afundar olhos com
as própriasmãos, encontra oposição à
altura namultidão de exaltados. Uma
das figuras bastante pertinentes, nas
idas e vindas temporais do novo filme,
segue sendo o policial Hawkins (em
papel dividido por Thomas Mann e
Will Paton). Ao passo em que anuncia
“as pessoas” estarem enlouquecidas, a
própria personagem Karen assume
uma postura nada pacífica. Com ce-
nas brutais, em que despontam esti-
lhaços de lâmpada, pessoas semivivas
e uso violento de taco de beisebol, im-
pressiona a capacidade de o diretor
colocar em cena personagens diverti-
dos como os gays Big John (Scott Ma-
cArthur) e Little John (MichaelMcDo-
nald).Umpequeno acenode trégua.

Halloweenkillsapresentaumacidade inteiranoencalçodomonstruososerialkiller
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MARCELOBONFÁLANÇA IMPROVÁVEL
CERTEZA, DISCOQUENASCEUDOPERÍODO
DEAUTOIMERSÃO IMPOSTOCOMO
CONFINAMENTODAPANDEMIA

Euachoque é
necessário

acreditar emsi
mesmo.Hoje,

depois deumcerto
tempo, percebo
que é importante
se voltar para si,
conhecer a si
mesmo, o

autoconhecimento
é tudo”

»PEDRO IBARRA*

“S
ó você sabe o que fazer para
você ser feliz”, afirma Marcelo
Bonfá sobre a forma como vê a
própria vida. O músico está

num processo de se autoconhecer cada
vez mais e, durante esse tempo, compôs e
produziu o disco Improvável certeza ,
mais um trabalho solo do artista que fi-
cou conhecido por comandar a bateria da
Legião Urbana. O álbum foi lançado hoje
e reúne 10 faixas criadas por Bonfá, que
canta e toca todos os instrumentos, me-
nos guitarra, gravada por João Paulo, filho
do baterista.
“Eu passei quase o ano de 2020 inteiro no

meu sítio, fazendomuitas coisas, e, entre elas,
criandomuitomusicalmente. Quando che-
gouabril de 2021, eu tinha apenas células de
ideias”, contaMarcelo. Ele esteve reclusopor
conta da pandemia e gravou o álbumde ca-
sa quando percebeu que teria um bomma-
terial para trabalhar. “O disco, portanto, foi
feito emumtemporelativamente curto.As le-
tras e asmúsicas foram
criadas emumperíodo
demais oumenos qua-
tromeses”, acrescenta.
Por estar recluso,

Bonfá teve tempo para
investigar a si mesmo
neste período.O álbum
foi se materializando
conforme o músico
conseguia unir sons ao
que estava sentindo
neste processo. “Os
sons, as sonoridades e
os timbresme instigam
eme induzem a seguir
adiante, sempre me
voltando para amúsica”, comenta o instru-
mentista. Marcelo afirma que a forma de
construção do álbum foi em“um limiar en-
tre o consciente e inconsciente”.
Sobre os temas que rondam o álbum, a

maioria é atrelada ao jeito que Marcelo
Bonfá vê a vida, principalmente as auto-
descobertas que fez nos tempos de distan-
ciamento social. “Eu estou falando sobre
coisas como privacidade e individualismo,
a gente vive em uma sociedade que priori-
za o coletivismo para o controle da indús-
tria e o sistema terem o domínio mais fácil
das pessoas”, explica, o baterista do Le-
gião Urbana. “Todas as letras falam o meu
ponto de vista sobre a dualidade, sobre o
comportamento humano, de uma forma
geral. O disco trata de um pouco de tudo,
sobre individualismo, coletividade, sobre
o fato de você ter que olhar para dentro de
si mesmo”, complementa.
Contudo, Improvável certeza foi um

nome que veio quase na última compo-
sição do álbum. Inicialmente, o disco
teria outro nome, Antes do amanhecer.
“Porque tem uma conotação desse mo-
mento ainda escuro, que ainda não é o
amanhecer em si. É a forma como eu
quero enxergar a posição que estamos
hoje como sociedade. Estamos vivendo
um momento escuro, muito complica-
do, confuso, por várias razões”, analisa
Bonfá. “Eu queria ir um pouco além,
queria colocar algo positivo nisso tudo,
algum viés otimista. Bem como aque-
le ditado: ‘Tudo termina bem. Se
não terminou bem, é porque não
terminou ainda’”, lembra.

Tecnologiaeosnovostempos

Marcelo Bonfá é bastante crítico sobre a
forma como a sociedade se relaciona com a
tecnologia atualmente. Para ele, as pessoas
estão se perdendo na quantidade de infor-
mações e deixando de lado o que realmente
importa, que são elasmesmas. “É uma faca
de dois gumes, a tecnologia émaravilhosa, o
problema é que a gente se perdeu nestemo-
mento. O que eu vejo agora é todo mundo
querendo atenção nas redes sociais. Então,
as pessoas falam qualquer besteira e quem
não tem tanta convicção e está perdido ali
nessemeio acaba ficando entregue e afoga-
do nos outros”, avalia o compositor. “Todos
precisam focar em coisas que não si mes-
mos e acabam não percebendo que se per-
dem. Não sabemquem são, do que gostam,
o que querem fazer. Ummundo totalmente
disperso e perdido”, completa.
“A internetbanalizou tudo”,bradaoartista,

quedizestarsaturadodaquantidadedeconteú-
doque chega a ele a todahora.“Nãoconsigo
nemfocar”,diz.“Aminhavida inteiraeufaleida

pressão, da indústria, da
massificação, de querer
teratençãoodia inteiroe,
mesmo assim, hoje em
dia nãomudou. A coisa
que o ser humanomais
quer é atenção”, reflete,
passandodesdeo início
dacarreira comoLegião
atéaatualidade.“Agente
chegouemummomento
tãocomplicadoeconfuso,
cheiode informaçãofalsa
que eunemseimais em
queacreditar”,adiciona.
Entretanto, Bonfá

acha que estes tempos
vãopassar. “Isso é uma fase e vai passar, está
mais do que óbvio que precisamosmudar o
comportamentohumano”,comentaomúsico,
que tambémacreditanaarte como importan-
te para estabelecer novos tempos. “A arte é a
coisa que temmaior poder de transformação
na vida,muitomais do que qualquer políti-
ca, qualquer coisa. Porque ela não encontra
subterfúgios para entrar no ser humano. Seja
amúsica, a dança, o teatro, a poesia, a arte
chega de uma formaque ela entra emvocê e
te dá o pontapé inicial para você se autoco-
nhecer”, argumentaobateristadaLegião.
Marcelo Bonfá acha que o segredo está

em se ver como um indivíduo perante toda
essa imensidão de informação e não tentar
seguir amanada. E deixa um ensinamento,
ao avaliar toda própria trajetória.
“Eu acho que é necessário
acreditar em si mesmo. Ho-
je, depois de um certo
tempo, perceboqueé im-
portante se voltar para si,
conhecer a si mesmo, o
autoconhecimentoé tu-
do”, afirma o integrante
da LegiãoUrbana.

CI

Capadodisco
Improvável certeza

Este é o
primeiro álbum
deBonfá desde

o EPOutono
de 2020
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1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

BLEND HPLUS
AV ARAUCÁRIAS vista
Maravilhosa! 16º and
1qto totalmente mobilia-
do, garagem Mário Soa-
res 9.9976-3789 c4459

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

PARQUE DAS ÁGUIAS
QD 105 Ap 3qts 147m2
área útil 6º andar gara-
gem. 99976-3789 Mário
Soares c/4459

RBABAÇU3Art LifeDe-
sign. R$ 740.000,00.
Oportunidade!!!. Vendo
Excelente Apto neste
Cond. com 92m2, 3 Qts
com guarda roupas, sen-
do um como suíte, Ba-
nheiro social, DCE estilo
suíte, varanda gourmet,
cozinha planejada. Com
02vagasdegaragemsol-
tas. Aceita Financiamen-
to. 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

1.2 ÁGUAS CLARAS

109,24M2 - PRIVATIVOS
QD 107 Grandão Refor-
mado Rico em Armários
ResidAlamedadosEuca-
liptos II 109,24m2 Pri-
vat. 5º andar Vista Livre
Sala em L 3qtos (1ste),
Coz Plan Dce Gar cober-
ta c/Armário ac Fin/ fgts
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

R 37 Sul R$465.000,00
Oportunidade! Requinte
e Sofisticação! Apt 3qts
cozinha planejada suíte
lazer completo. Ac. car-
ro 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

VISTA LIVRE PARQUE
AV PARQUE Águas Cla-
ras Vitor Hugo reform.
Arm lindo! 188 m2
98250-6591 c16593

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

QUITINETES

KIT DESOCUPADA
114 NORTE dividida de
frente nascente, Só R$
155 mil 3042-9200 ou
99109-6160 Zap SR Imó-
veis c9417

JRC VENDE!!!
412/413 Real Park dividi-
da com vaga de garam
mobiliada. R$ 210 mil
98413-8080 c8081

1.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

402- BL. "E". Vendo c/
Sala, 2qtos c/armarios,
wc, coz/arms., á.serviço,
R$ 450.000. Saback Imó-
veis F/ 3445.1105 CJ
3506.

SÓ R$ 590.000,00
408 NORTE 2qts sl coz
elevador. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

3 QUARTOS

LINDA COBERTURA
214 193M2 3 suites vis-
ta livre p/ parque Olhos
D’agua! Nasc ref. 2vg
98123-2527 c16593

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

IMPERDÍVEL
215 LANÇAMENTO co-
bertura 387m2. Entrega
Dez/22. Tr: 98466-1844/
981751911 c7432

ASA SUL

QUITINETES

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

2 QUARTOS

JRC VENDE!!!
108 SUL 2qts DCE origi-
nal. Prédio reformado
Oportunidade R$ 950
mil 98413-8080 c8081

PRÉDIO COM ELEVADOR
505 SUL 2qts virado p/
W2c/ 83m2, varandaam-
pla, 99994-3724 cj8643

1.2 ASA SUL

LANÇAMENTO!!
PARK SUL 2 e 3 qtos
a partir de R$763 mil!!
Entregue com acaba-
mento de alto padrão!
Condomínio fechado c/
toda infra estrutura de
lazer. Marque sua visi-
ta agora! 99215-8031

3 QUARTOS

COMPRO, PAGO À VISTA
102 A 316 SUL 3qts pag-
to imediato. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

OPORTUNIDADE!!!
114 SUL Todo reforma-
do3qts (ste)salãoarmari-
os DCE 158m2 úteis
gar. Alto Padrão. Ac/ tro-
ca 98380-1568 c513

NASCENTE MELHOR QD
216 SUL 3qts suite dce
reformado nascente
168m2 desocup 99109-
6160 Zap, 3042-9200
SR Imóveis c9417

OPORTUNIDADE ÚNICA!
304 SUL 3qts c/110m2,
vazado c /a rmár ios
99994-3724 cj8643

REFORMADO 5º ANDAR
304 SUL vazado 3qts
ste dce nascente Tr.
3042-9200 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

OPORTUNIDADE!!!
402 SUL 3 qts (suite) ba-
nheiro social DCE arms
vazado vazio 104m2

úteis elevador excelente
estado vazio. Ac imóvel/
troca. 98380-1568 c513

SMAS ED LIVING Pau-
lo Alencar Vde ótimo ap-
to 3qtos de canto 2vgs
soltas Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

4 OU MAIS QUARTOS

110 SQS Bloco I Vdo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

JRC VENDE!!!
111 SUL 4 qts suite sa-
lão lavabo 2 dep. 2 va-
gas soltas 5º andar nas-
cente. Motivo de mudan-
ça 98413-8080 c8081

1.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

QUITINETES

QD 02 PAULO ALEN-
CAR Vde kit com eleva-
dor e gar Ed Valência
R$ 215mil 3361-6464/
996181744 cj6131

2 QUARTOS

QD 101 PAULO ALEN-
CAR Vde ótimo apto
2qtos vazio de canto vis-
ta livre Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131
QD 1409 PAULO ALEN-
CAR Vde apto 2qtos va-
zio frente Sudoeste R$
350.000 Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

GUARÁ

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form, porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

NOROESTE

2 QUARTOS

SQNW 106 Cobert. Du-
plex Privativa canto nas-
cente 183m2 2Qts 01Sui-
te 4V. R$ 2.499.000,00.
Direto com proprietário.
(61)99641-1349

4 OU MAIS QUARTOS

ACEITO IMÓVEL - VALOR
ASA SUL OU ASA NORTE
SQNW 310 4quartos c/
4suítes, 4vagas de gara-
gem. Todo com arms,
299m2 á rea ú t i l .
Tr:99567-0883 c10859

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QS 120 Vendo 3 qts, an-
dar alto, todo reforma-
do, com moveis planeja-
dos, Samambaia Sul.
61-994265421

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 300-B -Bloco "2"
Kit 118 - Ed. Lincoln Cen-
ter. Sala/varanda, wc, co-
pa c/ arm., R$ 230.000.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506

1.2 SUDOESTE

2 QUARTOS

REFORMADO
QRSW 02 Desocupado
2qts vazado 2ºandar
3042-9200 / 99109-
6160 SR Imóveis c8106

TAGUATINGA

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

MEIO DE QUADRA
704 SHIGS Casa Sobra-
do com 3qts 1 suíte sub-
solo 400 metros. Tel:
98175-8826/ 3042-9200
ou 99109-6160 Zap SR
Imóveis c9417

CANDANGOLÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

QR 04 Sobrado, 3 ap-
tos, dois de 2qts + Um
de1qtR$550milescritura-
do 99236-9331 c12372

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente 5 suí-
tes, lote800m2desocupa-
da. Ac/ Lt Lago Sul. F:
99338-2014 c10881

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, 4stes, Ót área ver-
de, telhado novo, em re-
forma! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

JRC VENDE!!!
VIVENDAS DO ALVO-
RADA 2 lotes com casa
piscina e churrasqueira,
area de lazer. Vista Li-
vre. Condominio ecologi-
co. 98413-8080 c8081

JRC R$2.350MILHÕES
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito apto!
999037059 c8081

JRC VENDE!!!
VIVENDAS DO ALVO-
RADA 2 lotes com casa
piscina e churrasqueira,
area de lazer. Vista Li-
vre. Condominio ecologi-
co. 98413-8080 c8081

RECANTO DAS EMAS

2 QUARTOS

QD 110 Casa c/ 2qts, sa-
la,cozinha,banheirosoci-
al, área serviço, quitada
e escriturada R$ 170mil.
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.3 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QN 08D R$ 150.000, lt
8x20 escriturada 99370-
5571/99269-0200 c5840

QN 15E R$ 430.000, na
Avenida escrit 99370-
5571/99269-0200 c5840

QN 15C R$340 mil So-
brado cs + 4 kits 99370-
5571/99269-0200 c5840

QN 16 R$155.000, 3qts
suite sala desoc 99370-
5571/99269-0200 c5840

2 QUARTOS

QN 15C R$ 160.000 lt
8x20 Ac carro 99370-
5571/99269-0200 c5840

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

427 CASA DESOCUPADA
QR 427 3qts 1wc social
reformada. Aceito carro
99109-6160 Zap, 3042-
9200 SR Imóveis c9417
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1.3 TAGUATINGA

1.3 CASAS

TAGUATINGA

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

QNA 45 Excelente imó-
vel 3qts sendo 1 suíte, la-
je, nascente, desocupa-
da, c/ Habite-se. Troca
por casa QNL, M Norte
ou Apto. Tr: 3352-0064/
99974-5385 Plantão
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

QNG 35 Avenida do Ta-
guacenter, Esquinão,
3qts, laje, suíte + casa
de fundos. Para excelen-
te construção!! Excelen-
te investimento! Tr:
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

QND 32 Excelente casa
baixa colonial, 4qts sen-
do 3 suites, laje, sala, co-
pa, cozinha, armários,
áreac/churrasqueiraquita-
da e escriturada. Aceito
troca menor valor. Plan-
tão Tr: 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

1.3 VICENTE PIRES

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

R04R$750.000Excelen-
te casa 3qts, sala am-
pla, Suíte, DCE, Copa,
Cozinhaplanejada,Lavan-
deria, lote 430m2, gara-
gem 4 carros, Espaço
Goumert c/ bancada,
Churrasqueira.AceitaCar-
ro. 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!!
R 06 Casa 5qts suítes lo-
te 740m2 excel. localiza-
ção 99624-8852 c13499

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

COMPRO PAGO À VISTA
102 A 316 Lojas aluga-
das ou desocupadas
3042-9200/99109-6160
Zap Sr. Imóveis CJ9417

SCRLN708Vendo exce-
lente imóvel, 1 Loja com
mezanino +Excelente re-
sidência c/ 3qts, 2 banhei-
ros, terrenode180m2, va-
zado, desocupado, quita-
do, escriturado, Ótimo in-
vestimento! 3352-0064 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

ALUGADA POR R$3.800,00
SDS TÉRREO c/82m2
alugada. Só R$ 620 mil
3042-9200 99109-6160
Zap SR imóveis cj9417

GARAGEMVENDOPer-
to dos Tribunais de Brasí-
lia, Câmara Distrital e
GDF. Ótimo negócio R$
25 mil. 51-997644443

TAGUATINGA

QNA01Tenhoclientesin-
vestidores para a com-
pra do seu imóvel que es-
teja alugado ou não. Pa-
gamento à vista. Plan-
tão 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

SALAS

ASA NORTE

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
c/wc. Vazia s/ gar.
R$200 mil Saback
ImóveisF/3445-1105
cj3506

1.4 ASA SUL

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$275MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED MARISTELA 8º ANDAR
SCS QD 01 Sala 30m2
desoc 99109-6160 3042-
9200 Sr. Imóveis cj9417

02 SALAS JUNTAS 70M2
SCS QD 06 Ed José Se-
vero reformada 70m2.
Aceito carro 99109-
6160 Zap/ 3042-9200 Sr
Imóveis c9417
SRTVS 701 Ed. Multiem-
presarial - Paulo Alen-
car Vde 2 salas juntas
3vagas gar 6º andar vazi-
as. Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO NORTE

JRC VENDE!!!
COND PRIVE Raridade.
Lote com casa de fundo
2qts 700m2 R$ 950 mil
98413-8080 c8081

TAGUATINGA

QNG 05 Esquinão,
340m2 quitado/ escritura-
do.Só R$ 430 mil. Exce-
lente investimento! Plan-
tão 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$110.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

ÓTIMO PREÇO!
GIRASSOL-GO Fazen-
da 44 alq, formada, la-
go, mina, córrego, 3km
de chão. Tr: 99624-
8852 c13499

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

ALUGA-SE
ALLIA APART SHN
Qd.05 confort. F: 61
99594-8437 whats

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

104 - BL.B /903Res. Flo-
rabrasilis.Salac/var/ blin-
dex, 3/4 2wc. coz., á.
serv.,2vgas gar. á.lazer
R$1.800.F/3445.1105Sa-
back Imóveis CJ 3506.

ASA NORTE

QUITINETES

GARDEN PARK
911KITMobiliadadecora-
da BL A 203, BL E 121,
BL H 208, BL J 210
com garagem Tr: 99109-
6160 3042-9200 Sr. Imó-
veis cj9417
SGAN 911 - Bl. "H"/19
Ed. Garden Park. Sala,
qto, copa, wc e gar. R$
1.200. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

1 QUARTO

316 BLOCO K Apto de
1quarto, semi-mobiliado,
com garagem, andar al-
to, elevador. Tr: 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004
316/K/605. Reformado.
Sala, 1 qto/arm., wc,
coz/arms,ár. serv R$
1.700 Saback Imóveis
34451105 CJ3506.
702 ALUGO Barato ap-
to 1qto arms elevador
99576-1098 c13060
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559
316/K/605. Reformado.
Sala, 1 qto/arm., wc,
coz/arms,ár. serv R$
1.700 Saback Imóveis
34451105 CJ3506.

2.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

TOTALMENTE MOBILIADO
107 NORTE Apto 2qts
sendo 01 suite, dce, co-
bertura c/ sauna, pisci-
na, salão de festas, gara-
gem 9.9976-3789 Mário
Soares c/4459

SCLRN 703 Bl "F"/ 201.
Duplex. Sala, 2/4 (1 c/
armá.,), 2wc (suíte),
coz. área serviço R$
2.000. Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

705 NORTE excelente,
gas canalizado e hidro-
metro individual, R$
1.950,00 Tratar: 61-
986679195

3 QUARTOS

REFORMADÍSSIMO
308 NORTE Lindo apto
3qts suite dce 5º andar
nascente. 9.9976-3789
c4459 Mário Soares

312/J/407 . Sala, 3/4 ( 1
c / a r m ) , w c ,
coz/armários., fogão e
área de serviço., R$
2.600 Saback Imóveis
34451105 CJ3506.

4 OU MAIS QUARTOS

202/F/201 .Apto.reforma-
do, fino acabamento. Sa-
la, 4/4 c/arms. (2
suítes), wc, coz/arms., á.
serviço., c/wc e gara-
gem. c/arms., R$ 5.500.
S a b a c k I m ó v e i s
3445.1105 CJ 3506.

ASA SUL

2 QUARTOS

307 SQS 2qts c/arms
coz e banh c/arms
dce gar andar alto de
canto nasc. 99963-
3077 c7206

308 -BL C/504, vazado,
Ótimo estado- Sala, 2/4,
c/arms/closet, wc, coz.,
ampla c/arms., á. serv.,
DCE, garagem. R$
3.400. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506

308 -BL C/502 - reforma-
dissimo. Sala, 2/4, c/
arms., (suíte), wc, coz.,
DCE e garagem. R$
4.100. Saback Imóveis
F/ 3445.1105 CJ 3506

310 - BL.D , Ap.201 -
R$ 3.000. Sala, 2/4 c/
arms. wc, coz., área e
wcserv., garag.Ótimoes-
tado Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

102 SQS Alugo ótimo
apartamento 3 qts 1 sui-
te garagem DCE vaza-
do nascente. Tratar:
(61) 98568-9581

204 - "I" /206. Sala, 3/4
c/arms., 2 wc, copa/
cozinha. á.serviço.,
DCE, gar. R$ 3.500,00
S a b a c k I m ó v e i s
3445.1105 CJ 3506.

204 - B/502. Reforma-
do, fino acab. Salão, 3/4
(suíte), arms., wc, coz/
arms,. área serviço.,
DCE e garagem. R$
5.000 Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

2.2 ASA SUL

211 - BL "K" /207. Refor-
mado. Salão, 3 qtos/
arms. 2 wc (suíte), coz/
arm., área serviço.
DCE, garagem, R$
3.900 Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

LINDO! REFORMADO!
314 SUL salão 3qts ste
dce garagem.Mário Soa-
res 9.9976-3789 c4459

4 OU MAIS QUARTOS

110 SQS Bloco I Alugo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

CRUZEIRO

2 QUARTOS

711 BL. "E"/ 305. Ed.
Mont Bleu, C. Novo. c/
elev. Sala/var., 2/4,
arm., 2wc, cozinha., á.
serviço R$ 1.800,00 Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.

GUARÁ

1 QUARTO

AE 04 - Bl."B". Ap 323
Res. 3 Irmãos Guará II.
Sala/varanda., 1 qto,
wc, copa c/armário., óti-
mo estado. R$ 900,00.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ3506.
QE 40 Rua 07, Lt 09/
203. Polo deModas - Óti-
mo estado. Sala, 1/4 c/
arm., wc, coz. s/
elevador R$400. Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506

2 QUARTOS

QE 02, A-12/203 (L.
Costa). Sala, 2/4 arms.
wc, coz. , á .serv. ,
garagem., R$ 1.000,00
Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ/ 3506.

LAGO SUL

1 QUARTO

SHIS QI 09 Cj. 2-Alugo
parte da casa. P/Casal
s/filhos. R$ 2.000 Salão/
arms, suíte, coz. á.serv.
c/gar., entradas indepen-
dente, livre de encar-
gos. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

OCTOGONAL

2 QUARTOS

AOS 07 /B / 208 .
Sala/var/blindex. 2/4 c/
arms., wc, coz., DCE, á.
serv. e gar. R$ 2.400. Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.

1.288 lotes de: Sofás, poltronas,
cadeiras, tapetes, cortinas, camas,

pufs, mesas e cadeiras para
restaurante, lixeiras, espelhos e

muito mais.
Fernando Gonçalves Costa - Leiloeiro Público Oficial Rural

GRANDE LEILÃO ON-LINE DE MÓVEIS DO HOTEL NACIONAL
Abertura dia 1º/10 e encerramento dias 25, 26, 27 e 28 de outubro de 2021, às 9 horas

Instagram:
@multleiloes

Edital completo,
fotos e Leilão on-line:www.multleiloes.com
Informações: (61) 3465-2203 / 3465-2542 ou contato@multleiloes.com.

2.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD 02 3 qts, 2 wc, refor-
mado. 99958-3595.

SUDOESTE

2 QUARTOS

PISCINA AQUECIDA
305 Cobertura ! 2qts
1ste churrasq 209m2
Ac. imóvel. 9.9976-3789
Mário Soares c4459
CCSW 03 Porto Feliz 2
qtos 1vg gar 1ª and ar
cond. Direto com proprie-
tário. Tr: 98172-4889

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

ASA SUL

710/910 Vital Brasilia
151m2 3 gar. Raridade!
3328-5757 phimoveis.
com.br cj6210
910 - SGAS / Via Brasil
- Bl. "D" / 446, 40m2. Sa-
la c/recepção, 2 wc (ar
cond ic ionado . ) R$
1.300. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

2.4 ASA SUL

ED. BRASIL 21 42m2

c/ar, 02 ambientes, WC,
ao lado Torre de TV (61)
99987-9698 ou Whats.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FIAT

PALIO/07motorFireintei-
ro R$12.500 troco
99909-7931/99969-9595

FORD

KA/13 Branco 1.0 Stan-
dard único dono, super
conservado. R$21.900,
Tratar: 99983-4884

HYUNDAI

CRETA 20/21 2.0 Presti-
ge prata Send R$115
mil partic 981987328

NISSAN

MARCH/19 16v SV su-
per completo 53.000 km
BrancoR$49.000,00 Tra-
tar: 99983-4884

MARCH/19 16v SV su-
per completo 53.000 km
BrancoR$49.000,00 Tra-
tar: 99983-4884

VOLKS

JETTA 14/14 211CV
branco R$ 78.000,00 Tr.
99671-4437
JETTA 14/14 211CV
branco R$ 78.000,00 Tr.
99671-4437

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FIAT

EMBAIXADA
VENDE

S T R A D A 1 4 / 1 5
Working 1.4 prata
20.000 km rodados Tra-
tar: (61) 98347-2468 So-
mente Whats
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3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

MATERIAIS

TELHAS COLONIAIS
Vdo 6 mil telhas usadas
bom estado 992121419

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxantee terapeu-
tica e p/ dores nervo ciáti-
co. 998645172 A.Norte

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540
WINE EVENTOS Te-
mos a bebida certa para
o seu evento. Contate-
nos (61) 98325-6997

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DOMESTICA PARA
TRABALHAR deSegun-
da a Sabado no Lago
Norte. Tratar com Rafa-
e l n o ZAP 6 1
999398800
SERVIÇO SOCIAL arti-
go cientifico sobre CO-
VID 19. F: 982887363
ANIMALEXLABORATÓ-
RIO Veterinário. Agilida-
de e Qualidade no resul-
tado dos exames. Conta-
te-nos: 61 98210-9919

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

EMPRESÁRIO SELECI-
ONAmassagista.Interes-
sadas entrar em contato
61-991844556

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

ANIMALEXLABORATÓ-
RIO Veterinário. Agilida-
de e Qualidade no resul-
tado dos exames. Conta-
te-nos: 61 98210-9919

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas.(61)99607-1398

CONSULTAR PESSOA
por CPF RG ou placa
de veiculo. Whatsapp
61-98301-2764

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 92/2021

OBJETO: Locação, mediante Sistema de Registro de Preços, de
grades de proteção para isolamento de área, com escoramento e
fixação ao solo, incluindo montagem e desmontagem.
DATA DAABERTURA: 26/10/2021, às 10h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I, Sala
1406. Fone (61) 3216-4906, bem como nos endereços eletrônicos:
www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADE
Pregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
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4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

JET SKI Sea Doo GTI
130 HP - 2019. Cota 1/
8. Novo. Ao adquirir a co-
ta vc se torna proprietá-
rio. Zap: 99303-5896
JET SKI Sea Doo GTI
130 HP - 2019. Cota 1/
8. Novo. Ao adquirir a co-
ta vc se torna proprietá-
rio. Zap: 99303-5896

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral! Sá-
vio (62) 99999-4609

MINERAL SEMENTES
PROMOÇÃO Mombaça
Massai, brach, Quênia,
Androp e adubos. Tr:
3632-1439/ 99932-5667

5.2 MÍSTICOS

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

AMOR E DINHEIRO
ABA PAI Ajuda espiritu-
al no amor com resulta-
dos em 7 horas. Revelo
combinações de núme-
ros que fazem a pessoa
acertar os 14 números
da lotofacil, Cura impo-
tência sexual e ejacula-
ção precose. Zap (61)
99192-6773 Tenho teste-
munha de clientes.

AGRADECIMENTO
AGRADEÇO a Mãe Bár-
bara do anúncio : "Amor
e Dinheiro" pelo resulta-
do rápido dos trabalhos.
Quem quiser falar comi-
go, me chame no Zap
(62) 9.9169-7157.

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO NA HORA
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desconto em folha, débi-
to em conta ou no car-
tão de crédito, sem con-
sulta spc / serasa. Tel
4101-6727/ 98449-3461

5.4 FORNECEDORES

NEGÓCIOS

FORNECEDORES

CONTABILIDADE de
sua Empresa . CRCDF
2767 Whatsapp (61)
98589-7000/ 3963-0181

PROPAGANDA E
MARKETING

SERVIÇOS DE DE-
SIGN gráfico, edição de
vídeo,narraçãoparavíde-
os, legendas.SEO youtu-
be, document. Preço a
combinar. 995725838
SERVIÇOS DE DE-
SIGN gráfico, edição de
vídeo,narraçãoparavíde-
os, legendas.SEO youtu-
be, document. Preço a
combinar. 995725838

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

SAMAMBAIA/DF Casa
e Edific., 126m2 a.t., QR
321, Conj. 11. Inicial R$
60.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063
TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017
TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

DISK MASSAGEM
NOVA EQUIPE, loiras
morenas sem decep-
ção. (61)3326-7752

5.7 ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

SOB NOVA DIREÇÃO!!
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

SOB NOVA DIREÇÃO!!
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

VLAD E JOSEPH 2 atv,
dts de 22 e 19, bonitos,
avantajados c/ local. Fo-
ne 61995735338 whats

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CASEIROS CASAL pro-
cura-se para trabalhar e
para morar no local,
s em f i l h o s 6 1 -
996510761

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654

DOMESTICA
COZINHARBEMtdservi-
ço, dormir. 98344-0040

6.1 NIVEL BÁSICO

CONDOMÍNIO CONTRATA
EMPRESA TERCEIRIZADA

PARA PRESTAÇÃO
DE SERVIÇOS. Sendo
01 Zelador, 01 Auxiliar
de Limpeza, 02 Portei-
ros diurnos, 02 Portei-
ros noturnos, mais cor-
tesiassepuder. Interes-
sados enviar proposta
p/ e-mail: condominio
studiovi l le@gmai l .
com, ou deixar na por-
taria do condomínio
até dia 25/10/2021, na
proposta deve conter
a planilha de custos e
oCNPJ da empresa ter-
ceirizada. Endereço
do condomínio QE 01
Conjunto E Lote 02Blo-
co - A - Lúcio Costa -
Guará I, Brasília/DF -
CEP: 71.020-001.

COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)

COZINHEIRO (A) COM
EXPERIÊNCIA. Curric.
p/email: rosanaqbraga
@gmail.com

COZINHEIROS(AS),AU-
XILIARES de produção,
aux de cozinha, churras-
queiros e estagiários de
contab., administração e
gastronomia. Enviar foto
do currículo: 999761679

DANÇARINASEMODE-
LOS Seleciono p/
Show 99264-6935 Zap

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826

DOMÉSTICA PARA
TRABALHAR com ido-
sa e dormir 99976-1039

DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar de Se-
gunda a Sabado no La-
go Norte. Interessadas
entrar em contato com
Rafael pelo número de
whatsapp 61 99939-
8800
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ restaurante
no SIA. Tr: 99909-9896

HOTEL FAZENDA
EM ALEXÂNIA
CONTRATA

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIARecepcionista,Au-
xiliar de cozinha com ex-
periência. Enviar currícu-
lo somente para o what-
sapp. (61) 98124-0059
Obs:não recebemos liga-
ções.
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
98625-2095 só zap
DANÇARINASEMODE-
LOS Seleciono p/
Show 99264-6935 Zap
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 99254-3274 zap

VAGA PARA
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Guará 998556371

MASSAGISTA URGENTE
COM OU SEM exper.
Zap 61 99136-9817
MECÂNICO INDUSTRI-
AL-Motores a Diesel pa-
ra trabalhar em Formo-
sa-GO- Interessados en-
trar em contato através
do t e l e f one : 61 -
996504607
OPERADOR DE PER-
FURATRIZ- Contrata-se
para trabalhar em
F o r m o s a - G O .
Interessados entrar em
contato: 61-996504607
PEDREIRO / LADRI-
LHEIRO para morar Tr:
98405-3767
SALGADEIRO (A) PA-
RA ASA Sul massas fo-
lhadas, salgaos de bal-
cão e festas 991589430

VAQUEIRO PARA FA-
ZENDA em Formosa re-
gião Paranã/Itiquira, ga-
do nelore. 99902-8080

MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

MASSAGISTACONTRA-
TO A.N Zap 991139701

AJUDANTEDEMÁQUI-
NA perfuratriz- mine héli-
ce. Contrata-se para Pla-
naltina. Interessados en-
trar em contato através
do telefone: (61)99650-
4607
ASSISTENTE DE MA-
RKETINGImobiliáriacon-
trata .Interessados envi-
ar CV p/: jmendeswv
@gmail.com
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A) p/
Loja de Roupas Femini-
nas. Seg à sab. 10h às
19h. Enviar CV: espaco
gold.df@gmail.com
ATENDENTE PARA
GRÁFICARápidanoPla-
no Piloto. Cv c/ preten-
são salarial para: cyber
dp@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

ATENDIMENTOAOCLI-
ENTE R$1.155+VR +VT
2ª a 6ª 8h às 18h sab
8h às 12. F:99597-9232
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOSgerais. Inicio imedia-
to. CV: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
BARBEIRO CONTRA-
TA-SE para clínica de re-
posição capilar em
Águas Claras. Exigimos:
Ensino médio completo
e experiência na fun-
ção. Enviar CV para o e-
mail: contato@rebusk.
com
CHEF DE COZINHA ca-
fé de alto padrão A. Sul.
CV para: recrutamento
mayer@gmail.com

CONSTRUTORA
CONTRATA

COMPRADOR COM ex-
periência no Software
de gestão UAU. Enviar
currículo para: seleciona
comprador2021@gmail.
com
COMPRADOREAUXILI-
AR Administrativo ( 1 va-
ga cada ) Salário:
R$1.200,00. Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR Horário: Se-
gunda à Sábado Modali-
dade de trabalho: Perma-
nente Contratação: Efeti-
vo CLT Nível: Operacio-
nal Requisitos: Experiên-
cia com o sistema Coli-
bri Mandar currículo pa-
ra: WhatsApp (61) 9
9339-4519 (Somente
Mensagem) ou enviar E-
mail para: vagas@
completaconsultoria.
com.br
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444

6.1 NÍVEL MÉDIO

COSTUREIRACONTRA-
TA-SE c/ experiência
emalfaiataria,noivae fes-
tas, que saiba cortar e
modelar. Interessadas
Contato (61) 981151166
COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430

CONTRATA-SE
ESTOQUISTA,AJUDAN-
TE de Estoquista com
CNH A e B, Auxiliar de
Limpeza e Caixa c/ ex-
periência p/ trabalhar
na 26 de Setembro,
quemorepróximo. Inte-
ressados enviar CV :
metodovender@ gmail.
com
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com
GARÇOM CONTRATA-
SE Somente (1 vaga )
Salário: R$ 1.188,00 +
Comissão / Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR. Trabalhar
no Horário: Segunda à
Sábado Modalidade de
trabalho: Permanente.
Contratação: Efetivo ¿
CLT. Nível: Operacional
Requisito para vaga: Po-
der trabalhar de noite e
dobrar.Interessadosman-
dar currículo para: What-
sApp (61) 9 9339-4519
(Somente Mensagem)
ou Enviar Currículo para
o E-mail: vagas@
completaconsultoria.
com.br
GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444
GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

CONTRATA-SE
MONTADOR E POLI-
DOR automotivo com ex-
periência e referência.
Tratar: 61 99919-1292
ou 3245-1250

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA Auxiliar Adminis-
trativo. Cv p/: curriculos.
pcdbrasilia@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com

A CONSTRUTORA
JC GONTIJO
ENGENHARIA

ESTÁ SELECIONAN-
DOparacontrataçãoIme-
diata,canditadosportado-
res de necessidades es-
peciais - PNE, para pres-
tação de serviços na
obra do Itapoa Parque,
nas seguintes funções:
Armador, Bombeiro, Car-
pinteiro,Pedreiro,Eletricis-
ta, Servente de Obra e
Auxiliar de Serviços Ge-
rais. Enviar currículo pa-
ra o e-mail: vagasobradf
@gmail.com ou entre-
gar na portaria da obra.

PROFESSOR(A), RE-
CEPCIONISTA ,Coorde-
nador ensino Academia
São Seb. CV: sandea
.me@hotmail.com
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com
SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com
SECRETÁRIA Cv para:
grassireembolsomedico
@gmail.com
TROCADOR DE ÓLE-
OL e frentista contrata-
mos. Interessados envi-
ar curr ículo para:
posto208sul@gmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br
VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com

VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com

VENDEDOR(A) CON-
TRATAFotoShowEven-
tos. CV c/ título Vende-
dor 2021 p: gerenciafoto
show@gmail.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOp/empresademarke-
ting. CV p/: midianativa
df@gmail.com

VENDEDOR(A)DEPRO-
DUTOS de Informática
e eletroeletrônicos. CV:
trabalheconosco@ easy
techinformatica.com

VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196

SERRALHEIRO CON-
TRATA-SE Interessa-
dos entrar em contato:
61-993939771

AUXILIAR DE COZI-
NHA, Chapeiro, Gar-
çom e Gerente. Vagas
de emprego para restau-
rante. Todos cargos exi-
gível experiência. Enviar
currículo para: df.aguas
claras@labrasaburger.
com.br ou através do nú-
mero: 61-995692716

VENDEDOR(A) EXTER-
NOp/empresademarke-
ting. CV p/: midianativa
df@gmail.com

EDITAL N° 098/2020 - REABERTURA DE PRAZO
ORGANISMO INTERNACIONAL

PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA BRA/IICA/14/002
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TR/PFR/CA-13466
TR CONS CGFT 02 01 2020: Realizar estudos e análises dos Demonstrativos
Contábeis numa série histórica do Fundo de Terras e Reforma Agrária - FTRA,
com elaboração de proposta de uma rotina de auditoria contábil para registro
da conformidade contábil dentro dos padrões orientados no Manual de
Contabilidade Aplicada ao Setor Público.
Formação: Formação de nível superior na área de Ciências Sociais Aplicadas.
Experiência Profissional: 06 (seis) anos em processos de Contabilidade,
tais como avaliação e planejamento de demonstrações Contábeis. Desejável:
Experiência em auditorias e fiscalizações internas e externas e utilização dos
sistemas de Contabilidade Pública e/ou Tesouraria e/ou Planejamento do Governo
Federal. Vigência Contratual: 12 meses. Número de Vagas: 01.
Outras Informações: Para participar do edital de seleção os candidatos deverão
se cadastrar no processo, impreterivelmente entre os dias 12/10/2021 a 22/10/2021
até às 23h59. A responsabilidade pelo processo seletivo de serviços técnicos de
consultoria é de competência da entidade executora nacional, conforme legislação
vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após processo seletivo)
poderão ser visualizados na página do IICA https://www.iica.org.br/pt/node/75
Fundamento Legal: Decreto n° 5151, de 22/07/04, Portaria MRE N° 08 de
04/01/2017.

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

6.1 NÍVEL MÉDIO

DIGITADOR DE TEX-
TOS e revisão, transcri-
ção de áudios e elabora-
ção de atas. Segunda a
sexta, 8h às 18h. Local
de trabalho: Presencial/
Valparaíso. Requisitos:
Excelente português, di-
gitação rápida, conheci-
mentos intermediários
de informática. (Prefe-
rência: Formação em
Letras). Interessados en-
viar currículo para o e-
mai l : rhrdkse lecao
2020@gmail.com ou te-
lefone: 61-996691655

VENDEDOR AUTÔNO-
MO Contrata-se. Interes-
sados entrar em conta-
to: 61-983831235

SE VOCE É VENDEDOR
DE MÓVEIS

COM EXPERIÊNCIA
EM BUSCA de uma ex-
celente oportunidade de
emprego, com salário fi-
xo e ótimas condições,
venha para Casa BELA
Móveis.EntregarCurrícu-
lo na CNB 12 Lote 10 Lo-
jas 01 e 02 - Comercial
Norte - Taguatinga

NÍVEL SUPERIOR

ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Clínica Estética.
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com

CHEF DE COZINHA Sa-
lário R$ 3.500,00. Traba-
lhar na Asa Sul, 61-
998182521

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
FISIOTERAPEUTA /
ACUPUNTURISTA De:
2ª à Sexta 14:00 às 20
hrs p/ Lago Norte. CV:
saudebsb@hotmail.com
GERENTECONTRATA-
SE Contrato gerente
quequeira ganhar dinhei-
ro. As(os) interessa-
das(os) deverão entrar
em con t a t o : 6 1 -
999028939
JORNALISTACONTRA-
TA-SEpara início imedia-
to. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e -ma i l : a ssoc .
m u l h e r e s u n i d a s d f
@gmail.com
ORTODONTISTA CON-
TRATAMOS c/ tit especi-
alistaparaatenderconvê-
nio e particular paraClíni-
ca Integrativa. Enviar cur-
r ículo p/: selecao
psi2021@gmail.com
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COZINHEIRA OFERE-
ÇO- ME em residência
no Lago Sul. Tenho refe-
rênciaseexperiência.Ra-
imunda. Celular: (61)
99101-5274

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

6.2 NÍVEL MÉDIO

BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449
MOTORISTAPARTICU-
LAR p/ família ofereço
meus serviços tenho ex-
per e refer 99192-7295
SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620
PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094
MATEMÁTICA AULAS
6º ao 9º F: 99985-4408
PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817
INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp
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